СОДЕРЖАНИЕ

* Введение											
iv
* Письмо от Всемирного Дома Справедливости					
vi
* Письмо от Доверенного Хукукулла, Десницы Дела Божия Али Мухаммада Варги											
vii
* Глава 1. Духовная природа и история развития Института Хукукулла	
1-1
	А. Духовная природа Института Хукукулла
1-1
	Б. Развитие Института Хукукулла
1-1
	В. Краткий обзор развития Института Хукукулла за последние годы
1-4
* Глава 2. Обучение закону Хукукулла						
2-1
	А. Роль и обязанности всех институтов Веры в деле обучения закону Хукукулла
2-1
	Б. Роль и обязанности Заместителей и Представителей
2-5
1. Общие сведения
2-5
2. Участие в обучении верующих других общин
2-6
3. Хукукулла как главное средство воспитания духовных ценностей
2-6
	В. Учебные материалы по Хукукулла
2-7
	Г. Аспекты обучения закону Хукукулла
2-7
1. Метод подсчета Хукукулла
2-7
2. Как отвечать на вопросы верующих о законе Хукукулла
2-7
3. Составление материалов по Хукукулла отдельными верующими
2-8
4. Использование перевода слова "Хукукулла" с арабского
2-8
5. Представление Хукукулла средствами искусства
2-8
6. Страницы в сети Интернет и система электронной корреспонденции
2-9
7. Перевод слова "Хукукулла"
2-10
8. Предпосылки эффективности учебных программ
2-10
* Глава 3. Применение закона Хукукулла						
3-1
	А. Новые верующие и применение Закона
3-1
	Б. С какого возраста вступает в силу обязательство по выплате Хукукулла
3-2
	В. Бахаи, лишенные административных прав
3-2
	Г. Компании, принадлежащие бахаи
3-2
	Д. Совместная собственность
3-2
	Е. Если один из супругов не является бахаи
3-3
	Ж. Внесение Хукукулла другим лицом от имени верующего
3-3
1. Другим верующим
3-3
2. Судебным исполнителем или управляющим имуществом
3-3
3. Доверенным лицом
3-4
	З. Уплата долга должна предшествовать выплате Хукукулла
3-4
	И. Учет пожертвований в другие Фонды при подсчете Хукукулла
3-4
	К. Определение целевого назначения при выплате Хукукулла
3-5
	Л. Завещания и закон Хукукулла
3-5
1. Как правильно составить завещание
3-5
2. Предлагаемая формулировка пункта о Хукукулла в завещании
3-6
3. Долг верующего - выплачивать Хукукулла в течение всей своей жизни
3-6
4. Как сделать так, чтобы судебный исполнитель смог вычислить размер выплат Хукукулла
3-6
5. Случаи, когда Хукукулла выплачивается с имущества
3-6
6. Обязанности завещателя и судебного исполнителя
3-7
* Глава 4. Институт Хукукулла: структура и управление				
4-1
	А. Офис Хукукулла в Святой Земле
4-1
1. Создание Офиса
4-1
2. Сфера компетенции Офиса Хукукулла в Святой Земле
4-1
	Б. Коллегии Доверенных
4-2
1. Первоочередная задача Коллегий Доверенных
4-3
2. Функции Коллегий Доверенных
4-3
3. Материнские Коллегии
4-3
4. Региональные Коллегии
4-4
5. Официальное признание и регистрация Коллегий Доверенных
4-4
6. Сфера компетенции Коллегий Доверенных и Заместителей
4-5
	В. Заместители и Представители
4-6
1. Общие положения
4-6
2. Подготовка новых Заместителей или Представителей
4-6
3. Как называть Заместителей и Представителей
4-6
4. Назначение Представителей
4-7
5. Порядок назначения Представителей
4-7
6. Информационный бланк
4-7
7. Назначение "ассистентов"
4-7
8. Курирующая деятельность Заместителя
4-8
9. Срок служения Заместителей и Представителей
4-8
10. Переназначение Заместителя или Представителя
4-9
11. Сфера компетенции Заместителей и Представителей
4-9
	Г. Взаимоотношения в процессе работы
4-10
	Д. Отчет о деятельности
4-11
1. Периодичность предоставления отчетов Заместителями, не входящими в состав Коллегий
4-11
2. Порядок отчетности
4-11
	Е. Отчет о новостях
4-12
	Ж. Корреспонденция
4-12
1. Корреспонденция, пересылаемая Доверенному и в Офис Хукукулла
4-12
2. Корреспонденция, пересылаемая членами Коллегий
4-13
3. Корреспонденция, требующая принятия мер
4-13
4. Переписка с бахаи и небахаи
4-13
* Глава 5. Распоряжение Фондами Хукукулла					
5-1
	А. Распределение и использование Фондов Хукукулла (См. также Приложение V)
5-1
	Б. Получение выплат Хукукулла
5-4
1. Заместителями и Представителями
5-4
2. Каналы осуществления выплат Хукукулла
5-5
3. Осуществление выплат Хукукулла в других формах, помимо денежной
5-5
	В. Квитанции
5-7
1. Кто выдает квитанции
5-7
2. Оперативность выдачи квитанций
5-8
3. Ответы на письма, сопровождающие выплаты
5-8
4. Анонимные выплаты Хукукулла
5-8
5. Использование шкатулки для сбора выплат Хукукулла
5-9
6. Бланк квитанции
5-9
	Г. Банковские счета
5-9
	Д. Пересылка средств Хукукулла
5-10
1. Оперативность и осмотрительность
5-10
2. Порядок пересылки выплат Хукукулла
5-10
3. Случаи, когда пересылка невозможна
5-11
4. Чеки с пометкой "в Международный Фонд Бахаи"
5-11
	Е. Составление отчетов о выплатах Хукукулла
5-11
1. Порядок составления и подачи отчетов
5-11
	Ж. Конфиденциальность выплат Хукукулла
5-13
1. Общие положения
5-13
2. Выплаты Хукукулла, поступающие через Национальное Духовное Собрание
5-14
3. Разглашение сведений о выплатах Хукукулла
5-14
4. Публикация квитанций о выплатах Хукукулла в информационных листах, бюллетенях...
5-14
	З. Бюджет
5-15
1. Годовой бюджет
5-15
2. Резервные фонды
5-16
3. Перевод денежных средств в счет бюджетов
5-16
4. Проекты бюджетов Коллегий и Заместителей, не являющихся членами Коллегий
5-16
5. Необходимость своевременной подготовки и подачи бюджета на утверждение
5-16
6. Расходование бюджетных средств
5-17
7. Единая система учета расходов и ведения отчетности
5-17
	И. Бухгалтерский учет
5-18


* Приложение I. Учебные материалы о Хукукулла					
I-1
* Приложение II. Формы отчетов							
II-1
* Приложение III. Печать бланков квитанций об уплате Хукукулла		
III-1
* Приложение IV. Порядок перевода средств Хукукулла				
IV-1
* Приложение V. Использование Фонда Хукукулла и других Фондов		
V-1
* Приложение VI. Учреждение общей канцелярии казначея Национального 
Духовного Собрания						
VI-1
* Приложение VII. Образование в области Хукукулла				
VII-1


* Предметный указатель								
1

ВВЕДЕНИЕ


Первая Конференция по Хукукулла, имевшая историческое значение и проходившая в присутствии Всемирного Дома Справедливости на протяжении первых трех дней января 1987 года, стала, по словам этого Высочайшего органа, "ТОЧКОЙ ОТСЧЕТА ДЛЯ МНОЖЕСТВА ВДОХНОВЕННЫХ И ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ДОСТИЖЕНИЙ БОЖЕСТВЕННО УСТАНОВЛЕННОГО ИНСТИТУТА ХУКУКУЛЛА".
По утверждению Всемирного Дома Справедливости, эта историческая конференция была проведена с особой целью - сделать "ПЕРВЫЙ РЕШАЮЩИЙ ШАГ ШЕСТИЛЕТНЕГО ПЛАНА К ОСУЩЕСТВЛЕНИЮ ЗАДАЧИ ОБУЧЕНИЯ ВСЕЙ ОБЩИНЫ ЭТОМУ ВЕЛИКОМУ ЗАКОНУ БОЖИЮ" И "ИЗУЧИТЬ ПЕРСПЕКТИВЫ ПРИМЕНЕНИЯ ЭТОГО ЗАКОНА ПОВСЕМЕСТНО".
Вместе с этим на ней было решено "...ПРИНЯТЬ МЕРЫ, ВЕДУЩИЕ К ОКОНЧАТЕЛЬНОМУ УЧРЕЖДЕНИЮ ЦЕНТРАЛЬНОГО ОФИСА В СВЯТОЙ ЗЕМЛЕ, В САМОМ СЕРДЦЕ АДМИНИСТРАТИВНОГО ЦЕНТРА ВЕРЫ".
Свое послание от 7 декабря 1987 года, переданное по телеграфу всем Национальным Духовным Собраниям по случаю этой исторической конференции, Всемирный Дом Справедливости завершил словами: "ГОРЯЧО МОЛИМСЯ У СВЯЩЕННОГО ПОРОГА О ТОМ, ЧТОБЫ БАХАУЛЛА ЩЕДРО БЛАГОСЛОВИЛ ПРОЦЕСС, ПРИВОДИМЫЙ СЕЙЧАС В ДВИЖЕНИЕ".
Достижения последних лет и развитие этого священного института, осуществляемое под любящим руководством Всемирного Дома Справедливости, наглядно свидетельствуют, что процесс, приведенный в движение этим Высочайшим органом в январе 1987 года, поистине, получил щедрые благословения Бахауллы.
С началом Святого Года закон Хукукулла стал обязательным для всеобщего исполнения, поскольку к Ризвану 1992 года приверженность этому священному закону стала "обыкновением" для растущего числа верующих как на Востоке, так и на Западе. В преддверии этого великого исторического события, в ноябре 1991 года, на День Завета, во Всемирном Центре было объявлено об учреждении Офиса Хукукулла в Святой Земле. И институт стал расправлять крылья своей деятельности, развернув сеть Коллегий Доверенных на континентальном, региональном и национальном уровнях, во всех частях планеты. Число Коллегий возросло с одной до двадцати трех (такое же количество планируется создать еще), число Заместителей - с 7 до 118, Представителей - с 40 до 356. Этот динамичный рост продолжится до тех пор, пока в каждой национальной общине не сложится хорошо функционирующая Коллегия Доверенных, ведающая делами института Хукукулла. С января 1992 года регулярно выходит в свет бюллетень "Институт Хукукулла", связующее звено для тесного сотрудничества всех институтов Веры в важном деле несения в массы верующих священного закона Права Бога. Наряду с другими изданиями, этот бюллетень способствует более глубокому осознанию духовной значимости этого могучего закона среди последователей Величайшего Имени по всему миру.
В связи с быстрым ростом и в ответ на множество возникших вопросов, для надлежащего обращения с фондами Хукукулла и консолидации административной деятельности института на мировом уровне потребовалось развитие и систематизация его директив, стратегий и процедур.
Для помощи растущему числу Коллегий Доверенных, заместителей и представителей и с целью улучшения функционирования института во всем мире, опубликованные ранее директивы, стратегии и процедуры, вместе с другими относящимися к делу материалами, отныне собраны в этом справочном пособии, в котором найдется место и для будущих дополнений. Пособие представлено вам от имени Доверенного Хукукулла, Десницы Дела Божия Али Мухаммада Варги; ниже приводится его напутственное письмо.
Детали делопроизводства, сильно отличающиеся в разных странах в зависимости от местных законов и по другим соображениям, не приводятся в данном руководстве, равно как не повторяются, за исключением ряда общеприменимых, истолкования и пояснения к закону, уже опубликованные в подборке "Хукукулла" в 1985 году, Своде и учебном пособии 1987 года, Приложении к подборке, изданном в 1992 году, а также в бюллетене "Хукукулла".
Разработанное специально для членов института, а не для широкого круга друзей, это пособие в основном посвящено вызывающим интерес административным и организационным вопросам. Например, оно охватывает такие темы, как распоряжение и управление фондами Хукукулла, типы и процедуры отчетности, а также функции и обязанности Коллегий Доверенных, Заместителей и Представителей и их сотрудничество друг с другом и с другими институтами. Также представлены неизменно актуальные вопросы обучения и распространения знания о законе, а также духовное значение и история развития института - соответствующий материал помещен в приложения.
Обобщая вышесказанное, можно утверждать, что пособие собрало в одной папке все необходимо для тех, кто служит в этом божественно установленном институте. Оно задумано как всеобъемлющее справочное руководство, затрагивающее духовные, социальные и организационные аспекты, и предназначается друзьям, задействованным в этих институтах.
Кроме того, мы надеемся, что с помощью этого пособия в членах института Хукукулла возрастет сознание того, какие блага несет и с какой ответственностью сопряжена их деятельность, какая жизненно важная роль отводится этому служению, которое, по словам Дома Справедливости, заключается в "углублении наиболее действенным образом понимания верующими духовных и практических аспектов закона", "установлении живой и тесной, строящейся на доверии и любви связи между отдельными бахаи и Центром Его Веры, ...что является отличительной чертой этого закона", "следуя сияющему примеру Доверенных Хукукулла" в том, что касается служения этому "священному институту", как называл его Абдул-Баха.
Чтобы легче было ориентироваться в темах пособия, в конце расположен алфавитный предметный указатель; структура материала и названия разделов приводятся в оглавлении.
Доверенный Хукукулла выражает надежду, что представление этих материалов в одном сборнике окажется полезным для членов института Хукукулла в исполнении более действенным и последовательным образом своих жизненно важных задач, которые Дом Справедливости определяет как "самые дерзновенные" и "чрезвычайно духовные по сути своей". По мере поступления новых материалов их можно будет подшивать в ваши папки.
Ждем ваших отзывов и предложений. Просим отсылать их на адрес Офиса Хукукулла в Святой Земле, чтобы содержание и внешний вид будущих версий сборника постоянно улучшалось.

ПИСЬМО ОТ ВСЕМИРНОГО ДОМА СПРАВЕДЛИВОСТИ


"Задача ваша чрезвычайно духовна по сути своей...
Работа, которой вы занимаетесь, является самой дерзновенной..."

14 февраля 1997 года
Заместителям и Представителям
	Института Хукукулла

Дорогие друзья бахаи,

	Конференция по Хукукулла, прошедшая на Святой Земле десять лет назад, ознаменовала начало процесса, направленного на обучение всего сообщества бахаи закону Хукукулла. Прошедшее десятилетие отмечено феноменальным прогрессом в этом могучем начинании, и нам хотелось бы выразить благодарность за достигнутое вами под руководством Доверенного, Десницы Дела Божия Али Мухаммада Варги.
Деятельность, которую вы призваны осуществлять, жизненно важна. На вас возложена ответственность за обучение верующих закону, который, как сказано в Китаб-и-Агдас, предписывает им выплачивать Богу определенную сумму из своих материальных средств. Задача ваша чрезвычайно духовна по сути своей; она состоит в привлечении внимания друзей к их обязанностям в качестве последователей Бахауллы и посему играет существенную роль в содействии развитию любви и покорности в отношениях, которые связывают верующего с его Создателем. В мире, где люди заняты удовлетворением собственных желаний, мы призваны вдохнуть новую жизнь в священное понятие религиозного долга и обязанности.
Работа, которой вы занимаетесь, является самой дерзновенной. Она касается повсеместного провозглашения закона, лежащего в основе духовной жизни человека, а отношение, с которым он осуществляется, - существенная черта его исполнения. Должное осуществление своих задач потребует от вас чуткости и осторожности, чтобы избежать неприемлемого давления на верующих в приверженности закону, исполнение которого является делом совести каждого, и найти подходящий способ общения с ними, подразумевающий своевременные напоминания и в то же время исключающий непродуктивные повторения.
Ключевыми в успехе ваших стараний являются те любовь и доверие, какие вы способны установить в отношениях с верующими, которым призваны помогать, чтобы они, сотрудничая и общаясь с вами, всем сердцем стремились к исполнению закона Хукукулла и таким образом приобщались к его неоценимым духовным благам.
Мы переживаем ныне ранние годы становления института Хукукулла по всему миру. Он будет развиваться и процветать в течение грядущих столетий и обеспечивать материальные средства, необходимые для прогресса рода человеческого. Именно поэтому так важно, чтобы этот институт отличался безукоризненной порядочностью в своей административной деятельности и безусловной честностью тех, кто служит в нем. Без сомнения, вы по-прежнему будете прилагать все усилия, чтобы способствовать повышению престижа института Хукукулла, который он приобрел в глазах верующих.
За последнее десятилетие достигнуто многое. В ближайшем будущем предстоит сделать еще больше. Значимость Права Бога должна еще более укорениться в сознании массы последователей Бахауллы. Многие верующие до сих пор остаются в неведении относительно этого могучего закона, соблюдение которого Бахаулла называл "залогом процветания, благословений, почести и божественного заступничества" и "источником благодати, изобилия и всякого блага". Возносим свои молитвы в Святых Гробницах в поддержку ваших стараний в исполнении возложенной на вас благородной миссии.

С любовью бахаи,
[Подписано: Всемирный Дом Справедливости]

ПИСЬМО ОТ ДОВЕРЕННОГО ХУКУКУЛЛА, 
ДЕСНИЦЫ ДЕЛА БОЖИЯ АЛИ МУХАММАДА ВАРГИ


15 февраля 1999 года
9 Мульк 155 года ЭБ

Всем членам Института Хукукулла


Дорогие коллеги,

У Святого Порога возносим мы безграничную хвалу и выражаем бесконечную благодарность Благословенной Красоте, Чья неизмеримая поддержка помогает слугам института Хукукулла укреплять основы своей организации и успешно обучать верующих всего мира этому священному закону Права Бога.
Институт, который в начале столетия, находясь в зачаточном состоянии, осуществлял свою деятельность посредством преданного служения таких светил Веры, как Джинаби Хаджи Амин и Джинаби Зайн, ныне развился до такой степени, что по мере приближения этого века к концу превратился в динамичную организацию, в которой под руководством Коллегий Доверенных Хукукулла продуктивно служат в качестве Заместителей и Представителей около пятисот сотрудников по всему миру.
Для того, чтобы должным образом осуществлять управление делами этих институтов, перед лицом непомерного масштаба работ и увеличения количества сотрудников, столь разных по уровню образования и культуре, без сомнения, необходимо обеспечить общий уровень знания о природе закона Хукукулла, структуре его институтов, правилах и принципах их деятельности и прочих относящихся к этим вопросам сведениях.
Данная публикация является отправной точкой на пути к достижению этой цели и может служить надежным справочным пособием, которое с течением времени будет пополняться комментариями от Всемирного Дома Справедливости в соответствии с меняющимися нуждами и условиями жизни людей в грядущем, а также средством для систематического развития обучению закону Хукукулла в согласии и сотрудничестве между различными частями общины бахаи.

С любовью бахаи,
[Подписано: А. М. Варга]


ЧАСТЬ 1. ДУХОВНАЯ ПРИРОДА И ИСТОРИЯ РАЗВИТИЯ ИНСТИТУТА ХУКУКУЛЛА

А. Духовная природа Института Хукукулла

	Благословенная Красота - да будет жизнь моя отдана за Прах Его - решительно заявил через Слово Свое, что в отношении Хукукулла следует соблюдать абсолютную честность. Институт Хукукулла - священен.
Бахаулла. Приводится в подборке "Хукукулла", № 72

Задача ваша чрезвычайно духовна по сути своей; она состоит в привлечении внимания друзей к их обязанностям в качестве последователей Бахауллы и посему играет существенную роль в содействии развитию любви и покорности в отношениях, которые связывают верующего с его Создателем. В мире, где люди заняты удовлетворением собственных желаний, мы призваны вдохнуть новую жизнь в священное понятие религиозного долга и обязанности.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 14 февраля 1997 года Заместителям и Представителям института Хукукулла

Б. Развитие Института Хукукулла

	В одной из Своих Скрижалей Бахаулла определяет закон Хукукулла как третий по значимости после двух непреложных обязанностей - признания Бога и неколебимой твердости в Его Деле. Вместе с тем процесс введения этого закона и его соблюдение верующими сопряжены с такими понятиями, как доброта, прощение, терпимость и великодушие. Хотя речь в нем идет о материальных вещах этого мира, он причисляется к разряду личных духовных обязанностей, таких, как молитва и пост, - обязанностей, за выполнение которых верующий отвечает непосредственно перед Богом и на которые не распространяются санкции, налагаемые Его институтами в этом мире. В действительности, этот закон ярко отражает приоритеты человеческих обязанностей, как их видит Бахаулла. На первом месте стоят духовные обязанности, а после них - материальные, какими бы важными ни казались последние в рамках повседневной жизни.
	Открыв Китаб-и-Агдас в ответ на постоянные мольбы верующих, Бахаулла в течение некоторого времени воздерживался от обнародования Своей Книги; некоторые друзья, узнав о законе, все же пытались внести Хукук, однако он не был принят. Скрижали Бахауллы свидетельствуют о том, как остро чувствовал Он опасность, таящуюся в материальном богатстве, которое в прошлом часто служило причиной упадка религий. Он предпочел принести в жертву все материальное, но ни на йоту не поступиться достоинством и чистотой Своей Веры. В этом - урок для всех институтов Бахаи на все времена. Тем не менее, Фонды, по словам возлюбленного Хранителя, - это "живая кровь Дела". Сам Господь, утверждал Бахаулла, поставил всякое достижение в этом мире в зависимость от материальных средств. По мере того, как друзья проникались более глубоким пониманием закона Хукукулла, Он позволял принимать от них Хукук - при условии, что верующие делали это подношение добровольно, осознанно и с радостью.
	Для того, чтобы обеспечить получение Хукукулла, Бахаулла создал одно из великих установлений Веры - институт Доверенных Хукукулла.
Первый, кому выпала честь быть Доверенным Хукукулла, был Джинаби Шах Мухаммад из Маншада, родом из провинции Йезд, который впоследствии получил от Благословенной Красоты титул "Аминуль-Байан" (Доверенный Байана). Хаджи Шах Мухаммад принял Веру в первые годы ее существования и удостоился чести предстать в присутствие Бахауллы во время Его пребывания в Багдаде. Огонь любви, вспыхнувший в сердце Аминуль-Байана, подвиг его на служение у Порога Возлюбленного; он оставался верен своему выбору до конца жизни и пожертвовал на пути служения всеми материальными благами. Постоянно подвергаясь опасности, перенося трудности и лишения, этот верный слуга Бахауллы всегда был в пути: он доставлял к Священному Порогу взносы Хукукулла, передавал Ему просьбы друзей, а затем возвращался к ним с новостями и посланиями от Благословенной Красоты.
Одной из самых священных задач, возложенных на Аминуль-Байана, было получение останков Баба от их хранителя - преданного и мужественного Джинаби Хаджи Ахунда, Десницы Дела Божьего; подвергаясь бесконечным опасностям, он переправил их в надежный тайник в мечети Имамзаде Зейд в Тегеране, где они хранились до того дня, пока по наказу Абдул-Баха не были перевезены в Святую Землю, чтобы обрести там свое последнее пристанище на склоне горы Кармель. 
Внимание Джинаби Шах Мухаммада привлек один из верующих Йезда, Хаджи Абуль-Хасан Ардакани, человек, наделенный редкими достоинствами. Их связали прочные узы дружбы, и вскоре они стали самыми близкими товарищами. Джинаби Шах Мухаммад сделал Хаджи Абуль-Хасана своим помощником и поверенным в делах Хукукулла. Оба были в первой группе паломников, которые, например, наперекор многочисленным опасностям и трудностям, сумели добраться до места ссылки Бахауллы. Во время одного из своих путешествий, в 1881 году, в разгар курдского восстания, они подверглись нападению со стороны курдов и были взяты в плен, при этом Джинаби Шах получил тяжелое ранение. После кончины Джинаби Шах Мухаммада по указанию Бахауллы в должность Доверенного Хукукулла вступил его верный помощник и товарищ - Джинаби Хаджи Абуль-Хасан, который впоследствии получил титул Амин (Доверенный) и стал называться Джинаби Хаджи Амин.
	Джинаби Амин был яркой звездой на небосклоне Веры. Он преданно и самозабвенно служил ей в течение сорока восьми лет, являя собой пример великодушия, отваги и неколебимой твердости духа. При жизни Бахауллы его дважды заключали в тюрьму - один раз по приказу Насреддин-Шаха, другой - по приказу его сына, Камран Мирзы. Во время второго заключения в тюрьме Казвина, которую Бахаулла в первой строке Скрижали к человечеству назвал Сиджн-и-Матин (Могучей Темницей), его сотоварищем был Хаджи Ахунд, Десница Дела Божия. В этой тюрьме Джинаби Амин перенес страшные мучения: ноги его были закованы в кандалы, на шее висела тяжелая цепь. Желая поиздеваться над ним, тюремщики подмешивали ему в пищу касторовое масло. Он, не подавая виду, что знает об этом, с величайшим смирением съедал все, что ему подавали, не жалуясь и не протестуя. Он был воплощением всепрощающей любви и отрешенности. Не имея ни дома, ни имущества, он сделал своим обиталищем сердца и души верующих бахаи, которые неизменно оказывали ему гостеприимство, одаривая его теплом и любовью. Друзья с нетерпением ожидали каждого его появления, чтобы вновь насладиться нежной мелодией его голоса, нараспев произносящего строки молитв и Скрижалей, порадоваться добрым вестям, которые он всегда привозил с собой, и услышать слова поддержки. Каждый день он прощался с теми, кто дал ему приют на ночь, и отправлялся в путь, чтобы следующую ночь провести в другом доме, озарив своим присутствием еще одно собрание. Он всегда был в дороге, путешествуя от одного иранского города к другому; для многих бахаи он стал близким другом и советчиком в их личных делах.
	Среди многочисленных путешествий Хаджи Амина была поездка в Париж, где он удостоился чести предстать перед Абдул-Баха. Он прожил долгую жизнь - ему посчастливилось быть свидетелем последних одиннадцати лет Проповеди Бахауллы, двадцати девяти лет Пастырства Средоточия Завета и семи лет Хранительства Шоги Эффенди. В конце жизни болезнь приковала его к постели, и последние годы он провел в доме своего друга и помощника Хаджи Гуляма Резы, который по воле Абдул-Баха был назначен преемником Хаджи Амина на посту Доверенного Хукукулла. В 1928 году Хаджи Амин был посмертно возведен возлюбленным Хранителем в ранг Десницы Дела Божия.
	Третий Доверенный Хукукулла, Джинаби Гулям Реза, был назван Амин-и-Амином (Доверенным Доверенного). Человек выдающихся способностей, он родился в богатой купеческой семье в Тегеране и был воспитан в традициях своего класса. Жизнь сулила ему покой и комфорт. Однако еще в юношеском возрасте он увлекся духовными поисками, и это побудило его заняться изучением различных религий; не оставляя коммерции, он продолжал свои искания в этой области, стремясь общаться с последователями разных вероучений. Разочаровавшись в большинстве из них, он решил ближе познакомиться с учением бахаи, о котором узнал от своего секретаря. Его интерес вскоре перерос в серьезное увлечение, он взялся за изучение Священных Скрижалей и Писаний бахаи, и сердце его озарилось светом Веры. Приняв Дело Божие, Джинаби Хаджи Гулям Реза стал активно участвовать в деятельности бахаи, а в возрасте 32 лет оставил коммерцию, чтобы полностью посвятить себя служению Вере. Испытывая особую привязанность к Джинаби Амину, он стал его постоянным помощником. И вот настал день, когда он получил Послание Абдул-Баха, в котором Тот назначал его преемником Джинаби Амина на посту Доверенного Хукукулла. Гулям Реза всегда безукоризненно выполнял возложенные на него обязанности, и при этом заботливо опекал Джинаби Амина до самой его смерти.
	Джинаби Гулям Реза был Доверенным Хукукулла в течение одиннадцати лет. Его дом стал местом встреч друзей и центром управления делами Веры. Именно в годы его служения на посту Доверенного Хукукулла были предприняты первые шаги по регистрации собственности и земельных владений бахаи в Иране, ради сохранения которых он трудился не жалея сил. В 1938 году Джинаби Гулям Реза скончался от болезни.
	Четвертым Доверенным Хукукулла, назначенным на этот пост возлюбленным Хранителем, был Джинаби Валиулла Варга, третий сын мученика Варги. Он родился в Тебризе и после мученичества своего отца и брата воспитывался в семье своей бабушки, ревностной и фанатичной мусульманки, отличавшейся властным характером. Она делала все возможное, чтобы посеять в юном сердце зерна враждебного отношения к Вере. Когда Джинаби Варге исполнилось шестнадцать лет, его дяде, прозванному Ахуш-Шахидом (Братом Мученика), удалось вызволить его из ухудшающей атмосферы бабушкиного дома, где правили фанатизм и предрассудки, и поселить у себя в городе Миандоаб. Дядя познакомил племянника с Учением бахаи, и перед Джинаби Варгой открылся совершенно новый мир. Он возгорелся такой любовью к Вере, что не раздумывая решил вместе с одним из своих товарищей тут же отправиться в Святую Землю. Однако Местное Духовное Собрание не одобрило этого решения и послало его учиться в Тегеран, где он должен был воссоединиться со своим старшим братом, Джинаби Азизуллой Варгой.
	Когда он закончил учебу в Тегеране, исполнилось его сокровенное желание - он совершил паломничество; позднее он стал студентом Американского университета в Бейруте, а во время летних каникул углублял свои знания о Вере под руководством Абдул-Баха. В эти же годы он по настоянию Наставника, предпринял поездку в Европу и Америку. По завершении путешествия он вернулся в Иран, где внес неоценимый вклад в дело развития Веры, служа сначала в Местном Духовном Собрании Тегерана и различных административных структурах бахаи, а впоследствии - в Национальном Духовном Собрании. Затем последовали семнадцать лет преданного и самоотверженного служения на посту Доверенного Хукукулла, в течение которых закон Хукукулла распространился по всему Ирану и большинство верующих стало выполнять эту обязанность, причем многие вносили в Фонд Хукукулла значительную часть своего имущества. Решив полностью отдаться этому святому делу, Джинаби Варга оставил свою профессиональную деятельность. В 1951 году Джинаби Валиулла Варга был включен в состав первой группы выдающихся представителей Веры, возведенных Шоги Эффенди в ранг Десниц Дела Божия. Это назначение открыло перед ним новые возможности. Он часто выступал перед друзьями, окрыляя их сердца новостями об очередных победах, достигнутых в распространении Учения, особенно в период Десятилетнего Похода, начатого в Ризван 1953 года.
	Кульминацией его незабываемого служения стала встреча с возлюбленным Хранителем, что всегда являлось его заветной мечтой. После паломничества он возвратился в Иран. Спустя некоторое время обострилась его старая болезнь, и Джинаби Варга был вынужден поехать в Тюбинген, Германия, для лечения и операции. К сожалению, лечение не было успешным, и в ноябре 1955 года его благородная жизнь оборвалась.
	В телеграмме Шоги Эффенди по случаю кончины Валиуллы Варги были следующие слова: "Его мантия Доверенного Хукукулла теперь ложится на плечи его сына - Али Мухаммада, назначаемого Доверенным Хукукулла и возводимого в ранг Десницы Дела Божия".
	Прошло всего два года после этого важнейшего назначения, и Джинаби Али Мухаммад Варга и его товарищи, Десницы Дела Божия, встали перед лицом печальных и тревожных событий, связанных с кончиной возлюбленного Хранителя. Но они не дрогнули, и благодаря их усилиям мир бахаи пришел к успешному завершению Десятилетнего Похода, увенчавшегося избранием в 1963 году Всемирного Дома Справедливости.
	В последующие двадцать три на общину Ирана обрушился шквал преследований, и ей пришлось преодолевать величайшие трудности, связанные с защитой и распродажей собственности, пожертвованной верующими в качестве уплаты Хукукулла. Немало и других задач исторического значения встало перед Джинаби Варгой, когда он был назначен Десницей Дела Божия.
	Успешное претворение в жизнь планов по распространению Веры привело к тому, что многие иранские верующие отправились в качестве пионеров в разные уголки земного шара, и это потребовало от Доверенного Хукукулла назначить своих заместителей и представителей во многих запредельных Ирану странах. Институт Хукукулла представлен теперь на всех континентах земли.
	Сегодня закон Хукукулла соблюдают не только выходцы из стран Ближнего Востока, но и верующие других стран, и с каждым днем все больше друзей выражают желание платить Хукук.
	Таким образом, в развитии этого института наступил новый этап - этап, который навсегда будет связан с началом Четвертой Эпохи Созидательного Века Веры и с признанием общины бахаи мировой общественностью. 
Подготовлено Исследовательским отделом в качестве приложения к циркуляру Всемирного Дома Справедливости от 23 марта 1987 года всем Национальным Духовным Собраниям

В. Краткий обзор развития Института Хукукулла за последние годы

Вслед за началом периода широкомасштабного обучения последователей Бахауллы закону Хукукулла, Всемирный Дом Справедливости в своем послании к Ризвану 1991 года заявил: "В смирении перед владычным Господом нашим, объявляем сейчас, что с Ризвана 1992 года - Святого Года, Закон Хукукулла - Права Бога - станет действовать повсеместно. С любовью призываем всех к его соблюдению". С этого исторического заявления растущее число верующих откликается на любящий призыв Дома Справедливости и таким образом во все возрастающем объеме обеспечивает "материальные средства", необходимые для глобального "прогресса и продвижения Дела Божьего".
	26 ноября 1991 года, в День Завета, Дом Справедливости сделал еще одно заявление: "В преддверии повсеместного применения Закона Хукукулла, который вступает в силу со следующего Ризвана, в Святой Земле учреждается Офис Хукукулла под руководством Главного Доверенного Хукукулла, Десницы Дела Божия Али Мухаммада Варги".
	В январе 1992 года выходит первый выпуск бюллетеня "Институт Хукукулла", и с этого времени в разных частях мира, на разных языках стали выходить подобные бюллетени. Первый видеофильм о Законе Хукукулла увидел свет в 1995 году. Вскоре он был переведен на различные языки и, вместе с пакетом обучающих материалов, издаваемых во всем мире, способствовал лучшему пониманию верующими основ этого божественно установленного закона.
	На региональном, национальном и местном уровнях состоялось множество конференций, семинаров и занятий, теме Хукукулла уделялось внимание на национальных съездах, она была включена в программы зимних и летних школ и в курсы учебных центров по всему миру. Все это имело одну общую цель: углубить понимание верующими духовной значимости и причастности к могучему закону Права Бога.
	Чрезвычайно значимым достижением стало установление отлично функционирующей связи между Национальными Духовными Собраниями в жизненно важном деле просвещения верующих, чему способствует поддержка со стороны Континентальных Коллегий Советников; оба этих института названы Всемирным Домом Справедливости "краеугольными камнями" для всех достижений в провозглашении этого священного закона. 
	Опираясь на свою структуру, состоящую из 23 Коллегий Доверенных на континентальном, региональном и национальном уровнях (еще столько же Коллегий находятся в процессе формирования), и более чем 470 Заместителей и Представителей Хукукулла, институт развернул свою деятельность во всех частях планеты. Его развитие в обозримом будущем продолжится до тех пор, пока не будут учреждены Коллегии Доверенных в каждой стране, согласно плану, намеченному Всемирным Домом Справедливости.
	В связи с бурным и стремительным расширением структуры института, разрабатывается и внедряется множество стратегий и процедур для эффективного администрирования института и надежного обращения средств Хукукулла, что в равной степени важно для провозглашения этого священного закона.
	По поводу этих и других вдохновляющих достижений и успехов, Всемирный Дом Справедливости написал в письме к Доверенному Хукукулла:
"Согревающие сердце достижения последних лет, уверенный тон Вашего любящего воодушевления и самоотверженность растущего числа Ваших Заместителей и их Представителей дают уверенность, что и в ближайшем будущем прогресс будет соответствовать прошлым свершениям - даже превзойдет их".

ГЛАВА 2. ОБУЧЕНИЕ ЗАКОНУ ХУКУКУЛЛА

Надлежит всем вам так украсить ваши внутреннюю и внешнюю сущности, дабы, облаченные надежностью, препоясанные верностью и украшенные правдивостью и честностью, стали вы орудиями превознесения Дела сего и просвещения рода человеческого.
Бахаулла. Приводится в подборке "Надежность", № 28

О Зайн! Надлежит тебе молить Бога, дабы Он милостиво позволил верным слугам Своим исполнить долг их в отношении Хукукулла. Мир призрачен, и быстротечна жизнь человеческая. Посему, если человек удостоился чести отдать то, что положено ему отдать, деяние сие всегда было и будет причислено к деяниям набожности и благочестия... Все обязаны исполнять то, что изложено в Книге Божией - да возвеличится слава Его. 
Бахаулла. Приводится в подборке "Хукукулла", № 37

Из разных концов мира к нам поступают известия о том, что некоторые Заместители и Представители Хукукулла ежедневно произносят нижеследующую или другую молитву, явленную Бахауллой в отношении Хукукулла. 


Да будет возвеличено Имя Твое, о Владыка творения, Тот, к Кому всем надлежит обратиться. Устами Моими и сердцем Я свидетельствую о Том, что Ты проявил и открыл Себя, ниспослал знаки Свои и явил Свои знамения. Я свидетельствую о том, что Ты независим от всего, кроме Тебя Самого, и освящен превыше всего сущего. Молю Тебя недосягаемой славой Дела Твоего и высшей мощью Твоего Слова даровать поддержку всякому, кто пожелает поднести Тебе то, что заповедал Ты в Книге Своей, и последует тому, от чего изойдет аромат Твоего приятия. Воистину, Ты - Всемогущий, Всемилостивый, Всепрощающий, Прещедрый.
Бахаулла
		Приводится в подборке "Хукукулла", № 60


А. Роль и обязанности всех институтов Веры в обучении закону Хукукулла

Третье требование (к тем, кто держит совет) состоит в том, что они должны распространять среди друзей Божественные заповеди, в числе которых - обязательные молитвы, пост, паломничество, Хукукулла и прочие установления.
Абдул-Баха. Приводится в подборке "Хукукулла", № 73

На все институты Веры возложена постоянная ответственность за обучение верующих закону Хукукулла.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 13 ноября 1992 года, адресованного Доверенному Хукукулла, Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге

Просвещение верующих во всех законах Веры, включая закон Хукукулла, является главной задачей Советников и Национальных Собраний...
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 23 марта 1993 года, адресованного Доверенному Хукукулла, Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге

Поскольку Хукукулла, согласно сказанному в Книге, является одним из институтов Дела и поскольку выполнение данной обязанности непреложно для всех людей Баха, ваше Духовное Собрание должно делать все, чтобы донести до сознания верующих Персии значение этой грандиозной задачи, постепенно распространяя в общине информацию, касающуюся предписаний о Хукукулла, которые изложены в Его ясной Книге. Как явствует из Текста, побуждать верующих к уплате Хукукулла непозволительно, однако Доверенные Дела Божьего обязаны выступать с речами общего характера, обращенными к братьям по Вере, дабы помочь им глубже понять смысл этой наиважнейшей заповеди. Ваше Духовное Собрание должно время от времени напоминать друзьям о Хукукулла, и, если будет на то Божья воля, они, быть может, удостоятся чести участвовать в столь благом деле, через которое обретаются небесные благословения и очищается земное имущество преданных друзей; оно также служит средством поддержания международной деятельности людей Баха.
Всемирный Дом Справедливости. Из письма от 27 октября 1963 года Национальному Духовному Собранию Ирана. Приводится в подборке "Хукукулла", № 96

Несомненно, путь друзьям озаряет свет страха Божьего, и они ясно осознают необходимость очищать и защищать свое имущество по непреложному Слову, открытому Господом нашим, Всевышним. 
В эти бурные дни мы, всей душой жаждущие близости Его, обращаемся с горячей молитвой ко двору Господа рода человеческого, прося Его милостиво помочь этому высокому Собранию, дабы оно неустанно напоминало возлюбленным Красоты Всемилостивого о жизненной важности и обязательном характере этого священного, Божественного повеления. Во время проведения встреч, школ и конференций, устраиваемых последователями Ревностного Господа, должны делаться краткие сообщения и раздаваться буклеты - таким образом Собрание сможет направлять друзей, воодушевляя их на строгое и сознательное выполнение того, к чему обязывает их Его Божественная заповедь, дабы те, что украшены страхом Божьим, защитили себя от бед, таящихся в Его грозных предостережениях, снискали обещанные Им благословения и получили свою долю от излияний Его неиссякаемой духовной милости.
Всемирный Дом Справедливости. Из письма от 12 сентября 1969 года. Приводится в подборке "Хукукулла", № 99

Располагая этим материалом, вы сможете исполнять важную обязанность обучения верующих, находящихся под вашей юрисдикцией, этому значительному закону Веры. Всемирный Дом Справедливости уже получает множество просьб от друзей, горящих желанием исполнять этот Закон. Это говорит о том, насколько безотлагательным для всех Национальных Духовных Собраний является задача перевода хотя бы краткого свода и сокращенной подборки "Хукукулла" на языки своих стран, чтобы друзья могли ознакомиться с ними и использовать в ближайшие месяцы в качестве материалов для учебных курсов летних школ, а также для других институтов и встреч.
Из письма от 4 мая 1987 года, написанного от имени Всемирного Дома Справедливости и адресованного всем Национальным Духовным Собраниям

Всемирный Дом Справедливости абсолютно уверен в том, что применение этого закона принесет огромную пользу не только тем верующим, что соблюдают его, но также и административным институтам, принимающим участие в распространении литературы, изданной для просвещения верующих в Законе Права Бога.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 29 июня 1987 года Национальному Духовному Собранию Соединенных Штатов

Одной из жизненно важных целей Шестилетнего Плана является обучение верующих Закону Хукукулла, соблюдение которого, помимо того, что принесет практическую пользу Делу, но и окажет глубокое духовное влияние.
Доверенный Хукукулла, Десница Дела Божия доктор Али Мухаммад Варга по просьбе Всемирного Дома Справедливости занимается разработкой и развитием структуры Заместителей и Представителей по всему миру. Помимо получения Хукукулла от друзей, эти Заместители и Представители разделяют ответственность Национальных Духовных Собраний за просвещение всех верующих в этом Законе. Залогом достижения наилучших результатов является тесное и искреннее сотрудничество между Национальными Духовными Собраниями и Заместителями и Представителями Хукукулла в этих странах. Всемирный Дом Справедливости уверен в том, что эти связи, установившиеся не так давно, будут в значительной мере укреплены, когда мир бахаи вступит во вторую половину Шестилетнего Плана. Дом Справедливости уверяет вас в своих молитвах, дабы обрели вы поддержку в своих стараниях по достижению этой цели.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 23 марта 1989 года всем Национальным Духовным Собраниям

...Установление здоровой и тесной связи с Континентальными Советниками и Национальными Духовными Собраниями имеет огромную важность и служит краеугольным камнем многих согревающих душу достижений.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 6 августа 1991 года Доверенному Хукукулла, Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге

30 декабря 1991 года Всемирный Дом Справедливости отправил послание, в котором дает положительный ответ на просьбу Доверенного Хукукулла напомнить Континентальным Коллегиям Советников о важности цели обучения верующих Закону Хукукулла, разъяснить им значимость и воодушевлять их на исполнение этой обязанности. Кроме того, Верховный Орган считает, что хорошим способом напомнить о сотрудничестве с институтами Хукукулла, а также вдохновить Советников и членов Вспомогательной Коллегий укреплять это сотрудничество являются конференции Вспомогательных Коллегий. Он просит Советников, членов Международного Центра обучения, уже вовлеченных в эту деятельность, также сконцентрировать внимание на этом вопросе. Нам известно о том, что вопрос об Институте Хукукулла будет изучаться на конференциях Коллегий, но хотелось бы, чтобы в начале этих конференций вы обратили внимание на то, что Всемирный Дом Справедливости особо выделяет этот вопрос.
Из письма Международного Центра Обучения от 2 января 1992 года Советникам, входящим в его состав

	Просвещение верующих во всех законах Веры, включая Закон Хукукулла, является важной задачей Советников и Национальных Собраний. Однако, Вы отметили, что Национальные Духовные Собрания еще не справляются с этой задачей, особенно в отношении Хукукулла, и что Вашим Заместителям и Представителям необходимо продолжать свою деятельность в этой сфере. Тем не менее, мы считаем, что Ваши Заместители и Представители должны стремиться к тому, чтобы Национальные Собрания и их вспомогательные институты были задействованы еще сильнее в эту работу.
	С расширением сферы применения этого закона Ваши Заместители приступают к выполнению своей самой важной обязанности, заключающейся не просто в получении Права Бога от верующих и передачи его Дому Справедливости, но и установлении живой и тесной, строящейся на доверии и любви связи между отдельным бахаи и Центром его Веры посредством доверенной души, что является отличительной чертой этого закона.
	Поэтому необходимо, чтобы Национальные Собрания стремились выполнять свою обязанность по изданию литературы и других материалов о Хукукулла, а также по организации лекций и курсов на эту тему на летних школах и других встречах. Исполняя эти обязанности, они, без сомнения, призовут себе на помощь Ваших Заместителей, но им также следует заручиться поддержкой других компетентных верующих. Советники, члены Вспомогательных Коллегий, а также ваши Заместители станут в этой работе источником духовного напутствия и внесут свою лепту в ее выполнение.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 28 июня 1993 года Деснице Дела Божьего Али Мухаммаду Варге, Доверенному Хукукулла

Рады обратить ваше внимание на письмо от 27 августа 1995 года, адресованного всем Национальным Духовным Собраниям, копии которого были отправлены всем Континентальным Коллегиям Советников. Отправителем этого письма был Офис Хукукулла в Святой Земле, а представляло оно недавно отснятый видеофильм "Хукукулла: Право Бога", который, по мнению Всемирного Дома Справедливости, без сомнения, поможет верующим понять эту весьма важную духовную обязанность и закон.
	Призываем всех Советников использовать этот прекрасный и вдохновляющий видеофильм в своей работе, вы также можете рассмотреть вопрос о возможности выделения средств на его приобретение. Если вы хотите сделать перевод звуковой дорожки к нему, то вам следует обратиться непосредственно к производителям фильма с просьбой направить вам видеокассету-шаблон.
Письмо Международного Центра по Обучению от 12 ноября 1995 года всем Континентальным Коллегиям Советников

	Всемирный Дом Справедливости акцентировал внимание на необходимости более тесного сотрудничества между Советниками, Национальными Духовными Собраниями и их вспомогательными учреждениями с одной стороны, и Заместителей и Представителей института Хукукулла по всему миру - с другой. Эта взаимосвязь является чрезвычайно важной и предназначена для обучения верующих. Всемирный Дом Справедливости, говоря об этом образовательном процессе в своем письме от 28 июня 1993 года Доверенному Хукукулла, Деснице Дела Божьего, доктору Али Мухаммаду Варге, отметил, что Заместителям и Представителям нужно стремиться к тому, чтобы Советники и Национальные Духовные Собрания с их вспомогательными институтами были теснее задействованы в этой работе. Чтобы усилить роль Советников и Национальных Духовных Собраний с их вспомогательными институтами в обучении верующих закону Хукукулла, а также ответственность за эту деятельность, Советникам следует передать членам своих Вспомогательных Коллегий имена тех, кто представляет Институт Хукукулла на их территории. Таким образом, они приобщат их к деятельности, воодушевляя к сотрудничеству особенно тех членов Вспомогательных Коллегий, которые ответственны за защиту, поскольку если этот Божий закон будет в полной мере осмыслен, он окажет значительное влияние на развитие общины бахаи. Как члены Вспомогательных Коллегий, так и те доверенные души, что представляют институт Хукукулла, способны соединить верующего с центром Веры посредством этого великого закона.
	Когда Советники будут консультироваться с Национальными Духовными Собраниями по поводу Четырехлетнего Плана, им следует остановиться на важности включения в него целей, касающихся обучения верующих основам этого закона. К примеру, могут быть организованы совместные программы Национальных Собраний и института Хукукулла, которые будут проводиться при поддержке и с участием членов Вспомогательных Коллегий и их ассистентов.
	...Надеемся, что Советники и члены Вспомогательных Коллегий со своими ассистентами совместно с членами института Хукукулла внесут свою лепту в широкомасштабное развитие этого божественно установленного института, который своей духовной основой и принципами призван оживить экономическую и духовную жизнь как каждого человека в отдельности, так и всего мира в целом.
Письмо Международного Центра Обучения от 11 апреля 1996 года всем Континентальным Советникам

Он тепло приветствует стремление вашего Собрания сотрудничать с Коллегией Доверенных в развитии систематической программы обучения верующих закону Хукукулла и донесения до них его важности.
Идея проведения экспериментального проекта с участием десяти Местных Духовных Собраний Лондона и прилегающих к нему территорий представляется удачной, ведь опыт, получаемый на таких проектах, позволяет совершенствовать методы работы. Сотрудничество с Советниками, членами Вспомогательных Коллегий и их ассистентами сделает ваши совещания белее содержательными и, вместе с тем, позволит всем институтам, ответственным за развитие в верующих понимания этого великого закона, быть не просто исполнителями этой работы, но и слаженно действовать, дополняя друг друга.
Из письма Отдела секретариата от 18 марта 1999 года Национальному Духовному Собранию Великобритании

Б.	Роль и обязанности Заместителей и Представителей

1. Общие сведения

...Устанавливая близкие взаимоотношения с отдельными верующими, Ваши заместители и представители смогут с особым успехом углублять в них понимание духовных и практических аспектов этого закона.
Считаем, что в настоящее время нет настоятельной необходимости в уточнении всех деталей применения этого закона, поскольку исчерпывающее объяснение уже дано, особенно в кратком своде Закона Хукукулла, подготовленном Исследовательским отделом в дополнение к подборке. Сейчас необходимо побуждать друзей осмыслить и принять на себя ту ответственность, которая возложена на каждого искреннего последователя Веры - применять принципы этого закона в своей жизни. Члены вашего института могут помочь им [верующим] в этом посредством мудрых и тактичных объяснений, но ни в коем случае они не должны оказывать на них давление.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 13 ноября 1992 года Доверенному Хукукулла, Деснице Дела Божьего Али Мухаммаду Варге

*	На вас возложена ответственность за обучение верующих закону, который, как сказано в Китаб-и-Агдас, предписывает им выплачивать Богу определенную сумму из своих материальных средств.

*	Задача ваша чрезвычайно духовна по сути своей; она состоит в привлечении внимания друзей к их обязанностям в качестве последователей Бахауллы и посему играет существенную роль в содействии развитию любви и покорности в отношениях, которые связывают верующего с его Создателем.

*	В мире, где люди заняты удовлетворением собственных желаний, мы призваны вдохнуть новую жизнь в священное понятие религиозного долга и обязанности...

*	Должное осуществление своих задач потребует от вас чуткости и осторожности, чтобы избежать неприемлемого давления на верующих в приверженности закону, исполнение которого является делом совести каждого, и найти подходящий способ общения с ними, подразумевающий своевременные напоминания и в то же время исключающий непродуктивные повторения.

*	Ключевыми в успехе ваших стараний являются те любовь и доверие, какие вы способны установить в ваших отношениях с верующими, которым вы призваны помогать, чтобы они, сотрудничая и общаясь с вами, всем сердцем стремились к исполнению закона Хукукулла и таким образом приобщались к его неоценимым духовным благам.
Выдержки из письма Всемирного Дома Справедливости от 14 февраля 1997 года Заместителям и Представителям института Хукукулла

*	Во время Шестилетнего Плана первостепенной целью было посвятить верующих в тонкости закона Хукукулла, и, помимо всего прочего, дать им понимание того, что он является чрезвычайно важным звеном, соединяющим духовную и материальную стороны жизни бахаи. Именно на этом Ваши Уполномоченные сосредоточивали свою работу. Живой отклик столь большого числа верующих на призыв повсеместного исполнения этого закона говорит о том, насколько успешной была эта работа. Тем не менее, потребность обучения друзей этому закону все еще существует, и, без сомнения, с ростом общины она будет иметь место и в дальнейшем...

*	С расширением сферы применения этого закона ваши Заместители приступают к выполнению своей важнейшей обязанности, заключающейся не просто в получении Права Бога от верующих и передачи его Дому Справедливости, но и установлении живой и тесной, строящейся на доверии и любви связи между отдельными бахаи и Центром Его Веры посредством доверенной души, что является отличительной чертой этого закона...
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 28 июня 1993 года Деснице Дела Божьего Али Мухаммаду Варге, Доверенному Хукукулла

2. Участие в обучении верующих других общин

Посещая другие штаты, Заместители, помимо получения выплат Хукукулла, могут также участвовать и в обучении верующих. Об этом говорится в приведенной ниже выдержке из письма Доверенного Хукукулла, направленного одной из Коллегий Доверенных Хукукулла:
Нам хотелось бы, чтобы, наряду с постоянным развитием и расширением этого священного института, имело место увеличение непосредственного взаимодействия и сотрудничества между его возлюбленными членами, которые могут предлагать друзьям свою помощь во время посещения других общин бахаи. Отрадно видеть, что такая практика уже стала обычным делом в таких частях мира, как Африка, и принесла хорошие результаты.
Стремясь к тому, чтобы деятельность этого института во всем мире стала единым процессом, призываем своих горячо любимых сотрудников, планирующих посещение других общин, заблаговременно сообщать об этом Духовным Собраниям и Уполномоченным и/или Представителям этих общин и предлагать им свою помощь. Это позволит обмениваться информацией и опытом в деле обучения верующих основам этого священного закона. Члены института будут таким образом вносить свою лепту в глобальный прогресс и широкомасштабное развитие этого божественно установленного института, призванного своими духовными основами и принципами оживить социальную, экономическую и духовную жизнь как отдельного человека, так и всего мира.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 11 декабря 1996 года Коллегии Доверенных Хукукулла в Индии


3. Хукукулла как главное средство воспитания духовных ценностей

	Наши образовательные программы зачастую сводятся к различным комбинациям обещаний, предостережений и увещеваний. В связи с этим Хукукулла является не только уникальной тому альтернативой, но и уникальной возможностью для всех нас обрести гораздо более зрелое представление о взаимоотношениях между Богом, отдельным верующим и божественными институтами Веры. Причина в том, что соприкосновение духовного и материального, присущее Хукукулла, представляется уникальным для законов, предписаний, принципов и доктрин Бахауллы. Иными словами, просвещение в законе Хукукулла может стать хорошим ключом к высвобождению в отдельных верующих способности подняться на более высокий уровень духовной автономии и зрелости во всех сферах жизни бахаи - и в обучении Вере, и в углублении знаний, - чем тот, который нам когда-либо удавалось достичь.
	Если это так, тогда всем нам нужно стремиться, чтобы Хукукулла не стал очередным дополнением к длинному списку обязанностей верующих, а, напротив, чтобы он стал основным инструментом воспитания определенных духовных ценностей и принципов как в целом, так и в свете развития духовной автономии у всех верующих. Только с такой перспективой может осуществляться истинное обучение закону Хукукулла.
Выдержка из лекции доктора Уильяма Хэтчера, Заместителя Доверенного Хукукулла в Канаде, прочитанной на конференции по Хукукулла в Нью-Йорке в ноябре 1992 года. Опубликовано в бюллетене "Институт Хукукулла", №9, май 1993 года. Вся статья помещена в Приложении VII

В.	Учебные материалы по Хукукулла
См. Приложение I, где приводится полный список имеющихся в наличии учебных материалов.


Г.	Вопросы, касающиеся обучения закону Хукукулла

1. Метод подсчета Хукукулла

Всемирным Домом Справедливости не предусмотрены никакие особые методы, которыми могли бы воспользоваться друзья при подсчете Хукукулла. Им следует самостоятельно разрабатывать собственные методы на основе материалов, имеющихся в их распоряжении, а также известных им примеров. Если у друзей есть вопросы, Вы или Представитель можете ответить на них. Если же вы не уверены в своем ответе, вы всегда можете обратиться за помощью во Всемирный Центр.
Из письма верующему, написанного 1 июля 1991 года от имени Всемирного Дома Справедливости

Представителям Хукукулла не рекомендуется самим отвечать на вопросы о методах подсчета Хукукулла. Мы хотим избежать распространения подробных инструкций, которые могут исходить от авторитетных органов. Более предпочтительно акцентировать внимание на подборке и кратком своде закона, вышедшим в свет много лет назад. На их основе представители также могут сделать собственные выводы, не противоречащие духу этого закона.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 23 сентября 1997 года Офису Хукукулла в Святой Земле

2. Как отвечать на вопросы верующих о законе Хукукулла

	Исходя из имеющегося опыта, Всемирный Дом Справедливости сделал вывод, что на данной стадии действия закона в большинстве случаев не представляется целесообразным давать конкретные ответы на вопросы верующих. Становится все более очевидным, что для каждой конкретной ситуации существует несколько способов ее рассмотрения, и Дом Справедливости предпочитает, чтобы вынесение суждения по таким вопросам было предоставлено самим верующим, даже если сделанные ими выводы окажутся ошибочными.
	Поэтому Дом Справедливости считает, что если к представителям Хукукулла поступают вопросы от верующих, в большинстве случаев представители должны в ответ советовать им изучать подборку и руководство, составленные во Всемирном Центре Бахаи, и на их основе искать ответы на вопросы. Вместе с тем, представители могут выразить и свое мнение, при этом подчеркивая, что верующий сам должен изучать этот закон и исполнять его, исходя из своего собственного понимания. Если же вопросы направляются во Всемирный Центр Бахаи, он придерживается той же стратегии, за исключением тех случаев, которые, по мнению Дома Справедливости, требуют конкретных разъяснений.
Из письма верующему, написанного Всемирным Домом Справедливости 8 октября 1993 года

3. Составление материалов по Хукукулла отдельными верующими

Отдельные верующие вольны составлять и публиковать по своему усмотрению любые материалы о Хукукулла или каком-либо из аспектов закона. Единственным условием является то, что перед публикацией все материалы должны быть переданы на рассмотрение Национальному Духовному Собранию той страны, в которой они будут изданы, чтобы предотвратить выход в свет публикаций, содержащих серьезные ошибки. Не стоит беспокоиться о том, что разные люди имеют различные представления о предмете, поскольку все то, что написано отдельными верующими, не является авторитетным руководством.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 23 сентября 1997 года Офису Хукукулла в Святой Земле

4. Использование перевода слова "Хукукулла" с арабского

	Из опыта консультаций к нам пришло осознание того, насколько большое влияние могут оказывать слова. К примеру, словосочетание "Право Бога" или его эквивалент в других языках оказывает гораздо более сильное воздействие, чем арабское слово "Хукукулла". Поэтому просим верующих чаще использовать этот термин в переводе на родной язык.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 29 июля 1993 года Деснице Дела Божьего Али Мухаммаду Варге, Доверенному Хукукулла

Касательно вашего письма, переданного по факсу 3 декабря 1993 года, нас просили сообщить вам, что нет возражений против того, чтобы в качестве заглавия для Вашего издания вы использовали слово "Хукукулла" либо "Право Бога".
	Если в буклете это слово появляется в Святых Писаниях или письмах Шоги Эффенди и Всемирного Дома Справедливости, вам следует использовать термин "Хукукулла". Во всех остальных случаях можете использовать термин "Право Бога", поскольку это поможет друзьям более полно осознать смысл и духовную значимость этого важного института.
Из письма от имени Всемирного Дома Справедливости, написанного 27 декабря 1993 года и адресованного Национальному Духовному Собранию

5. Представление Хукукулла средствами искусства

...Исполнение или распространение записей песен на тему Хукукулла не является ни достойным, ни уместным, по крайней мере, на данном отрезке истории Веры.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 1 марта 1993 года Международному аудио-визуальному центру бахаи

	В своем руководстве относительно исполнения песен о Хукукулла Всемирный Дом Справедливости использует два таких ключевых слова: "достоинство" и "уместность". Мы считаем, что держать в уме эти слова и отдавать должное святости этого закона, представление Хукукулла посредством драмы, особенно если и другие принципы Веры также представлены в постановке, может быть очень действенным и вдохновляющим. Однако, воодушевление верующих делать выплаты Хукукулла не должно быть главной целью и темой представления. Скорее, оно должно вдохновлять друзей подняться на более высокий уровень служения и преданности Делу и помогать им прочувствовать духовную силу и значимость этого божественно установленного закона.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 16 декабря 1993 года одному из Представителей Хукукулла

6. Страницы в сети Интернет и система электронной корреспонденции

Мы прекрасно понимаем желание Заместителей и Представителей Хукукулла сделать так, чтобы верующие всегда имели доступ к информации о Хукукулла и чтобы небахаи могли узнать об отличительных чертах этого закона. Однако, мы не одобряем использование для этой цели страниц во всемирной сети Интернет. Поэтому убедительно просим Коллегию Доверенных в ... прекратить функционирование действующей страницы в Интернет и вместо этого изыскать возможность предоставления доступа к информации о Хукукулла только для бахаи через ограниченную систему электронной корреспонденции, как это уже сделано в случае с другими материалами, например, с бюллетенем Международной службы новостей бахаи. На других страницах Интернет, включая страницу Всемирного Центра Бахаи, имеется достаточно полная информация о Хукукулла, способная удовлетворить все запросы небахаи.
В случае необходимости просим информировать другие Коллегии Доверенных, что им также не следует открывать страницы о Хукукулла в сети Интернет.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 27 июня 1996 года Офиса Хукукулла в Святой Земле

	В ответ на ваше письмо с предложением создать "конфиденциальный список электронных адресов" с целью облегчения связи между членами института Хукукулла в Европе, мы полностью согласны с мнением ... о том, что это соответствует указанию Всемирного Дома Справедливости касательно открытия страницы в сети Интернет, где предлагается использовать для этой цели "ограниченную систему электронной корреспонденции".
	Чрезвычайно важно, чтобы члены института Хукукулла, являющиеся подписчиками этой системы, не передавали список адресов посторонним лицам.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 16 декабря 1997 года Коллегии Доверенных Хукукулла в Европе

	В ответ на ваше письмо ... относительно использования страницы в сети Интернет, открытой Национальным Духовным Собранием Соединенных Штатов с целью распространения информации о законе Хукукулла и обучения верующих и доступной только для бахаи с действительными идентификационными номерами, мы считаем, что это возможно и соответствует указанию Всемирного Дома Справедливости, где предлагается использовать "ограниченную систему электронной корреспонденции", доступную только для бахаи.
Их письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 18 мая 1998 года одной из Коллегий Доверенных Хукукулла

7. Перевод слова "Хукукулла"

Вы отмечаете, что слово "Хукукулла", имеющее в арабском языке множественное число, переведено Шоги Эффенди на английский язык как "Право Бога" и имеет единственное число. Вы спрашиваете о том, на основе какого названия - арабского или английского - вам следует осуществлять его перевод на другие языки, например, на немецкий. Ответ зависит от того, какой смысл имеет это слово в каждом из языков. Правильным переводом на английский является "Право Бога", поскольку существительное "право" во множественном числе имеет совершенно другое значение. С немецким и другими языками дело обстоит по-иному, и сам переводчик должен определить, какая форма перевода на тот или иной язык является наилучшей.
Из письма верующему, написанного 22 мая 1998 года от имени Всемирного Дома Справедливости 

8. Предпосылки эффективности учебных программ

Вот некоторые главные предпосылки успешности и эффективности учебных программ:
1. Здоровое сотрудничество и взаимодействие между Духовными Собраниями и членами этого института при поддержке Континентальной Коллегии Советников в разработке и осуществлении учебных программ.
2. Представление темы Хукукулла вместе с такими близкими по смыслу темами, как Завет; надежность; щедроты и милости, обретаемые в награду за исполнение законов; значимость и цель явления этих законов.
3. Верующие проявляют наибольшую активность там, где регулярно выходят в свет публикации о Хукукулла.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 10 ноября 1995 года Коллегиям Доверенных в Канаде и Соединенных Штатах, а также Заместителям Хукукулла на американском континенте

ГЛАВА 3. ПРИМЕНЕНИЕ ЗАКОНА ХУКУКУЛЛА

За исключением нескольких случаев общего характера, вопросы, касающиеся применения закона Хукукулла, которые уже были разъяснены в подборке "Хукукулла", Дополнении к ней, Кратком своде Закона Хукукулла, а также в выпусках бюллетеня "Институт Хукукулла", здесь не приводятся.

А.	Новые верующие и применение закона
Мы только что получили запрос о двух аспектах применения Закона Хукукулла.
Первый касается тех верующих, для которых до этого Ризвана закон еще не действовал. Второй аспект имеет отношение к первому и касается новых верующих.
Неясность состояла в том, что считать имуществом, для которого человек должен подсчитывать размер выплаты Хукукулла: все, чем он владеет в момент, когда он становится субъектом выполнения закона, или только то имущество, которое он накопит впоследствии.
Мы сделали вывод, что имущество, с которого взимается Хукукулла - это все, чем человек владеет в момент, когда этот закон начинает распространяться на него. Это, конечно же, не значит, что он должен немедленно выплатить положенную сумму Хукукулла, поскольку так он может многого лишиться и оказаться в трудном положении. Но принцип подсчета ясен, и предусмотренная сумма Хукукулла должна быть в конечном итоге выплачена.
Поскольку применение многих аспектов этого закона Бахаулла предоставил совести и суждению отдельных верующих, нам бы хотелось, чтобы пока этот вывод, сделанный нами, не разглашался. Однако, если к вам поступят вопросы от верующих, касающиеся этой темы, вы можете передать им этот ответ.
Письмо Всемирного Дома Справедливости от 4 мая 1992 года Доверенному Хукукулла, Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге

Возможно, с началом повсеместного применения Закона Хукукулла к вам будут поступать вопросы друзей относительно его действия. Беру на себя смелость ознакомить вас с содержанием письма Всемирного Дома Справедливости от 4 мая 1992 года о применении этого закона, копию которого вы найдете в приложении.
Хочу привлечь ваше внимание к двум важным моментам этого письма:
1. В настоящее время не следует оглашать данное решение Всемирного Дома Справедливости. Однако, о нем можно говорить, отвечая на вопросы отдельных верующих.
2. Отвечая верующим, необходимо объяснять, что от них не требуется немедленная выплата Хукукулла, если в результате этого они окажутся в затруднительном финансовом положении. Об этом уже говорилось в письме Всемирного Дома Справедливости верующему, датированном 21 января 1973 года:
К примеру, если человек, помимо наличности, владеет еще недвижимостью или акциями, выплата девятнадцати процентов от стоимости акций может быть невыгодной или неудобной до тех пор, пока он не продаст их, чтобы затем исполнить свой духовный долг. Перед подсчетом чистой выручки, подлежащей выплате Хукукулла, из нее следует вычесть любые расходы, связанные с продажей имущества верующего.
Надеюсь, вы проявите благоразумие при обнародовании этого решения Всемирного Дома Справедливости и сделаете все от вас зависящее, чтобы следовать пожеланию, выраженному в приведенном выше письме.
Письмо Доверенного Хукукулла, Десницы Дела Божия Али Мухаммада Варги от 14 июня 1992 года всем членам Института Хукукулла

Б.	С какого возраста вступает в силу обязательство по выплате Хукукулла
Мы согласны, что детям бахаи с раннего возраста необходимо рассказывать о том, как делать пожертвования в фонды Веры, и если они поступают так, нет никаких возражений против того, чтобы они платили Хукукулла. Однако, мы считаем, что не следует поощрять выплаты Хукукулла из их карманных денег, поскольку у них может сложиться неправильное понимание Права Бога. Без сомнения, на занятиях для детей необходимо преподавать закон Хукукулла, и детям следует рассказывать о том, что с достижением зрелости в возрасте пятнадцати лет на них будут возложены многие обязанности, одной из которых является выплата Хукукулла.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 29 июля 1993 года Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге, Доверенному Хукукулла

В.	Бахаи, лишенные административных прав
Один из вопросов, поднятых вами ... - принимается ли Хукукулла от бахаи, лишенных административных прав. Изучив руководство возлюбленного Хранителя, мы пришли к выводу, что от этих верующих Хукукулла не принимается... Если кто-либо из верующих, лишенных административных прав, выразит желание выплатить Хукукулла, следует довести до его сведения, что его выплата не будет принята. Если же он все-таки сделает выплату, она должна быть возвращена.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 15 июня 1988 года Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге

Г.	Компании, принадлежащие бахаи
...Обязанность выплаты Хукукулла возложена на отдельных верующих, а не на корпоративные организации, даже если все их владельцы являются бахаи.
С другой стороны, если все владельцы компании являются бахаи и хотят, чтобы их компания сделала вклад в фонд Хукукулла, такой вклад является приемлемым. Тем не менее, это не снимает с этих верующих ответственности за выплату Хукукулла каждым из них в отдельности.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 30 марта 1989 года Национальному Духовному Собранию

Д.	Совместная собственность
Относительно вопроса о совместной собственности, нам представляется, что бахаи следует указать в соглашении аспекты владения и пользования этой собственностью. К примеру, если брат и сестра совместно владеют земельным участком, то было бы логичным считать каждого из них владельцем половины его стоимости. В этом случае, если они являются "совладельцами с правом перехода собственности одному из них после кончины другого", каждый из них на протяжении жизни выплачивает свой Хукук с половины собственности. После смерти одного из них, когда другой становится единоличным владельцем всего имущества, на него возлагается ответственность за выплату Хукукулла и с другой половины имущества, перешедшей в его владение.
Тот же принцип ... действует, когда брат пожизненно владеет собственностью: в этом случае она является частью его имущества, облагаемого Хукукулла, а после его кончины, с переходом во владение сестры, будет присоединена к ее имуществу, облагаемому Хукукулла.
Из послания Специального комитета от 5 мая 1992 года Всемирному Дому Справедливости в ответ на запрос верующего, адресованный Всемирному Дому Справедливости

Е.	Если один из супругов не является бахаи
Принцип, действующий в случае, когда один из супругов не подчиняется закону Хукукулла, изложен в следующем отрывке цитаты 110 подборки "Хукукулла":
Нет возможности установить жесткое и неукоснительное правило в отношении облагаемой Хукукулла доли собственности супругов, один из которых - западного происхождения, а другой - выходец из Ирана. Это зависит от того, как муж и жена определяют свои права на семейную собственность. Этот вопрос должен стать предметом обсуждения на семейном совете: как уже упоминалось, Бахаулла оставил многие аспекты вычисления Хукукулла на усмотрение верующих.
Это разъяснение было дано Всемирным Домом Справедливости тогда, когда на верующих западного происхождения не распространялся закон выплаты Хукукулла. Тот же принцип действует, если один из супругов не является бахаи.
Стало быть, если один из супругов бахаи, а другой - нет, все вопросы, касающиеся обязанностей каждого из них в отношении его или ее Веры, они должны разрешать в духе любящего понимания и терпимости к точке зрения и интересам друг друга, в то же время отстаивая право придерживаться своих духовных принципов и выполнять свой духовный долг.
Из письма верующему, написанного от имени Всемирного Дома Справедливости 5 августа 1992 года

Ж.	Внесение Хукукулла другим лицом от имени верующего
1.  Другим верующим
Никто из верующих не может взять на себя обязанность по выплате Хукукулла за другого верующего.
Из послания Исследовательского отдела от 31 мая 1992 года Всемирному Дому Справедливости (предварительный перевод с персидского)

2. Судебным исполнителем или управляющим имуществом
...Одна из обязанностей судебного исполнителя или управляющего - сделать все возможное, чтобы, вслед за оплатой расходов на похороны и погребение и погашением всех неоплаченных долгов, а также перед тем, как оставшаяся часть имущества будет распределена, обеспечить выплату Хукукулла с имущества покойного.
Из заявления Всемирного Дома Справедливости от 30 апреля 1992 года

3. Доверенным лицом
В принципе, нет возражений против того, чтобы бахаи выплачивал деньги доверенному лицу, прося это доверенное лицо выписать от его имени чек на выплату Хукукулла, независимо от того, является ли доверенный физическим лицом, банком, компанией с ограниченной ответственностью или фирмой. Такой чек следует принять. Однако, верующий, выполняющий свою обязанность по выплате Хукукулла таким образом, должен удостоверить, что это делается от его имени, при этом квитанция должна быть выписана на его имя, а не на имя доверенного лица.
Следовать изложенной выше процедуре или нет, является личным делом верующего, это не касается института, принимающего плату. Но если вы не уверены в том, кто является фактическим жертвователем, перед выдачей квитанции вам необходимо в этом удостовериться.
Из письма верующему, написанного от имени Всемирного Дома Справедливости 30 марта 1989 года

З.	Уплата долга должна предшествовать выплате Хукукулла
Ты спрашиваешь, что следует оплатить в первую очередь: Хукукулла, долги покойного или расходы на похороны? Повеление Бога таково, что всему предшествует оплата похорон, затем идет выплата долгов, а потом Право Бога. Воистину, Он Вознаграждающий, Прещедрый, Тот, Кто воздает по справедливости. Если стоимость имущества не покрывает долги, то в уплату долгов - пропорционально величине каждого - идет недвижимость. Покрытие долгов есть наиважнейшая заповедь, установленная в Книге. Блажен тот, кто возносится к Богу, исполнив все свои обязательства - и в отношении Хукукулла, и перед слугами Его. Очевидно, что Хукукулла имеет приоритет перед всеми другими обязательствами, но при этом Тот, Кто есть Рассвет Откровения, в знак милосердия заповедал то, что открыто Его всеведущим и животворящим Пером в сей Скрижали. 
Бахаулла. Подборка "Хукукулла", № 22

И.	Учет пожертвований в другие Фонды при подсчете Хукукулла
...Нас просили сообщить, что ответ на ваш вопрос дан в письме верующему, написанном 16 сентября 1979 года от имени Всемирного Дома Справедливости. Оно включено в подборку "Хукукулла" под номером 105. Ниже приводится отрывок из этого письма, относящийся к данному вопросу:

Пожертвования в Фонд Веры не могут рассматриваться как часть уплаты Хукукулла; более того, если человек, который обязан соблюдать закон Хукукулла, не имеет возможности и платить Хукук, и жертвовать в Фонд, то Хукукулла имеет приоритет над всеми прочими пожертвованиями. Что же касается вопроса о том, рассматривать ли при вычислении Хукукулла вклады в другие Фонды как расходы, здесь верующие вольны поступать по своему усмотрению, исходя из своих обстоятельств.

Из этого можно сделать вывод, что если верующий по своим подсчетам должен платить Хукукулла, то выплате Хукукулла должно быть отдано предпочтение перед любыми другими пожертвованиями.
Однако, на протяжении года верующий может вносить пожертвования в различные фонды или передавать свои средства на благотворительные цели, наряду с тем, что он расходует их на свои повседневные нужды. Согласно приведенному выше утверждению Всемирного Дома Справедливости, он волен сам для себя избрать одну из следующих двух линий поведения:

(а)	Расценивать такие пожертвования как расходы. Тогда они уменьшат сумму чистого годового дохода, облагаемого Хукукулла.
(б)	Принять решение о том, что он будет делать пожертвования только из тех средств, из которых осуществляется выплата Хукукулла.

Это установление также позволяет верующему применить к одной части пожертвований первое правило, а к другой - второе. Дом Справедливости предоставляет верующим самим разобраться в деталях, в соответствии с тем, что подсказывает им совесть.
Из письма верующему, написанного 3 февраля 1987 года от имени Всемирного Дома Справедливости 

К.	Определение целевого назначения при выплате Хукукулла
Верующему не позволяется определять целевое назначение при выплате Хукукулла; нельзя также производить выплату в честь кого бы то ни было.
Из послания Исследовательского отдела Всемирному Дому Справедливости от 31 мая 1992 года (предварительный перевод с персидского)

Л.	Завещания и закон Хукукулла
Человек имеет полное право распоряжаться своим имуществом. Если он в состоянии уплатить Хукукулла и свободен от долгов, то приемлемо все, что записано в его завещании, включая любое его заявление и утверждение. Воистину, Бог дозволил ему распоряжаться тем, что Он ему послал, по желанию его.
Бахаулла. Китаб-и-Агдас, Вопросы и ответы, № 69

1. Как правильно составить завещание
На вопрос о том, как в соответствии с законодательством указать в завещании выплату Хукукулла с имущества покойного, невозможно дать единственно правильный ответ, поэтому в каждом отдельном случае ответ на него предпочтительней искать у юриста той страны, где проживает верующий.
Поскольку форма составления завещания и законы о передаче наследства зависят от страны проживания, по этому вопросу необходимо проконсультироваться по месту жительства. Кроме того, каждый отдельный случай имеет свои особенности, так как каждый верующий может по-своему подсчитывать размер своей выплаты Хукукулла, а также составлять список тех предметов собственности, по которым выплата Хукукулла уже сделана.
Кроме того, если верующий не оставил четкого описания своей собственности и не указал размера выплаты Хукукулла, если таковая была сделана, никому не удастся подсчитать, какая сумма еще подлежит выплате после его смерти.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 17 июля 1989 года Национальному Духовному Собранию

2. Предлагаемая формулировка пункта о Хукукулла в завещании
Верующие из разных стран спрашивают совета о том, как в завещании отразить свое пожелание, чтобы после смерти выплатить ту часть Хукукулла, которая не была выплачена при жизни. В ответ Национальное Духовное Собрание бахаи Великобритании предложило следующую формулировку: "Если мои судебные исполнители определят, что в соответствии с законом Хукукулла требуется выплата необходимой суммы с моего имущества, эта сумма должна быть выплачена после того, как, согласно завещанию, будут оплачены все расходы на похороны, а также погашены все долги". Такая формулировка является вполне подходящей, хотя также следует предусмотреть требование о том, чтобы судебный исполнитель просил совета институтов бахаи относительно применимости этого закона.
Из письма Доверенного Хукукулла, Десницы Дела Божия Али Мухаммада Варги от 30 сентября 1993 год всем Заместителям и Представителям Хукукулла

3. Долг верующего - выплачивать Хукукулла в течение всей своей жизни
Чрезвычайно важно, чтобы на протяжении своей жизни верующий делал выплату Хукукулла всякий раз, когда излишек его имущества достигнет подлежащего выплате размера. В идеале, после смерти бахаи единственной выплатой Хукукулла, предусмотренной в его завещании, должна стать та дополнительная задолженность, которая может быть обнаружена после смерти верующего после при окончательной проверке состояния его дел.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 1 октября 1989 года Коллегии Доверенных Хукукулла

4. Как сделать так, чтобы судебный исполнитель смог подсчитать размер выплат Хукукулла
Если человек при жизни не делал записей о своих доходах, после его смерти не будет никакой возможности вычислить остаток Хукук, подлежащий выплате.
Из послания Специального комитета Всемирному Дому Справедливости от 5 мая 1992 года
...Вряд ли возможно указать в завещании сумму выплаты Хукукулла в долларах или метод его подсчета. Однако, верующий в своем завещании может поручить своему судебному исполнителю выплатить ту сумму Хукукулла, которая останется неуплаченной на момент его смерти, и предоставить ему конторскую книгу, в которой будет дано описание предметов собственности, инвестиций и банковский счетов, облагающихся Хукукулла, указана общая стоимость имущества, облагающегося Хукук (в единицах Хукук), а также значение единиц Хукук в отношении собственности, подлежащей выплате Хукукулла. Располагая этими данными, судебный исполнитель сможет вычислить остаток Хукукулла, подлежащий выплате, и будет уполномочен выплатить его.
Из послания Специального комитета Всемирному Дому Справедливости от 9 декабря 1991 года, переданного Всемирным Домом Справедливости интересующемуся

5. Случай, когда Хукукулла выплачивается с имущества
...Когда после смерти бахаи остается имущество, по которому не была сделана выплата Хукукулла, положенная сумма должна быть удержана с него перед тем, как остаток перейдет наследнику. Тогда этот остаток является дополнительной собственностью наследника, и его следует присовокупить к имуществу, с которого исчисляется взнос Хукукулла, который он должен выплатить от своего имени.
Из послания Специального комитета Всемирному Дому Справедливости от 5 мая 1992 года

6. Обязанности завещателя и судебного исполнителя
ВОПРОС: Если бахаи после своей смерти не оставляет в своем завещании никаких указаний относительно выплаты Хукук, должен ли институт предпринимать что-либо с целью обеспечения положенной выплаты Хукук, как это сказано в подборке "Хукукулла"? Если должен, не противоречит ли это тому, что выплата Хукукулла является делом добровольным, как указано в подборке?
ОТВЕТ: Отдел секретариата направил нам нижеследующий ответ, написанный от имени Всемирного Дома Справедливости, который ранее был дан на подобный вопрос, и мы рады представить его вам:
Выплата Хукукулла является индивидуальной обязанностью каждого бахаи, и только он сам может выполнить ее в соответствии со своей совестью; никакой из институтов Веры не может от него потребовать ее исполнения. Одним из аспектов этой обязанности является то, что в своем завещании верующий должен предвидеть выплату той суммы Хукукулла, которая не будет выплачена на момент смерти. Подобным же образом, закон бахаи об отсутствии завещания обеспечивает выплату остатка Хукукулла перед распределением собственности между наследниками.
Закон о наследстве, открытый в "Китаб-и-Агдас", вступающий в действие тогда, когда покойный не оставляет завещания, утверждает следующее:
Раздел имущества должен происходить лишь после того, как уплачен Хукукулла...

Подобно этому, Бахаулла дает следующее указание относительно составления завещания:
Человек имеет полное право распоряжаться своим имуществом. Если он в состоянии уплатить Хукукулла и свободен от долгов, приемлемым является все, что записано в его завещании, включая любое его заявление и утверждение. Воистину, Бог дозволил ему распоряжаться тем, что Он ему послал, по желанию его.

Из этого следует, что обязанность завещателя относительно уплаты долгов и выплаты Хукукулла имеет больший приоритет, чем его свобода распоряжаться своим имуществом тем или иным способом.

Таким образом, одна из обязанностей судебного исполнителя или управляющего - сделать все возможное в рамках гражданского законодательства, чтобы, вслед за оплатой расходов на похороны и погребение и погашением всех неоплаченных долгов, а также перед тем, как оставшаяся часть имущества будет распределена, обеспечить выплату Хукукулла с имущества покойного.
Из бюллетеня "Институт Хукукулла", № 35. Цитата является выдержкой из послания Офису Хукукулла, написанного 10 августа 1998 года от имени Всемирного Дома Справедливости, где приводится отрывок из послания Исследовательского отдела от 30 апреля 1992 года

ГЛАВА 4. ИНСТИТУТ ХУКУКУЛЛА: СТРУКТУРА И УПРАВЛЕНИЕ

А.	Офис Хукукулла в Святой Земле

1.	Создание Офиса

ДЕСНИЦА ДЕЛА БОЖИЯ ДОКТОР АЛИ МУХАММАД ВАРГА И ПЯТЕРО ЕГО УПОЛНОМОЧЕННЫХ, СОВМЕСТНО С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ МЕЖДУНАРОДНОГО ЦЕНТРА ПО ОБУЧЕНИЮ И ОТДЕЛА ФИНАНСОВ ВСЕМИРНОГО ЦЕНТРА ПРОВЕЛИ СОВЕЩАНИЕ СО ВСЕМИРНЫМ ДОМОМ СПРАВЕДЛИВОСТИ ДЛЯ ИЗУЧЕНИЯ ПЕРСПЕКТИВ ПРИМЕНЕНИЯ ЭТОГО ЗАКОНА ПОВСЕМЕСТНО. С ЦЕЛЬЮ РАЗВИТИЯ ЭТОГО МОГУЩЕСТВЕННОГО ИНСТИТУТА, ПО ИТОГАМ СОВЕЩАНИЯ БЫЛО ПРИНЯТО РЕШЕНИЕ - ПРОСИТЬ ДОВЕРЕННОГО ХУКУКУЛЛА НАЗНАЧИТЬ ДОПОЛНИТЕЛЬНО ТРЕХ ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ: ДВУХ В АФРИКЕ И ОДНОГО В АЗИИ, А ТАКЖЕ ПРИНЯТЬ МЕРЫ, ВЕДУЩИЕ К ОКОНЧАТЕЛЬНОМУ УЧРЕЖДЕНИЮ ЦЕНТРАЛЬНОГО ОФИСА В СВЯТОЙ ЗЕМЛЕ, В САМОМ СЕРДЦЕ АДМИНИСТРАТИВНОГО ЦЕНТРА ВЕРЫ.
Из телеграммы Всемирного Дома Справедливости, переданной 7 января 1987 года всем Национальным Духовным Собраниям

В преддверии повсеместного применения Закона Хукукулла, который вступает в силу со следующего Ризвана, в Святой Земле учреждается Офис Хукукулла под руководством Главного Доверенного Хукукулла, Десницы Дела Божия Али Мухаммада Варги. В настоящее время доктор Варга занимается организацией региональных и национальных Коллегий Доверенных Хукукулла по образцу Коллегии, уже действующей в Соединенных Штатах.
Из Послания Всемирного Дома Справедливости от 26 ноября 1991 года последователям Бахауллы во всем мире

Из нашего последнего послания миру бахаи вы могли узнать об учреждении Офиса Хукукулла в Святой Земле. Этот шаг сыграет неоценимую роль в эволюции этого священного Института, который начал действовать еще при жизни Бахауллы.
...Офис Хукукулла во Всемирном Центре будет работать под руководством доктора Варги и сотрудничать от его имени с различными органами бахаи и отдельными верующими во  всем мире.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 5 декабря 1991 года друзьям, служащим во Всемирном Центре Бахаи

2.	Сфера компетенции Офиса Хукукулла в Святой Земле

1.00 Задача Офиса

1.10 Осуществление административной деятельности в Святой Земле под руководством Доверенного Хукукулла. 

2.00 Организация работы

2.10 Офис подотчетен непосредственно Доверенному Хукукулла, Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге, и выполняет его распоряжения.

2.20 Находясь во Всемирном Центре Бахаи, Офис Хукукулла имеет представительство на координационных совещаниях и при необходимости пользуется услугами подразделений Всемирного Центра.

3.00 Функции

3.10 Обменивается корреспонденцией с Заместителями Доверенного и Коллегиями Доверенных от имени Главного Доверенного и по его поручению.

3.20 Обращается во Всемирный Дом Справедливости за разъяснениями в вопросах, касающихся применения закона Хукукулла.

3.30 Издает бюллетень "Институт Хукукулла".

3.40 Обеспечивает ведение архивов и системы баз данных.

3.50 Получает отчеты от Заместителей Доверенного и Коллегий Доверенных и передает их Главному Доверенному.

3.60 Передает Главному Доверенному рекомендации, сделанные на основе информации, получаемой от Заместителей Доверенного и Коллегий Доверенных всего мира.

3.70 Проверяет годовые бюджеты Заместителей Доверенного и Коллегий Доверенных и передает их вместе со своими рекомендациями Главному Доверенному.

3.80 Гарантирует предельную осмотрительность в обращении с фондами Хукукулла, при их получении, хранении и пересылке.

3.90 Разрабатывает совместно с Финансовым отделом четкую и эффективную систему обмена сообщениями с Заместителями Доверенного и Коллегиями Доверенных относительно накоплений средств Хукукулла (а иногда и других пожертвований), которыми они располагают в результате операций валютного обмена. Эта система включает в себя как представление квитанций о пополнении фондов, так и выдачу разрешения на выплату их от имени Всемирного Дома Справедливости.

Б.	Коллегии Доверенных

Очевидно, что вслед за учреждением тринадцати Коллегий Доверенных на разных континентах произошло значительное развитие института Хукукулла. Благодаря Коллегиям всемирная община бахаи получает все больше информации о значимости закона Хукукулла, а число верующих, соблюдающих его установления, возрастает.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 8 апреля 1996 года в адрес Офиса Хукукулла

1. Первоочередная задача Коллегий Доверенных

Первоочередной задачей Коллегий Доверенных является разработка совместно с Национальными Духовными Собраниями систематических учебных программ, а также претворение их в жизнь общими усилиями при поддержке Континентальных Коллегий Советников и членов их Вспомогательных Коллегий. Главная цель учебных программ - повысить в верующих осознание духовной природы и значимости закона Права Бога.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 14 июля 1997 года всем Коллегиям Доверенных и Заместителей Хукукулла

2. Функции Коллегий Доверенных

На Коллегии Доверенных возложена ответственность за управление делами института Хукукулла на всей вверенной им территории, тогда как каждому Заместителю, входящему или не входящему в состав Коллегии, поручено курировать работу Представителей, находящихся в его юрисдикции.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 14 июля 1997 года всем Коллегиям Доверенных и Заместителей Хукукулла

3. Материнские Коллегии

Поскольку Коллегии Доверенных создаются в регионах и странах, за которые раньше отвечала Континентальная Коллегия под руководством Доверенного Хукукулла, последняя назначает членов новых Коллегий, а также курирует их деятельность и оказывает свою поддержку. Исходная Коллегия называется "Материнской Коллегией". В следующей выдержке из письма, адресованного одной из этих Материнских Коллегий, так определяются ее функции:

Как сообщалось вам в связи с созданием первой Региональной Коллегии (Ирландии и Великобритании), ваша Коллегия станет "Материнской Коллегией" для всего европейского континента, и под ее руководством будут работать все Региональные Коллегии. Между Материнской Коллегией и Региональными Коллегиями должны существовать отношения взаимного и любящего сотрудничества, способствующего расширению сферы действия священного закона. С развитием этого священного института административные вопросы будут постепенно разъясняться.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 26 октября 1998 года Коллегии Доверенных Хукукулла в Европе

4. Региональные Коллегии

Хотелось бы, чтобы в перспективе каждая страна имела такую Коллегию Доверенных, поскольку в каждой стране существуют свои правила обхождения с благотворительными вкладами, налогообложения и пересылки финансовых средств. Для некоторых стран, таких, как Канада и Индия, уже настало время [1991 год] назначить Национальные Коллегии Доверенных, тогда как в большинстве случаев пока более разумно назначить одну Коллегию Доверенных для нескольких стран. Например, одну Коллегию для стран Европы... Назначение Коллегий Доверенных является постепенным процессом и не везде осуществляется одинаково. Многое зависит от условий, существующих на той или иной территории.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 15 сентября 1991 года Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге, Доверенному Хукукулла

	Будучи Материнской Коллегией, ваша Коллегия уполномочена, после консультации с отвечающими за вашу территорию Советниками и в соответствии с руководством Всемирного Дома Справедливости по случаю назначения новых Заместителей и Представителей, подобрать для служения в Региональных Коллегиях работоспособных и компетентных верующих.
	В зависимости от масштаба территории, находящейся в юрисдикции Региональной Коллегии, в состав Коллегии могут войти 3, 5 или 7 членов.
	Как и в случа е создания первой Региональной Коллегии в Европе, ваша Коллегия, будучи Материнской, должна помочь каждой Региональной Коллегии провести первую встречу и постепенно наладить свою работу.
	По мере того, как вы будете сообщать нам о создании каждой из Коллегий, соответствующим Национальным Собраниям будет отправляться рекомендательные письма из Святой Земли с просьбой о поддержке и сотрудничестве.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 26 октября 1998 года Коллегии Доверенных Хукукулла в Европе

5. Официальное признание и регистрация Коллегий Доверенных

Если Континентальная или Региональная Коллегии отвечают за несколько стран или территорий с различными законами, они не смогут получить официального признания ни в одной из них. Следовательно, вопрос о регистрации и официальном признании этих Коллегий рассматривается лишь тогда, когда они создаются на национальном уровне.

1. Если такая Коллегия существует на национальном уровне, желательно получить для нее официальное признание, и тогда верующие, находящиеся под ее юрисдикцией, будут иметь скидку в уплате налога со своих выплат Хукукулла, что уменьшит размер налога, взимаемого с их прибыли. Примером такой Коллегии является Коллегия Доверенных Хукукулла в Соединенных Штатах, получившая юридическое признание после регистрации Национального Духовного Собрания этой страны в качестве благотворительной организации, на которую распространяются соответствующие положения Закона Соединенных Штатов Америки о налогах с прибыли.

2. В большинстве стран, где Коллегии не зарегистрированы, Заместители могут просить Национальное Духовное Собрание сначала открыть специальный банковский счет на свое имя и передать Заместителю право одного из двух его держателей. Поскольку большинство Национальных Собраний уже зарегистрированы и освобождены, где это возможно, от уплаты налогов на имеющиеся финансовые средства, эти льготы автоматически распространяются и на фонды Хукукулла в этих странах. Однако внутри общины банковский счет находится в ведении Заместителя Доверенного, и детали перевода средств на его имя должны быть известны только ему и официальному аудитору бухгалтерских книг Национального Собрания.

В каждой стране необходимо изучить вопрос освобождения взносов Хукукулла от уплаты налогов. Возможно, где-то удастся получить те же льготы, что и в Соединенных Штатах. В некоторых странах, как, например, в Великобритании, налоги с благотворительных вкладов могут быть использованы на благотворительные цели вместо передачи их налоговой службе. В каждом отдельном случае необходимо советоваться с Национальным Духовным Собранием, поскольку действия института Хукукулла могут повлиять на его статус.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 14 июля 1997 года всем Коллегиям Доверенных и Представителей

6. Сфера компетенции Коллегий Доверенных и Заместителей

1. Содействие повсеместному просвещению верующих и распространению знаний о законе Хукукулла.
2. Установление и укрепление уз любви между верующими и Центром Веры.
3. Приобщение всех верующих к закону Хукукулла и поддержка в его исполнении.
4. Осуществление руководства над деятельностью Представителей Хукукулла и оказание помощи в развитии поддержании любви и согласия во взаимоотношениях с ними и среди них.
5. Установление прочной связи с Континентальными Коллегиями Советников, членами Вспомогательных Коллегий, их ассистентами, а также с Духовными Собраниями, и сотрудничество с ними.
6. Разработка, утверждение и внедрение в сотрудничестве с Национальными Духовными Собраниями учебных планов и программ по распространению знаний о законе Хукукулла с упором на его духовную значимость.
7. Составление годового бюджета, проверка правильности выплат, а также предоставление ежеквартальных отчетов о расходах на рассмотрение Офиса Хукукулла в Святой Земле.
8. Предоставление дважды в год на рассмотрение Офиса Хукукулла отчетов о деятельности института в общинах, находящихся под юрисдикцией Коллегии. Отчет должен содержать данные по всем общинам и сопровождаться пояснительным письмом, в котором указаны вопросы, требующие внимания или принятия особых мер.
9. Издание ежеквартального информационного бюллетеня для членов института. Бюллетень должен содержать новости о важнейших достижениях, вдохновлять и поддерживать членов института и рассказывать о главных событиях.
10. Обеспечение разработки, перевода и распространения учебных материалов о Хукукулла в сотрудничестве с Континентальными Коллегиями Советников и Национальными Духовными Собраниями региона.
11. Выработка надежной системы обращения с выплатами Хукукулла. Эта система должна обеспечивать оперативную выдачу квитанций, надежное хранение фондов и их своевременную отправку во Всемирный Центр. Всем членам института необходимо придерживаться ее требований, уделяя особое внимание конфиденциальной природе выплат Хукукулла и надежности хранения фондов.
12. Регулярное проведение региональных конференций по вопросам Хукукулла при участии представителей Континентальной Коллегии Советников и Национальных Духовных Собраний с целью анализа достижений и принятия совместных планов и программ для будущей деятельности.
13. Представление Хукукулла на зимних и летних школах и на занятиях институтов, включение их в учебный план начальных и средних школ бахаи.
14. Назначение Представителей Хукукулла от имени Доверенного в соответствии с руководством Всемирного Дома Справедливости (см. ниже, пункт В.1), после получения рекомендаций от Советников, Национальных Духовных Собраний и других надежных источников.
15. Изучение возможности получения официального признания института Хукукулла в каждой стране посредством консультации с Национальными Духовными Собраниями и Представителями на местах.


В.	Заместители и Представители Хукукулла

1. Общие положения

Заместители и их Представители должны быть прежде всего верующими предельной честности, хорошо зарекомендовавшие себя в глазах друзей, обладающие необходимыми навыками работы с финансами и знанием закона Хукукулла или способностью быстро их приобрести. Вместе с тем, при подборе кандидатур следует стремиться к тому, чтобы среди них было больше женщин и верующих неперсидского происхождения.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 29 июля 1993 года Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге, Доверенному Хукукулла

	Мы поддерживаем политику, которой вы придерживаетесь: назначать Заместителями тех верующих, которые лучше всего подходят для этого служения, независимо от того, являются ли они Советниками или членами других институтов бахаи.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 29 июля 1993 года Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге, Доверенному Хукукулла

2. Подготовка новых Заместителей и Представителей

Мы согласны с тем, что некоторые Заместители и Представители для выполнения своих обязанностей могут нуждаться в подготовке, однако считаем, что с этой целью можно направить к ним другого Заместителя или Представителя из того же региона, который поделится своим опытом, без необходимости специально назначать кого-либо для такого служения.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 29 июля 1993 года Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге, Доверенному Хукукулла

3. Как называть Заместителей и Представителей

Всемирный Дом Справедливости объяснил, что Заместителей Доверенного Хукукулла, независимо от того, являются они членами Коллегий Доверенных Хукукулла или нет, допустимо, в зависимости от обстоятельств, называть "Доверенными" или "Заместителями". При необходимости можно указывать и полное название должности Представителя: "Представитель Доверенного Хукукулла".
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 14 июля 1997 года всем Коллегиям Доверенных и Заместителей Хукукулла

	Если Представитель Хукукулла назначен Советником, его или ее следует считать Заместителем Хукукулла.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 14 июля 1997 года всем Коллегиям Доверенных и Заместителей Хукукулла

	Если Представитель Хукукулла назначен членом Коллегии Доверенных, его или ее следует считать Заместителем Хукукулла.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 14 июля 1997 года всем Коллегиям Доверенных и Заместителей Хукукулла

	Мы узнали о решении изменить название должности Представителя, назначенного членом Континентальной Коллегии Советников, на "Заместителя". Просим вас воздержаться от именования таких верующих "Советниками, входящими в состав Коллегии Доверенных института Хукукулла".
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 8 апреля 1996 года Офиса Хукукулла

4. Назначение Представителей

Мы просили Доверенного Хукукулла, Десницу Дела Божия Али Мухаммада Варгу назначать при необходимости представителей Хукукулла в разных городах, провинциях и близлежащих странах, чтобы облегчить друзьям, живущим там, процедуру выплаты Хукукулла.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 27 октября 1963 года Национальному Духовному Собранию бахаи Ирана (перевод с персидского)

5. Порядок назначения Представителей

Заместители и их Представители должны быть прежде всего верующими предельной честности, хорошо зарекомендовавшие себя в глазах друзей, обладающие необходимыми навыками работы с финансами и знанием закона Хукукулла или способностью быстро их приобрести. Вместе с тем, при подборе кандидатур следует стремиться к тому, чтобы среди них было больше женщин и верующих неперсидского происхождения.
а.	Прежде всего Заместителю необходимо подобрать кандидатуры на должность своего Представителя или Представителей.

б.	Там, где действует Коллегия Доверенных, она уполномочена утвердить нового Представителя или Представителей и подготовить письмо, удостоверяющее утверждение.

в.	Если Коллегия Доверенных еще не учреждена, полномочия утверждать новых Представителей в качестве временной меры передаются институту Хукукулла в Святой Земле, после чего Заместитель составляет письмо, удостоверяющее утверждение.

г.	В обоих случаях (б и в) необходимо выполнить следующие условия:

* Заблаговременно проконсультироваться с Национальным Духовным Собранием страны и Советником, ответственным за нее, и получить от них рекомендации, которые, вместе с указанной ниже информацией, будут учтены при рассмотрении.

* Прося Доверенного Хукукулла или Коллегию Доверенных рассмотреть вопрос о назначении, желательно представить более одной кандидатуры. Кроме того, необходимо подготовить краткие биографии кандидатов, указать пол и возраст каждого из них, языки, которыми они владеют (устной и письменной речью), профессию, опыт служения бахаи, а также любую другую относящуюся к делу информацию.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 29 июля 1993 года Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге, Доверенному Хукукулла

6. Информационный бланк

После любого назначения Представителя Заместитель должен заполнить на каждого из них информационный бланк и сразу же отослать эти бланки в наш Офис [Офис Хукукулла в Святой Земле]. Это чрезвычайно важная процедура, поскольку информация о Представителях необходима нам для ведения записей, а также обеспечения пересылки циркулярных писем, бюллетеней и другой информации всем членам института. Для удобства тех, у кого есть электронная почта, мы создали электронный вариант бланка.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 14 июля 1997 года всем Коллегиям Доверенных и Заместителей Хукукулла

	Образцы всех бланков приводятся в Приложении II.

7. Назначение "ассистентов"

Считаем, что, поскольку на данный момент Представители выполняют столь большой объем работы в деле обучения друзей, некоторым из них необходима помощь. Вместо того, чтобы назначать себе "ассистентов", они могут привлекать верующих для выполнения каких-либо специальных заданий, которые будут помогать им обучать верующих на местах.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 29 июля 1993 года Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге, Доверенному Хукукулла

	Благодарим вас, что вы привлекли наше внимание к тому, что все больше Представителей ищут помощи в выполнении своих обязанностей у компетентных верующих. Считаем, что Представители вправе заручаться такой помощью, но просим напомнить им, что никто из верующих не может именоваться "помощником" или "ассистентом", поскольку это может создать впечатление, что они назначены на эту должность.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 8 апреля 1996 года Офису Хукукулла

8. Курирующая деятельность Заместителя

...Каждому Заместителю... поручено курировать работу Представителей, находящихся в его юрисдикции.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 14 июля 1997 года всем Коллегиям Доверенных и Заместителей Хукукулла

9. Срок служения Заместителей и Представителей

Всемирный Дом Справедливости рассмотрел вопрос о сроке служения, поднятый на конференции по Хукукулла, состоявшейся в Нью-Йорке в ноябре 1992 года, и принял следующее решение: "На ближайшее будущее этот вопрос будет оставлен без ответа. Назначения и переназначения Заместителей и Представителей должны осуществляться в соответствии с потребностями той или иной страны". Всемирный Дом Справедливости сообщил также, что "в будущем мы вернемся к рассмотрению этого предложения".
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 14 июля 1997 года всем Коллегиям Доверенных и Заместителей Хукукулла

	Благодарим вас за возможность повторного рассмотрения вопроса о сроке служения Заместителей и Представителей Хукукулла. Рассмотрев его, мы сделали вывод о том, что пока остается в силе решение, доведенное до сведения Доверенного Хукукулла в послании от 29 июля 1993 года: в ближайшем будущем вопрос о сроке служения останется без ответа.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 22 июня 1998 года Офису Хукукулла

10. Переназначение Заместителей и Представителей

Следует без колебаний осуществлять переназначение Заместителей и Представителей, если это пойдет на пользу Вере. Мы высоко ценим самоотверженное служение большинства возлюбленных друзей, выполняющих эту работу. Но совершенно ясно, что в некоторых случаях перемены необходимы, и этому есть много причин. Чрезвычайно важно поддерживать высокий престиж института Хукукулла, и если для этого потребуются некоторые изменения, они должны быть сделаны без промедления. Когда община будет обладать более зрелым пониманием природы административного служения бахаи, при смещении с административных постов верующие будут способны преодолевать ощущение отверженности и несоответствия и глубже осознавать, насколько безграничными для всех верующих являются возможности служить Делу, вне зависимости от того, какой они занимают пост.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 22 июня 1998 года Офису Хукукулла

11. Сфера компетенции Представителей Хукукулла

Заместитель назначает Представителя Хукукулла, который представляет институт Хукукулла на определенной территории и выполняет следующие обязанности:

1. Служение в качестве промежуточного звена между Заместителем Доверенного Хукукулла, общиной бахаи и институтом бахаи той территории, которая находится в его юрисдикции.
2. Предоставление информации о Хукукулла всем друзьям, желающим ее получить.
3. Инициатива в организации и проведении занятий для друзей с целью углубления их знаний о Хукукулла.
4. Воодушевление верующих на систематическое изучение Писаний бахаи и посланий Всемирного Дома Справедливости, имеющих отношение к Хукукулла, а также предоставление всем друзьям из своего региона знаний, почерпнутых из Святых Писаний.
5. Участие (в случае, если поступает соответствующее приглашение) в местных, региональных и национальных встречах и школах бахаи с представлением священного закона Хукукулла и его духовной значимости.
6. Проверка наличия в своем регионе материалов для проведения углублений по Хукукулла и использование доступных средств для обучения друзей закону Хукукулла.
7. Предоставление учебных материалов (видеокассеты, слайды) в пользование общин бахаи своего региона.
8. Заручение поддержкой компетентных бахаи в осуществлении задач по обучению.
9. Укрепление сотрудничества между институтом Хукукулла и другими институтами бахаи: Национальными Духовными Собраниями, членами Вспомогательных Коллегий и их ассистентами, а также Местными Духовными Собраниями.
10. Инициатива в проведении и организации мероприятий по обучению членов Местных Духовных Собраний и Вспомогательных Коллегий с ассистентами. Таким образом, путем сотрудничества с другими институтами Веры среди друзей будет постоянно вестись работа по распространению знаний о законе Хукукулла.
11. Посещение городов и поселков региона, оказание помощи друзьям в осознании важности этой духовной обязанности и пробуждении в них желания ее исполнять.
12. Посещение региональных конференций Представителей Хукукулла, организуемых Заместителем или Коллегией Доверенных.
13. Получение выплат Хукукулла от друзей, проживающих на территории его служения, если Заместитель доверит ему это, и распоряжение этими средствами согласно указаниям Заместителя.
14. Выдача по просьбе Заместителя постоянных или временных квитанций тем верующим, которые платят Хукукулла.
15. Своевременное предоставление Заместителю отчетов о своей деятельности,  финансовых отчетов института Хукукулла, а также отчетов по всем финансовым вопросам, имеющим отношение к выплатам Хукукулла.

Г.	Взаимоотношения в процессе работы

Хотя Заместители, не служащие в вашей Коллегии, могут направлять корреспонденцию непосредственно Доверенному Хукукулла, они должны понимать, что с точки зрения администрации они служат под юрисдикцией и руководством вашей Коллегии, которая ответственна за ведение дел института Хукукулла в Индии.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 11 декабря 1996 года Коллегии Доверенных в Индии

Мы приняли решение, что если Заместители, работающие на какой-либо территории, не входят в состав Коллегии Доверенных этой территории, Доверенный решает на свое усмотрение, какими будут взаимоотношения между ними и Коллегией.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 8 апреля 1996 года Офису Хукукулла

Возлюбленные друзья, с ростом и развитием института Хукукулла все более разнообразными и сложными становятся задачи и обязанности Коллегий Доверенных и Заместителей Хукукулла. Среди этих задач - выказывание глубочайшей любви, искренней поддержки и любящего воодушевления по отношению к вашим Представителям, которые разделяют с вами самую важную и деликатную задачу установления дружеских отношений с верующими и обучения их священному закону Хукукулла, и поддержание во все времена перед взыскательным взором верующих высокого престижа этого божественно установленного института.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 1 июля 1998 года всем Коллегиям Доверенных и Заместителей Хукукулла

По нашему мнению, друзья должны осознавать, что Заместитель Хукукулла является связующим звеном, через которое они могут передавать выплаты Хукукулла во Всемирный Центр.
Поэтому мы будем способствовать установлению близких взаимоотношений верующих с Доверенным и его Заместителями, подобно тем, какие существовали в Иране еще во времена Бахауллы и были увековечены Шоги Эффенди.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 29 июля 1993 года Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге, Доверенному Хукукулла

Залогом слаженной и эффективной работы Коллегии является продолжение тесного сотрудничества между Заместителем и секретариатом.
Каждый Заместитель может обмениваться корреспонденцией со своими Представителями, при условии, что копии писем будут передаваться в секретариат. При этом вся корреспонденция внешнего характера по-прежнему должна пересылаться через секретариат.
Из послания Офиса Хукукулла в Святой Земле от 22 октября 1997 года Коллегии Доверенных Хукукулла в Европе

Д.	Отчет о деятельности

Как указано в пункте "Сфера компетенции Коллегий Доверенных и Заместителей", одна из задач Коллегий Доверенных - "Предоставление дважды в год на рассмотрение Офиса Хукукулла отчетов о деятельности института в общинах, находящихся под юрисдикцией Коллегии. Отчет должен содержать данные по всем общинам и сопровождаться пояснительным письмом, в котором указаны вопросы, требующие внимания или принятия особых мер" (см. Глава 4, пункт Б.6.8).

1. Периодичность предоставления отчетов Заместителями, не входящими в состав Коллегии

Поскольку каждый Заместитель и Представитель имеют множество различных задач и обязанностей, было принято решение о том, что впредь отчеты о деятельности должны предоставляться два раза в год. Отчетные периоды - с 1 мая по 31 октября и с 1 ноября по 30 апреля.

2. Порядок отчетности

Представители передают отчеты своим Заместителям. Затем Заместители просматривают эти отчеты, дополняют их данными о своей деятельности и направляют в Коллегию Доверенных, под руководством которой они служат. Секретариат Коллегии собирает все отчеты, полученные от Заместителей, и отправляет их, снабдив комментариями Коллегии, в Святую Землю Главному Доверенному Хукукулла. Если регион, за который несет ответственность Коллегия, охватывает несколько стран и территорий, желательно предоставить краткую информацию о каждой из них.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 14 июля 1997 года всем Коллегиям Доверенных и Заместителей

Образцы всех бланков отчетов приводятся в Приложении II.

Е.	Отчет о новостях

Главное предназначение отчетов о новостях - предоставлять в бюллетень "Институт Хукукулла" новости и трогательные истории о Хукукулла, которые укрепляют единство, повышают энтузиазм членов института и позволяют им ощутить, как действует институт в различных частях мира.

...Надеюсь, что на его [бюллетеня "Хукукулла"] основе возникнет журнал, который будет освещать деятельность всех наших сотрудников, станет мостом между составными частями этого института во всем мире и послужит обмену не только новостями о развитии этого священного предписания Божия, но и новыми идеями и знаниями об этом могущественном законе, который, проявив себя во всей полноте, революционно преобразит экономическую систему человечества, а современный материалистический уклад сменится духовной системой, основанной на жертвенности и любви.

	Просим всех возлюбленных членов Института Хукукулла поддерживать это новорожденное издание и направлять туда свои статьи и отчеты, делиться опытом в сфере обучения Хукукулла и применения этого закона в своих странах.
Из письма Доверенного Хукукулла, Десницы Дела Божия Али Мухаммада Варги, от 18 декабря 1991 года всем членам Института Хукукулла. Опубликовано в первом номере бюллетеня "Институт Хукукулла", январь 1992 года

	К публикации в бюллетене "Хукукулла" с огромной признательностью принимаются качественные фотоснимки. Есть надежда, что уважаемые члены института будут присылать в это издание множество ценных фотографий.
	Какого-либо специального бланка для составления отчета о новостях не существует.

Ж.	Корреспонденция

1. Корреспонденция, пересылаемая Доверенному и в Офис Хукукулла

Вся корреспонденция по Хукукулла, которую Заместители и Представители отправляют во Всемирный Центр Бахаи, должна пересылаться в Офис Хукукулла по адресу:
Office of Huququ'llah
Baha'i World Centre
P.O. Box 155
31 001 Haifa
Israel

Если ваша корреспонденция не носит личного характера и не предназначена непосредственно доктору Варге, на конверте не следует указывать имена сотрудников.
...Корреспонденция должна по возможности отсылаться на английском языке. В противном случае ваши письма все равно сначала переводятся на английский, что значительно замедляет подготовку ответа.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 28 октября 1996 года всем Заместителям и Представителям Хукукулла

2. Корреспонденция, пересылаемая членами Коллегии

Всю свою корреспонденцию, отчеты и просьбы члены Коллегии должны передавать через секретаря Коллегии, а не посылать их напрямую во Всемирный Центр. Свои ответы мы также будем пересылать секретарям Коллегий. Поэтому Коллегии следует отвести специальное место для хранения этой корреспонденции.
Из письма Офиса Хукукулла на Святой Земле от 28 октября 1996 года всем Заместителям и Представителям Хукукулла

3. Корреспонденция, требующая принятия мер

Когда Коллегии Доверенных Хукукулла хотят сообщить Офису Хукукулла в Святой Земле о вопросах, требующих принятия мер, не следует ограничиваться пересылкой протоколов. Необходимо отправить на адрес Офиса отдельное письмо, даже если суть вопроса изложена в протоколе.

4. Переписка с бахаи и небахаи

Следующее утверждение касается Канцелярии казначея Национального Собрания, но оно также применимо и для института Хукукулла.

Канцелярия казначейства служит не только для исполнения технических задач. Она является лицом Национального Духовного Собрания - одним из его официальных представителей - и должна всегда заботиться о том впечатлении, которое она производит. Поэтому деятельность канцелярии казначейства и характер ведения переписки играют важную роль в поддержании высокой репутации Веры и установлении единства в общине.
Выдержка из заявления Всемирного Дома Справедливости "Учреждение общей канцелярии при казначее Национального Духовного Собрания". Полный текст послания приводится в Приложении VI.

ГЛАВА 5. РАСПОРЯЖЕНИЕ ФОНДАМИ ХУКУКУЛЛА

Не позволяется передавать Хукукулла через случайных лиц. Слова сии изрек Тот, Кто есть державная Истина. Хукук должен находиться в ведении надежных друзей и передаваться к Его святому двору через Доверенных Бога.
Бахаулла. Приводится в подборке "Хукукулла", № 58

В отношении Хукукулла имеется особое уложение. После учреждения Дома Справедливости закон о Хукукулла будет явлен в соответствии с Волей Бога.
Бахаулла. Приводится в подборке "Хукукулла", № 59

	Все, что уплачено в качестве Хукук и передано ему [Джинаб-и-Амину], уже получено или еще поступит в будущем... Расписки Джинаб-и-Амина - не что иное, как мои расписки. Сие так, ибо он не занят собой и не следит за тем, велика ли сумма иль мала. Он отрешен, смирен, искренен и духовен.
Абдул-Баха. Приводится в дополнении к подборке "Хукукулла", № 4

	Первостепенная задача, стоящая ныне перед теми преданными верующими, которые призваны служить Вашими заместителями и представителями, - так организовать свою работу, чтобы обеспечить надежную систему получения, учета, хранения и пересылки фондов Хукукулла. Любовь к Бахаулле должна стать главной побудительной силой для исполнения друзьями этого закона, однако они будут исполнять свой долг с большей убежденностью и готовностью, чем больше будет их доверие и уважение по отношению к тем, на кого возложена ответственность за получение Права Бога от Вашего имени.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 13 ноября 1992 года Доверенному Хукукулла, Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге

	Невозможно переоценить необходимость создания прочной, надежной и действенной системы обращения с выплатами Хукукулла, и мы надеемся, что, отправляя своим представителям новые бланки отчетов, вы напомните им об этом.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 17 января 1995 года Коллегиям Доверенных и Заместителей

	От тех, кто является ответственным за хранение фондов Веры, требуется прежде всего надежность. Бахаулла подчеркивает, что она является одной из самых главных и жизненно важных человеческих добродетелей и оказывает непосредственное и глубокое влияние на желание верующих жертвовать в фонд.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 7 августа 1985 года всем Национальным Духовным Собраниям

А.	Распределение и использование фондов Хукукулла 	(См. также Приложение V)

Молите Бога о том, чтобы даровал Он каждому из вас возможность исполнить обязанность Хукук, ибо от средств земных зависит продвижение и развитие Дела Божия. 
Бахаулла. Приводится в подборке "Хукукулла", № 1

О, люди! Не нарушайте вероломно Право Бога и распоряжайтесь им только так, как Он вам предписывает. Так повелел Он в Своих Посланиях и в сей славной Скрижали. 
Бахаулла. Приводится в подборке "Хукукулла", № 10

Цель этого закона - укрепить в будущем Генеральное Казначейство. 
Бахаулла. Приводится в подборке "Хукукулла", № 19

Допустимо распоряжаться, полностью или частично, средствами, полученными в качестве  Хукукулла, но на это должно быть одобрение Главы Веры, к которому всем надлежит обратиться.
Абдул-Баха. Приводится в подборке "Хукукулла", № 67

Посему всякий, кто истинно верует, не преминет платить Хукук, назначение которого - облегчать участь бедных, инвалидов, нуждающихся и сирот, а также обеспечивать жизненно важные потребности Дела Божия...
Абдул-Баха. Приводится в подборке "Хукукулла", № 75

Что касается твоего пожертвования в качестве Хукукулла, то мы приняли его как величайшее сокровище, ведь оно было поднесено тобою с такой великой любовью и преданностью. Твой дар будет использован для строительства Его Священной Гробницы, и через это имя твое обессмертится в веках.
Абдул-Баха. Приводится в подборке "Хукукулла", № 77

Вопрос. Когда при расчете Хукукулла из суммы общего дохода вычитаются необходимые расходы, рассматриваются ли пожертвования на Машрикуль-Азкар, на распространение Веры и на другую деятельность, осуществляемую в рамках Дела, как часть Хукукулла или они учитываются отдельно? 
Ответ. Абдул-Баха ответил, что Хукук рассчитывается отдельно, независимо от перечисленных пожертвований, и имеет приоритетное значение. После того, как определен Хукук, можно позаботиться и о других делах. Улыбнувшись, Он добавил, что после того, как будет отдан Хукук, Абдул-Баха установит, какая часть его пойдет на Машрикуль-Азкар, какая - на распространение Веры, какая - на помощь нуждающимся и т. п.
Абдул-Баха. Приводится в подборке "Хукукулла", № 78

Фонд Хукукулла в настоящее время - это то же, что и Международный Фонд, поэтому я направляю Вам квитанцию, в которой указывается, что пожертвование принято и будет использовано в международных интересах Веры.
Шоги Эффенди. Из письма от 8 июня 1947 года. Приводится в подборке "Хукукулла", № 94

	Согласно ясным указаниям, содержащимся в тексте Воли и Завещания, Хукукулла должен расходоваться на обучение Делу Божьему во всех странах Востока из Запада, учреждение институтов, строительство Храмов Бахаи, содействие благотворительным начинаниям, а также для всеобщего блага.
Из письма, написанного Шоги Эффенди 4 апреля 1954 года. Дополнение к подборке "Хукукулла", № 7

Для Доверенных Всемилостивого очевидно - это явственно следует из Текста Священного Писания, - что данный Орган (Всемирный Дом Справедливости) и есть тот самый орган, у которого следует просить разъяснения по всем вопросам; очевидно для них и то, что повсеместно в мире Бахаи Хукукулла может использоваться в интересах Дела только с разрешения Главы Веры, к которому всем надлежит обратиться. 
Всемирный Дом Справедливости. Из письма от 27 октября 1963 года Национальному Духовному Собранию Ирана. Приводится в подборке "Хукукулла", № 96

...Уплата Хукукулла - одно из обязательных духовных предписаний для последователей Бахауллы, при этом получателем Хукукулла является сам Глава Веры, к которому всем надлежит обратиться. Более того, Предвечная Красота - да будет хвала Ему - подтвердил, что после учреждения Всемирного Дома Справедливости будут разработаны необходимые уложения в полном соответствии с заповедью Божией и что никто, кроме Главы Веры, к которому всем надлежит обратиться, не имеет права распоряжаться Фондом Хукукулла. Таким образом, та часть состояния человека, которую полагается отдать в качестве Хукукулла, принадлежит не ему, а Всемирному Центру Дела Божия.
Потому друзья не вправе по собственному усмотрению распоряжаться средствами, которые составляют сумму взноса Хукукулла, а это значит, что данные средства не могут быть использованы в каких-либо иных целях, кроме Хукукулла, в том числе и на благотворительные пожертвования в Фонды Веры. 
Искренне надеемся, что каждый бахаи удостоится чести выполнить эту святую и благословенную обязанность, ибо соблюдение Хукукулла ведет к подлинному счастью и способствует осуществлению деятельности Бахаи во всем мире.
Всемирный Дом Справедливости. Из письма от 25 октября 1970 года Национальному Духовному Собранию Ирана. Приводится в подборке "Хукукулла", № 100

	Фонд Хукукулла - отдельный фонд, и Центр Веры, к которому всем надлежит обратиться, определяет, на какие цели он должен использоваться: на поддержку всемирных интересов Веры или различную гуманитарную деятельность, как указано в Писаниях бахаи.
Из письма верующему, написанного 24 июля 1991 года от имени Всемирного Дома Справедливости

	Информация о Хукукулла может быть взята из подборки и других материалов, разработанных в связи с тем, что в Шестилетнем Плане перед друзьями поставлена цель изучать этот закон. Как вы утверждаете, сейчас Фонд Хукукулла расходуется практически на те же цели, что и Международный Фонд Бахаи. Коренное различие этих двух фондов определяется их природой, а также тем, что Хукукулла является одним из законов Китаб-и-Агдас. В настоящее время Всемирный Дом Справедливости обязан расходовать оба этих фонда на удовлетворение первоочередных и неотложных потребностей в международной деятельности Веры.
Из письма, написанного от имени Всемирного Дома Справедливости 16 февраля 1992 года Национальному Духовному Собранию бахаи Испании

	Хукукулла (Право Бога) - великий закон (7) и священный институт (72). Установленный в Наисвятой Книге (Китаб-и-Агдас), он является одним из главных средств создания основ Мирового Порядка Бахауллы и сохранения его структуры. Этот закон имеет широкий спектр действия - от обеспечения благосостояния каждого верующего до поддержания авторитета и расширения деятельности Главы Веры. Определив для Центрального Института Дела стабильный и регулярно пополняющийся источник дохода, Бахаулла создал механизм, обеспечивающий Всемирному Центру Его Веры независимость и играющий решающее значение в его функционировании.
Из краткого свода закона Хукукулла, подготовленного Исследовательским отделом по запросу Всемирного Дома Справедливости, март 1987 года

См. также Приложение V: использование Фонда Хукукулла и прочих фондов.

Б.	Получение выплат Хукукулла

1. Заместителями и Представителями

Порядок таков: Заместители или Представители по просьбе Заместителей, которым они подотчетны, отвечают за получение Хукукулла от друзей, выписывают им квитанции и пересылают эти выплаты Всемирному Дому Справедливости.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 29 июля 1993 года Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге, Доверенному Хукукулла

	Недавно Всемирный Дом Справедливости наделил всех Представителей привилегией, являющейся также и обязанностью, - выписывать официальные, окончательного вида квитанции. Это нововведение свидетельствует о том, что он питает доверие к членам института Хукукулла и уверен в его слаженной работе. Ниже мы приводим выдержку из письма Всемирного Дома Справедливости от 29 июля 1993 года Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге, в которой об этом говорится.
...Представители наделены полномочиями получать Хукукулла, выписывать квитанции, вести с друзьями переписку от своего имени и просвещать их в законе Хукукулла. Иными словами, они исполняют все функции Заместителя от его имени и под его руководством.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 11 сентября 1994 года Коллегии Доверенных Хукукулла в Канаде

	Хотя все Представители были наделены полномочиями получать Хукукулла и выписывать квитанции, введение этих полномочий в действие оставлено за Коллегиями Доверенных и Заместителей. Вновь назначенные Представители должны сначала получить необходимую подготовку и приобрести знания, глубоко осознать эту священную задачу, и только тогда они смогут приступить к выполнению своих обязанностей.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 14 июля 1997 года всем Коллегиям Доверенных и Заместителей Хукукулла

	...Доверенный Хукукулла предоставил каждому Заместителю Доверенного или Коллегии Доверенных решать самим, кому из Представителей сразу поручить выполнение этой функции (выдачи квитанций), а кому еще необходимо пройти курс обучения и приобрести дополнительный опыт.
Из письма Заместителю, написанного Офисом Хукукулла в Святой Земле 8 сентября 1994 года


2. Каналы осуществления выплат Хукукулла

	...Есть несколько каналов, по которым он может осуществить выплату Хукукулла. Помимо Представителей, Хукукулла можно передать Доверенному, одному из Заместителей, казначеям Местного или Национального Духовных Собраний или непосредственно во Всемирный Центр бахаи.
Из письма Заместителю, написанного Офисом Хукукулла в Святой Земле 17 марта 1997 года

	Хотя везде в мире есть Представители Хукукулла, которым верующие должны передавать свои выплаты, бывают случаи, когда они предпочитают делать это через казначеев Национальных Духовных Собраний. Иногда это происходит по причине простоты осуществления денежного перевода или связано с налогом на прибыль, а иногда по другим соображениям. Всемирный Дом Справедливости подтвердил право друзей выплачивать Хукукулла таким образом, если они того пожелают.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 20 сентября 1995 года всем Национальным Духовным Собраниям

3. Осуществление выплат Хукукулла в других формах, помимо денежной

	...Информация, получаемая каким-либо из подразделений Всемирного Центра о пожертвованиях в виде имущества, передается в Финансовый отдел. Получая результаты исследований Канцелярии по делам собственности и Юридической канцелярии, Финансовый отдел готовит заявления по каждому виду собственности, в которых кратко излагается имеющаяся информация и предлагается последовательность действий...
	Хотя имеют место случаи, когда передаваемым имуществом допустимо распоряжаться из-за пределов данной страны либо оно представляет значение для Веры, полагаем, что наиболее вероятным нашим ответом будет письмо, адресованное дарителю, в котором будет выражена благодарность за подношение, но при этом его принятие отклонено до тех пор, пока имущество не будет переведено в денежные средства, если такая продажа возможна. В особенно деликатных ситуациях фраза о продаже имущества будет исключена из текста письма.
Из служебной записки от 25 августа 1993 года, одобренной Всемирным Домом Справедливости

	...Всемирный Дом Справедливости считает, что вам следует принимать пожертвования от верующих в любой форме, за исключением тех случаев, когда достаточно сложно осуществить продажу какого-либо из предметов, поступающего от них. В таких случаях вы можете просить жертвователя продать этот предмет, а вырученные деньги передать в фонд.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 9 марта 1976 года Национальному Духовному Собранию

	Если ювелирные изделия или драгоценные металлы передаются в Израиль по почте, они облагаются очень высоким таможенным сбором. Кроме того, достаточно много времени и усилий уходит на то, чтобы их растаможить.
	Если верующий захочет пожертвовать что-либо из драгоценностей, описанных выше, пусть он сначала продаст эту вещь, а затем отправит вырученные деньги в Хайфу. Дом Справедливости очень высоко ценит жертвенность верующих, желающих передать в дар вещи, представляющие ценность для них, и надеется, что друзья осознают, что эта просьба продиктована необходимостью.
Из заявления, переданного Национальному Духовному Собранию вместе с письмом Всемирного Дома Справедливости от 5 мая 1980 года

	...У Всемирного Дома Справедливости нет возможности продавать в Израиле ювелирные изделия. Поэтому если верующие хотят пожертвовать свои драгоценности, он советует им продавать их у себя на родине, а затем жертвовать вырученные деньги - это более практично.
Из письма верующему, написанного Всемирным Домом Справедливости 25 декабря 1983 года

	Во многих частях мира изделия ручной работы могут стать источником регулярного пополнения фондов, и необходимо поощрять в верующих желание делать такие пожертвования. После продажи этих изделий вырученные средства должны быть переданы по назначению.
Из послания, приложенного к письму Всемирного Дома Справедливости от 7 августа 1985 года всем Национальным Духовным Собраниям. Приводится в подборке "Живая кровь Веры", № 56

	Из вашего письма Всемирный Дом Справедливости с интересом узнал о том, что в некоторых странах невозможно перевести выручку от продажи вещей, пожертвованных в Международный Фонд, в иностранную валюту. Нас просили сообщить, что если при подобных обстоятельствах верующий хочет переслать пожертвованный им предмет во Всемирный Центр, он должен предварительно посоветоваться об этом со Всемирным Центром. Тогда он сможет получить рекомендации о том, как это лучше всего сделать.
Из письма Всемирного Дома Справедливости верующему от 24 июня 1987 года

Далее следует руководство Офиса Хукукулла в Святой Земле для членов института относительно выплат Хукукулла в других формах, помимо денежной, подготовленное на основе изложенных выше принципов.

1. Если верующий желает узнать, какую часть из положенной ему по закону Хукукулла выплаты он уже внес, ему необходимо перевести ее в единицы золота. Совсем не обязательно сообщать об этом Заместителю или Представителю, которому он передает свой взнос. В квитанцию, как правило, записывают описание сделанного пожертвования: сумма денег, товар или предмет имущества. Затем то, что поступило к выплате, переводят в другую валюту или форму капиталовложения. Тогда пожертвование может использоваться для тех целей, на которые, согласно руководству Всемирного Дома Справедливости, передается Хукукулла. Однако существует несколько условий, о которых необходимо помнить, и они изложены в следующих пунктах.
2. Хукукулла предпочтительней выплачивать в денежной форме или золотом. Если верующий хочет сделать выплату в виде товара или предмета недвижимости, а не в золоте или какой-либо из национальных валют, то его следует попросить предварительно продать то, что он хочет пожертвовать, а затем внести вырученные средства. Однако, это не является обязательным. Если верующий все же решит внести Хукукулла не в виде золота или валюты, то нужно принять во внимание следующие вопросы.
3. Определение стоимости предмета для выплаты налога. Если верующий хочет использовать свою квитанцию о выплате Хукукулла в качестве документа, по которому можно получить освобождение от налога, то в ней должна быть указана сумма взноса в национальной валюте. Тогда в квитанции будет дано как описание предмета, который был пожертвован, так и его оценочная стоимость. Закон о том, кто ответственен за определение стоимости предмета - жертвователь или получатель - может меняться от страны к стране. Если получателю необходимо провести процедуру оценки предмета, то ее стоимость должна быть вычтена из стоимости предмета, указываемой в квитанции.
4. Пересылка выплат, получаемых в виде товара. Когда Заместитель или Представитель получает выплаты Хукукулла в виде товара, то он должен попросить у Офиса Хукукулла в Святой Земле руководства о том, как переслать этот товар, представив при этом свои соображения. В большинстве случаев его попросят продать товар и осуществить пересылку вырученных средств. Однако, в случае получения ювелирных изделий или предметов искусства, более выгодной может быть их продажа где-нибудь в другой местности.
5. Пересылка выплат, получаемых в виде недвижимости. Когда Заместитель или Представитель получает выплаты Хукукулла в виде недвижимости, то он должен представить Офису Хукукулла свои рекомендации о том, когда и каким образом она будет продана, обосновывая свое мнение и запрашивая руководства со стороны Офиса.

В.	Квитанции

1. Кто выдает квитанции

...Мы приняли решение утвердить порядок, при котором квитанции о выплатах Хукукулла выдает только тот, кто принимает эти выплаты. Иными словами, из Всемирного Центра поступают квитанции только на те пожертвования, которые были получены непосредственно во Всемирном Центре.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 28 мая 1975 года Отделу финансов

По нашему мнению, друзьям следует осознавать, что Заместитель Хукукулла является связующим звеном, через которое они могут передавать выплаты Хукукулла во Всемирный Центр.
Поэтому мы будем способствовать установлению близких отношений верующих с Доверенным и его Заместителями, подобно тем, какие существовали в Иране еще во времена Бахауллы и были увековечены Шоги Эффенди...
...Мы предпочитаем следовать примеру Шоги Эффенди и просим Заместителей и Представителей выписывать квитанции от нашего имени.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 29 июля 1993 года Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге, Доверенному Хукукулла

	Когда Заместитель или Представитель получает выплату Хукукулла, ему следует выписать квитанцию самостоятельно, а не передавать выплату во Всемирный Центр с целью оформления квитанции. Хотелось бы акцентировать на этом особое внимание, поскольку такой порядок ведения дел будет способствовать учреждению института Хукукулла в умах верующих.
Из послания Исследовательского отдела Всемирному Дому Справедливости от 31 мая 1992 года

	Квитанции о вкладах в международные фонды Веры поступают жертвователю из Всемирного Центра ТОЛЬКО тогда, когда средства поступают непосредственно во Всемирный Центр или на один из счетов Международного Фонда...
Из письма Финансового отдела Всемирного Центра от 17 сентября 1984 года Национальным Духовным Собраниям

2. Оперативность выдачи квитанций

...При всех обстоятельствах нужно стремиться к тому, чтобы выдача квитанций была осуществлена сразу же после получения средств. Подобная оперативность, а также духовная атмосфера, в которой происходит процедура получения от верующих выплат Хукукулла, оказывают на них глубокое влияние и позволяют заручиться их доверием.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 15 февраля 1998 года всем Заместителям и Представителям Хукукулла

3. Ответы на письма, сопровождающие выплаты

	Получение большинства пожертвований можно заверить простыми, своевременно выданными расписками. Однако иногда верующий сопровождает свой вклад письмом, упоминая в нем о причине, побудившей его внести пожертвование, исходя из личных интересов или интересов общины. Выданное казначеем краткое, доброжелательное благодарственное извещение о получении средств будет способствовать большему доверию друзей по отношению к Национальному Духовному Собранию.
Выдержка из заявления Всемирного Дома Справедливости "Учреждение общей канцелярии казначея Национального Духовного Собрания" (заявление приводится в приложении VI).

4. Анонимные выплаты Хукукулла

Дом Справедливости отмечает, что могут возникнуть случаи, когда жертвователь не захочет, чтобы его имя упоминалось в записях Офиса Доверенного. Он считает, что подобные пожертвования могут повлечь за собой определенные проблемы, и принял решение о том, что без выдачи квитанции на имя жертвователя выплаты в Фонд Хукукулла приниматься не будут.
Из письма верующему, написанного от имени Всемирного Дома Справедливости 19 апреля 1998 года

	Отвечая на ваш запрос о том, принимать ли выплаты Хукукулла от верующих, пожелавших сохранить анонимность, мы обратились за руководством к Всемирному Дому Справедливости и рады сообщить следующее:

Что касается вашего вопроса о том, принимать ли анонимные выплаты Хукукулла, то на Празднике 19-го дня или в национальном информационном бюллетене вы можете рассказать верующим, что, хотя они могут не указывать своего имени, делая пожертвования в фонды, с выплатами Хукукулла дело обстоит иначе.
Если верующий хочет сохранить свое имя и/или размер выплаты в тайне, ему следует знать о том, что выплаты Хукукулла могут быть осуществлены по нескольким каналам. Помимо Представителей, он может передать Хукукулла Доверенному, одному из его Заместителей, казначеям Местного или Национального Духовных Собраний или непосредственно во Всемирный Центр.

	Далее Дом Справедливости утверждает следующее:

В дополнение к этому, если разглашение информации о выплате Хукукулла нежелательно, то получатель может ограничить доступ к квитанции, подтверждающей эту выплату. С целью соблюдения точности ведения записей в этом случае квитанция все же будет выписана, но затем ее поместят в папку, отведенную для конфиденциальных документов.
Из письма Заместителю Офиса Хукукулла в Святой Земле от 17 марта 1997 года, в котором цитируется послание Всемирного Дома Справедливости Офису Хукукулла от 7 марта 1997 года

5. Использование шкатулки для сбора выплат Хукукулла

Наряду с тем, что пожертвования в различные Фонды и выплаты Хукукулла - духовная обязанность, являющаяся делом совести верующих, Фонд Хукукулла носит особый характер, и об этом институты Веры и верующие должны помнить всегда. Поэтому использование специальных шкатулок для сбора взносов Хукукулла не должно поощряться. Верующие, обладающие глубоким пониманием этого закона, будут выполнять его в частном порядке, стремясь продемонстрировать преданность своему Господу. 
Однако, в местных общинах на Праздниках 19-го дня или других встречах, проводимых только для бахаи, использование шкатулок или коробочек, в которые друзья могут по желанию положить пожертвования в различные Фонды, является вполне нормальным явлением. Если в такой шкатулке окажется взнос Хукукулла с указанием имени жертвователя, он должен быть немедленно передан Представителю Хукукулла, отвечающему за данную территорию. Если же имя жертвователя не указано, такие анонимные выплаты в Фонд Хукукулла не принимаются. По решению Духовного Собрания такие взносы могут быть переданы в один из Фондов Веры и истрачены на цели бахаи.
Из письма Заместителю, написанного от имени Всемирного Дома Справедливости 22 января 1998 года

6. Бланк квитанции

См. Приложение II, где приводится образец бланка квитанции. 
В Приложении III приводятся указания о том, как составить и отпечатать бланк квитанции.

Г.	Банковские счета

В большинстве стран, где Коллегии не зарегистрированы, Заместители могут просить Национальное Духовное Собрание сначала открыть специальный банковский счет на свое имя и передать Заместителю право одного из двух его держателей. Поскольку большинство Национальных Собраний уже зарегистрированы и освобождены, где это возможно, от уплаты налогов на имеющиеся финансовые средства, эти льготы автоматически распространяются и на фонды Хукукулла в этих странах. Однако внутри общины банковский счет находится в ведении Заместителя Доверенного, и детали перевода средств на его имя должны быть известны только ему и официальному аудитору бухгалтерских книг Национального Собрания.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 14 июля 1997 года всем Коллегиям Доверенных и Заместителей

	Открывая банковские счета для получения взносов в Фонд Хукукулла и осуществления выплат с этих счетов, чрезвычайно важно предусмотреть, чтобы в случае кончины Заместителя или Представителя средства, находящиеся на таком банковском счете, перешли в собственность Всемирного Центра Бахаи, и предупредить возможность выдвижения претензий с чьей-либо стороны на их унаследование и связанные с этим трудности.
Из послания Отдела финансов от 16 июля 1991 года

Д.	Пересылка фондов Хукукулла

1. Оперативность и осмотрительность

Дорогие друзья, как вам известно, выплаты Хукукулла составляют бoльшую часть поступлений во Всемирный Дом Справедливости и расходуются на дела Веры во всем мире... Поэтому, если в вашей стране нет валютных ограничений, крайне важно осуществлять их своевременную пересылку во Всемирный Центр Бахаи и/или перевод на один из банковских счетов Международного Фонда Бахаи. Просим вас и ваших Представителей отчитываться о том, какие средства находятся у вас и пока не переведены вследствие ограничений на пересылку валюты.
Предельная осмотрительность в обращении с фондами Хукукулла, своевременная отчетность о них и безотлагательная их пересылка принесут спокойствие и уверенность сердцам и умам верующих и подвигнут их исполнять этот божественно установленный закон с еще большими рвением и убежденностью.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 17 января 1995 года Коллегиям Доверенных и Заместителей

2. Порядок пересылки выплат Хукукулла
В Приложении IV приводится подробное руководство относительно перевода средств, включая обозначение банковских счетов и указания о телеграфном переводе средств.
Порядок таков: Заместители или Представители по просьбе Заместителей, которым они подотчетны, отвечают за получение Хукукулла от друзей, выписывают им квитанции и пересылают эти взносы Всемирному Дому Справедливости.
a) Методы пересылки. Пересылка может осуществляться путем передачи денежных средств Отделу финансов Всемирного Центра Бахаи, перечисления их на банковский счет Международного Фонда Бахаи, указанный Отделом финансов, или каким-либо другим путем, определенным после консультации с Отделом финансов.
Из послания Всемирного Дома Справедливости от 29 июля 1993 года Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге, Доверенному Хукукулла

3. Случаи, когда пересылка невозможна

Что касается способа осуществления выплат Хукукулла, этот вопрос относится ко всем пожертвованиям в международные фонды Веры, поступающим от верующих тех стран, где действует строгий контроль за обменом денежных средств и где эти средства не могут быть переведены за границу. В таких случаях друзья могут передавать пожертвования институту бахаи внутри страны, например, своему Местному Духовному Собранию, и оно поместит их на специальный банковский счет, на котором хранятся средства от Всемирного Дома Справедливости. Собрание должно периодически уведомлять Дом Справедливости обо всех поступлениях на этот счет, а Дом Справедливости, в свою очередь, время от времени будет давать указания относительно расходования этих средств на мероприятия внутри страны.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 1 июня 1990 года Национальному Духовному Собранию бахаи Германии

	Мы получили копию письма инспектора по операциям с валютой секретарю Духовного Собрания бахаи ...; копия была также отослана в ваш Офис.
	Поскольку такой порядок означает, что фонды Хукукулла, поступающие от верующих ..., не могут быть переведены за пределы этой страны, там могут скопиться достаточно большие средства. Социальные условия этой страны требуют того, чтобы Заместитель Хукукулла, ответственный за нее, вел строгий учет этих средств. Поэтому желательно хранить их отдельно от фондов Национального Духовного Собрания на специальном банковском счете, контролируемом Заместителем, даже если этот счет открыт на имя Национального Духовного Собрания.
Выдержка из послания Всемирного Дома Справедливости от 19 апреля 1992 года Офису Хукукулла в Святой Земле

4. Чеки с пометкой "в Международный Фонд Бахаи"

Различные банковские счета Всемирного Дома Справедливости имеют название "Международный Фонд Бахаи". Чеки, отправленные с пометкой "во Всемирный Дом Справедливости" или в другой фонд, могут быть переданы на хранение в банк, но должны иметь личную подпись отправителя. Поэтому если все чеки, пересылаемые во Всемирный Центр, будут идти с пометкой "в Международный Фонд Бахаи", это позволит значительно экономить время.
Из послания Отдела финансов Всемирного Центра Бахаи от 30 ноября 1979 года

Е.	Составление отчетов о выплатах Хукукулла
Образцы всех бланков отчетов приводятся в Приложении II.

1. Порядок составления и подачи отчетов

Чтобы избежать задержки, каждый Заместитель или Представитель должен передавать отчеты о выплатах во Всемирный Центр Бахаи вместе с чеками, если в стране нет ограничений на пересылку валюты. Впредь к отчету, направляемому в Офис Хукукулла на Святой Земле, следует прилагать копию отчета вместе с чеком для Отдела финансов.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 14 июля 1997 года всем Коллегиям Доверенных и Заместителей

	...Исчерпав старый запас бланков отчета о выплатах в Фонд Хукукулла, мы переработали этот бланк и напечатали партию новых бланков. Он состоит из нескольких страниц, заполняемых под копирку. Рады передать вам блок бланков нового образца вместе с инструкциями, некоторые из которых, взятые из нашего письма от 17 января 1995 года, мы приводим здесь специально для Заместителей и Представителей, назначенных недавно.

1.	Направляйте нам только верхний, оригинальный экземпляр своего отчета с пометкой "для Офиса Хукукулла в Святой Земле".
2.	Бланк отчета Представителей имеет один дополнительный экземпляр, который направляется тому Заместителю, под чьим руководством служит Представитель.
3.	С целью сохранения конфиденциальности выплат Хукукулла на экземпляре для Финансового отдела имя лица, осуществившего выплату, не указывается.
3.1.	К отчету, направляемому Финансовому отделу, прилагаются чеки и/или уведомления о банковском переводе, относящиеся к этому отчету. Если по указанию Финансового отдела средства были выплачены, на бланке для облегчения проверки должна быть сделана соответствующая пометка.
3.2.	С целью уменьшения стоимости почтовой пересылки и для облегчения выполнения задачи экземпляр для Финансового отдела вместе с приложениями может быть отправлен в одном конверте вместе с экземпляром отчета для нас.
3.3.	Инструкции Финансового отдела о пересылке фондов Хукукулла прилагаются (см. Приложение IV). Неукоснительно придерживайтесь этих инструкций, поскольку это позволит избежать проблем, связанных с предоставлением недостаточно полной информации о пересылаемых фондах. Работа с такими фондами приостанавливается до тех пор, пока не поступит исчерпывающая информация о них, и можно будет удостовериться, что все отправленные фонды были получены.
4.	По каждой стране и для каждой валюты должен заполняться отдельный бланк отчета.
5.	Отчеты должны отправляться регулярно в конце каждого месяца. Не стоит откладывать пересылку в стремлении полностью заполнить страницу отчета. Просим обратить внимание на прилагающиеся инструкции Финансового отдела.
5.1.	Если на протяжении месяца выплат Хукукулла не поступало, то нет потребности заполнять бланк отчета за этот месяц.
6.	Отчеты должны быть последовательно пронумерованы.
7.	Блоки серийных номеров указывают на ваш диапазон номеров квитанций.
8.	Нам известно, что некоторые из вас уже используют компьютеризованные системы для автоматического составления подобных отчетов. В этой новой форме весьма важным является то, что поступающие фонды нетрудно отнести к тому или иному отчету, а также то, что на экземпляре для Финансового отдела указываются имена тех, кто осуществляет выплаты. Надеемся, что эти важные моменты будут учтены в ваших автоматизированных системах.

Дорогие друзья, как вам известно, выплаты Хукукулла составляют бoльшую часть прихода Всемирного Дома Справедливости и расходуются на дела Веры во всем мире... Поэтому, если в вашей стране нет валютных ограничений, крайне важно осуществлять их своевременную пересылку во Всемирный Центр Бахаи и/или перевод на один из банковских счетов Международного Фонда Бахаи. Просим вас также отчитываться о том, какие средства находятся у вас и пока не переведены вследствие ограничений на пересылку валюты.
Предельная осмотрительность в обращении с фондами Хукукулла, своевременная отчетность и безотлагательная их пересылка принесут спокойствие и уверенность сердцам и умам верующих и подвигнут их исполнять этот божественно установленный закон с еще большими рвением и убежденностью. Всемирный Дом Справедливости так пишет об этом в одном из писем Доверенному Хукукулла:
Первостепенная задача, стоящая ныне перед теми преданными друзьями, кто призван служить вашими уполномоченными и представителями - так организовать свою работу, чтобы обеспечить надежную систему получения, учета, хранения и пересылки фондов Хукукулла. Любовь к Бахаулле должна стать главной побудительной силой для исполнения друзьями этого закона, однако они будут исполнять свой долг с большей убежденностью и готовностью, чем больше будет их доверие и уважение по отношению к тем, на кого возложена ответственность за получение Права Бога от Вашего имени.

Трудно переоценить необходимость создания прочной, надежной и действенной системы обращения с выплатами Хукукулла, и мы надеемся, что бланк отчета вместе с пояснительной информацией помогут вам в осуществлении этой чрезвычайно важной деятельности.
Пусть ваше стремление обращаться с фондами Хукукулла с предельной осмотрительностью в выполнении своей священной задачи, а также ваше достойное похвалы служение этому божественно установленному институту, будут щедро благословлены руководством и поддержкой Бахауллы.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 6 января 1999 года Коллегиям Доверенных и Заместителей Хукукулла

Ж.	Конфиденциальность выплат Хукукулла

1. Общие положения

Все материалы, где указаны имена тех, кто выплачивает Хукукулла, а также размеры их выплат, должны храниться под надежным замком, чтобы ни член семьи, ни посетитель или другой человек, не имеющий на то полномочий, не могли получить к ним доступ. Это особенно касается бланков отчетов о выплатах.
Поскольку по взносам Хукукулла можно судить о благосостоянии верующих, они требуют особой конфиденциальности.
Из письма Национальному Духовному Собранию, написанного от имени Всемирного Дома Справедливости 8 мая 1989 года

	В соответствии с пожеланиями Всемирного Дома Справедливости и Доверенного Хукукулла Десницы Дела Божия Али Мухаммада Варги о том, что данные об именах плательщиков Хукукулла и суммах их выплат должны считаться конфиденциальными, мы не включили имена плательщиков в экземпляр [отчета о выплатах Хукукулла] для Финансового отдела.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 17 января 1995 года Коллегиям Доверенных и Заместителей Хукукулла

2. Выплаты Хукукулла, поступающие через Национальное Духовное Собрание

Поскольку казначей является должностным лицом Национального Духовного Собрания, а бухгалтерские книги официально зарегистрированного Собрания обычно подвергаются аудиторской проверке, казначею следует указывать в своих финансовых отчетах Собранию только общую сумму выплат Хукукулла, полученных им, переведенных в Святую Землю и находящихся на банковском счете Национального Собрания в конце отчетного периода. Однако, эти данные не должны сообщаться всей общине. Более того, казначей должен быть предельно осмотрительным и не разглашать даже перед Национальным Собранием имена плательщиков Хукукулла и суммы их выплат. Тот, кто будет осуществлять аудит, получит доступ к этой информации, однако профессия аудитора требует от него содержания в строгой секретности информации о делах клиентов.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 20 сентября 1995 года всем Национальным Духовным Собраниям

3. Разглашение сведений о выплатах Хукукулла

...Дом Справедливости ... принял решение, что разглашать сведения о процентном соотношении верующих, выплачивающих Хукукулла в каждой стране, не является уместным. Более того, очень трудно вычислить это процентное соотношение, поскольку есть много различных способов исполнения верующими их обязанности и, кроме того, необходимо учесть тех верующих, чей уровень доходов и расходов таков, что обязанность по выплате Хукукулла на них не возлагается.
Из служебной записки Офису Хукукулла в Святой Земле, написанной от имени Всемирного Дома Справедливости 6 ноября 1996 года

	Всемирный Дом Справедливости просил нас сообщить, ...что обычно он не производит подсчета данных о поступлениях в Фонд Хукукулла от какой-либо из общин бахаи. Поскольку по взносам Хукукулла можно судить о благосостоянии верующих, они требуют особой конфиденциальности, и она может быть нарушена даже при подсчете данных о поступлениях от общины в целом.
Из письма Национальному Духовному Собранию, написанного от имени Всемирного Дома Справедливости 8 мая 1989 года

4. Публикация квитанций о приеме выплат Хукукулла в информационных листках, бюллетенях и т.п.

Рассмотрев случаи, описанные вами, ... мы пришли к выводу, что квитанции о приеме выплат Хукукулла, поступающие из Всемирного Центра Бахаи, не могут быть опубликованы в национальных информационных листках.
Из служебной записки Всемирного Дома Справедливости от 31 июля 1996 года Офису Хукукулла в Святой Земле

З.	Бюджет

1. Годовой бюджет

В результате изменений, произошедших за последние годы, возникла необходимость выработки правил составления бюджетов с целью финансирования работы этого института. Ниже приводится выдержка из письма Всемирного Дома Справедливости от 1 марта 1992 года, которая ранее приводилась в циркулярном письме всем Коллегиям Доверенных и Заместителей:
"Нам всем хорошо известно, что со времен Бахауллы деятельность института Хукукулла практически полностью осуществлялась за счет добровольного служения и самоотверженности тех друзей, кто был удостоен привилегии служить на этом поприще. Никоим образом нам не хотелось бы утратить этот дух добровольного служения, ведь этот принцип бахаи присутствует во всех сферах деятельности Веры, и Доверенные Хукукулла явили своей жизнью ярчайший тому пример. Тем не менее, мы видим, что с бурным ростом количества Уполномоченных и Представителей, развитием этого института во всех странах мира и увеличением сумм денежных средств настало время разработать бюджет, отвечающий потребностям этого института". Далее в циркуляре сказано, что следует придерживаться "максимальной экономии". В связи с этим некоторые коллегии приняли следующие меры.

Заседания Коллегий:  Большая часть средств уходит на транспортные расходы и размещение участников, и эти расходы могут быть значительно уменьшены благодаря принятию следующих мер:
* Хотя предпочтительнее проводить встречи дважды в год, встречи могут проводиться один раз в год с целью экономии средств. Срочные вопросы решаются с помощью электронной почты, а в некоторых случаях - на специально созванных совещаниях.
* Встречи проводятся в доме одного из членов Коллегии или кого-либо из верующих.
* Если друзья не могут разместиться дома у верующих, им при необходимости предоставляется финансовая поддержка на размещение в недорогой гостинице.
* Мероприятия национального уровня, на которых присутствует большинство членов Коллегии, такие, как, например, Национальный Съезд, могут использоваться для проведения встреч Коллегии.

Представительство института Хукукулла на важнейших событиях: Что касается выступлений на тему Хукукулла во время Национального Съезда или других больших конференций, Заместитель или Представитель Хукукулла, присутствующий на этих событиях как делегат или как участник, может просить у организаторов разрешения на выступление.
Если наряду с Заместителями и Представителями на съезде или конференции присутствуют члены Коллегии Доверенных, более предпочтительно, чтобы с речью выступил один из последних. Если на мероприятии не присутствуют Представители Хукукулла, с речью могут выступить члены Континентальной Коллегии Советников или члены Вспомогательных Коллегий.

Рабочие расходы:  По возможности при передаче корреспонденции предпочтение отдается электронной почте, поскольку она намного дешевле, чем телефон.

Расходы на печать материалов:  Помимо канцелярских принадлежностей и распечатки квитанций о приеме Хукукулла, стоимость учебных материалов может в большинстве случаев возмещаться Национальными Духовными Собраниями из своих средств на литературу и аудиовизуальные материалы. Эти средства при необходимости могут быть восполнены Континентальной Коллегией Советников.

2. Резервные фонды

На начальном этапе для обеспечения эффективной деятельности Коллегий, по их запросу им могут быть предоставлены резервные фонды. Коллегии вольны использовать эти средства как для обучения верующих, так и для организации своей деятельности. После предоставления подробных отчетов о расходах резервные фонды восполняются из общей суммы, выделенной Всемирным Домом Справедливости на деятельность института Хукукулла во всем мире.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 14 июля 1997 года всем Коллегиям Доверенных и Заместителей

3. Перевод денежных средств в счет бюджетов

Денежные средства в счет бюджетов Финансовый отдел пересылает Заместителю или Представителю. Они должны храниться отдельно от выплат Хукукулла, поступающих от верующих и ожидающих отправки. Заместителям и Представителям не следует расходовать выплаты Хукукулла, которые могут находиться у них. Эти средства должны содержаться в неприкосновенности до самого момента их пересылки.
Из служебной записки Всемирного Дома Справедливости от 29 июля 1993 года Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге, Доверенному Хукукулла

4. Проекты бюджетов Коллегий и Заместителей, не являющихся членами Коллегий

Поэтому мы предлагаем Офису Хукукулла в Святой Земле просить от вашего имени [от имени Доверенного] каждую из Коллегий, либо же, в случае отсутствия Коллегии, отдельных Заместителей, предоставить на рассмотрение проекты своих бюджетов на период двенадцати месяцев, начиная с 1 мая..., с обоснованием всех запланированных расходов.
Из письма Всемирного Дома Справедливости от 1 марта 1992 года Доверенному Хукукулла, Деснице Дела Божия Али Мухаммаду Варге

5. Необходимость своевременной подготовки и подачи бюджетов на утверждение

Коллегии должны следить за тем, чтобы каждый Представитель предоставлял Заместителю, которому он подотчетен, необходимую финансовую информацию и чтобы Заместители, в свою очередь, своевременно направляли сметы своих планируемых расходов на будущий финансовый год Коллегиям Доверенных для включения их в проекты бюджетов Коллегий. Очень важно уложиться в указанные ниже сроки, и тогда Офис Хукукулла в Святой Земле сможет выполнить требования Всемирного Дома Справедливости относительно составления бюджетов.
Заявление Офиса Хукукулла в Святой Земле

Финансовый год Международного Фонда Бахаи отсчитывается с 1 мая по 30 апреля.

Наш Офис в Святой Земле должен получить ваш проект годового бюджета с указанием всех статей расходов (см. раздел 7 ниже по тексту) не позднее 30 ноября.
Выполнение описанных выше требований позволит нам составить сводный бюджет всего института Хукукулла и представить его на рассмотрение и утверждение Всемирному Дому Справедливости с последующим включением его в общий бюджет Международного Фонда Бахаи.

6. Расходование бюджетных средств

* Бюджет института Хукукулла утверждается Всемирным Домом Справедливости, вас уведомляют о выделяемом вам бюджете, поэтому полномочия по расходованию бюджетных средств возложены на Коллегии Доверенных и/или Заместителей.
* Расходы, не включенные в бюджет, но необходимые для успешного осуществления вашей работы, должны быть представлены на рассмотрение и утверждение вместе с годовым бюджетом. 
* Каждая статья расходов должна быть обоснована и надлежащим образом сформулирована.
* Необходимо проявлять строжайшую экономию и осмотрительность при обращении с теми скудными средствами, которые так необходимы для осуществления деятельности Веры во всем мире.

7. Единая система учета расходов и ведения отчетности

С целью установления единой системы учета расходов и ведения отчетности, предлагаем вам следующую схему:

1. Статьи расходов
а.	Административные расходы
(i) Почтовые расходы
(ii) Электронная почта и телеграммы
(iii) Телефон и факс
(iv) Канцелярские расходы
б.	Конференции/семинары
(i) Транспортные расходы
(ii) Проживание
(iii) Другие расходы...
в.	Издание материалов и аудиовизуальная продукция

Вам необходимо четко сформулировать ваши потребности в издании материалов на местах и указать их стоимость. В этом случае мы сможем предоставить вам необходимую информацию. К примеру, Коллегия Доверенных Хукукулла в Соединенных Штатах подписала с одним издателем соглашение на публикацию подборки "Хукукулла" на английском языке стоимостью 0,25 доллара США за экземпляр. Для вас это может быть более дешевым вариантом, чем издание той же подборки у вас в стране.

2. Ведение отчетности
а.	В бюджете необходимо указывать статьи расходов в местной валюте и долларах США; то же относится и к отчету о расходах.
б.	Отчетность о расходах по бюджету должна производиться ежеквартально (первый квартал охватывает период с 1 мая по 31 июля); отчеты необходимо направлять в Офис Хукукулла в Святой Земле на протяжении первой недели по окончании квартала.
Из письма Доверенного Хукукулла Десницы Дела Божия Али Мухаммада Варги от 4 июня 1992 года всем Коллегиям Доверенных и Заместителей Хукукулла

Отчеты о расходах необходимо передавать через секретариат Коллегии, чтобы Коллегия была уведомлена обо всем, что происходит в регионе, находящемся в ее юрисдикции. Коллегия рассматривает и утверждает эти отчеты, а затем направляет во Всемирный Центр Бахаи. Возмещение средств производится через секретариат или казначея Коллегии.
Там, где Коллегия Доверенных еще не учреждена, Заместитель сам рассматривает и утверждает отчеты и затем отправляет их во Всемирный Центр Бахаи.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 14 июля 1997 года всем Коллегиям Доверенных и Заместителей

Образцы всех бланков отчетов находятся в Приложении II.

И.	Бухгалтерский учет
В Приложении VI даны подробные указания относительно учреждения системы бухгалтерского учета.

Бухгалтерская система: профессионально организованная система учета и обращения с квитанциями, надежного хранения и операций с денежными средствами и прочими активами Национального фонда.
Из заявления Всемирного Дома Справедливости "Учреждение общей канцелярии при казначее Национального Духовного Собрания"

ПРЕДМЕТНЫЙ УКАЗАТЕЛЬ



Абдул-Баха v, 1-2, 1-3, 5-2, VII-1
Абуль-Хасан Ардакани (Хаджи Амин, Джинаб-и-Амин)  vii, 1-2, 5-1
Административные права, лишение 3-2
Активы 5-18, VI-2
Акции 3-1
Американский университет в Бейруте 1-3
Амин, Хаджи	См. Абуль-Хасан Ардакани
Амин-и-Амин (Хаджи Гулям Реза) 1-2-1-3
Аминуль-Байан 1-1-1-2
Ассистенты
"помощники" Заместителей и Представителей 4-8
членов Вспомогательных Коллегий 2-4, 2-5, 4-5, 4-9, 4-10
Аудиовизуальные материалы 5-15
Аудиторы	См. Ревизоры
Ахунд, Хаджи 1-2
Ахуш-Шахид 1-3

Баб, останки 1-2
Банковские счета 4-4, 5-9-5-13, VI-1
Бахаи	См. Верующие
Бахаи, Вера 1-3
жизненно важные потребности 5-2
развитие зависит от средств земных 5-1
образовательное установление VII-1
репутация 4-13
служение Вере v, 2-9, 4-9
Бахаулла vi, 1-1, 1-2, 4-10, 5-1
Гробница 5-2
законы и предписания 1-1, 2-7, VII-2
любовь к Бахаулле I, 5-1, 5-13
молитвы, явленные Бахауллой 2-1
обещания и предупреждения VII-2
создал Институт Доверенных Хукукулла 1-1
Бедные 5-2
Безналичные средства 
активы 5-6-5-7
выплаты не наличными средствами 3-1
Благотворительные вклады 4-3, 4-4, 5-3, V-1
Бланки 4-8, II-2
квитанций 5-9, III-1-III-3
информационные 4-8
отчетов 5-11-5-13, 5-18.
Бог
любовь к Богу VII-2
отношения с божественными институтами и верующими 2-6, VII-2
предостережения, увещевания 2-2, V-2, VII-2
связь верующих с Богом vi, 1-1, 2-5
Богатство, материальное 1-1
Божественные институты, взаимоотношения с Богом и верующими 2-7, VII-2
Бухгалтерская система и учет 5-18, VI-1
Бюджеты 4-2, 4-5, 5-14-5-17
годовые 5-14
перевод средств, в счет бюджета 5-16
проекты бюджета 5-16
резервные фонды 5-15-5-16
сроки подачи проектов 5-16

Валюты
иностранные 5-5, IV-1
установленные для выплат IV-1, IV-3
Варга, Азизулла 1-3
Варга, Али Мухаммад, мученик 1-3
Варга, Валиулла 1-3-1-4
Варга, доктор Али Мухаммад iv, vi, 1-4, 4-13, 5-5
возглавляет Ведомство Хукукулла 1-4, 4-1
назначение Доверенным 1-4
назначение Представителей 4-7
письма vii
развивает институт Хукукулла 2-3, 2-4, 4-1
Ведомство (канцелярия) по делам собственности 5-5
Ведомство по юридическим вопросам (Юридическая канцелярия) 5-5
Ведомство Хукукулла
задачи 4-1
назначение Представителей 4-7
организация 4-1-4-2
отчеты для Ведомства 4-5, 4-11
сотрудничество Уполномоченных с Ведомством 4-10
сфера компетенции 4-1-4-2
указания по принятию выплат не наличными средствами 5-7
учреждение на Святой Земле iv, 1-4, 4-1
функции 4-2
Великобритания (Соединенное Королевство Великобритании и Северной Ирландии) 3-5, 4-3, 4-4, V-1
Вера Бахаи	См. Бахаи, Вера
Верующие 1-1, 2-4, 5-6
благосостояние (богатство) 5-13, 5-14
всеобщее участие 4-4
должны сами изучать Закон 2-7
имена, следует исключать из отчетов для Отдела финансов 5-12, 5-13
личная обязанность выплачивать Хукукулла 3-8
новые 3-1-3-2
нуждаются в обучении 2-5
обязанности 1-1, 2-5, 3-2, 5-3
обязаны выплачивать Хукукулла всю свою жизнь 3-6
отношения с верующими v, 2-5
процент тех, кто выплачивает Хукукулла 5-14
цель Шестилетнего Плана для верующих 2-2, 2-6
Верховный Доверенный Хукукулла	См. Варга, доктор Али Мухаммад
Видеофильм 1-4, 2-4, I-1
Возраст зрелости 3-2
Воля и Завещание (Абдул-Баха) 5-2
Вопросы о Хукукулла 2-7, 3-1
Всемирный Дом Справедливости
взаимоотношения с институтом Хукукулла 5-2, 5-3
дает разъяснения к закону Хукукулла 2-7, 4-2
денежные средства, предназначенные ВДС 5-11
определяет задачи сотрудников института Хукукулла vi
письма ВДС vi, 1-5
распоряжается средствами Хукукулла 5-1-5-3
создание ВДС 1-4, 5-1
утверждает бюджет института Хукукулла 5-16
Хукукулла составляет большую часть дохода ВДС 5-10, 5-13
чеки, адресованные ВДС 5-11
Всемирный Центр Бахаи 2-7, 4-2, 5-5, 5-10, 5-16, 5-17, I-1, V-1
Вспомогательные Коллегии
конференции 2-3
члены Вспомогательных Коллегий 2-3, 2-4, 2-5, 4-2, 4-5
Выплаты Хукукулла
анонимные 5-8-5-9
в течение жизни 3-6
в честь кого-либо 3-5
каналы выплат 5-5, 5-9
конфиденциальность 4-5, 5-9, 5-13-5-15
накопление IV-1
не наличными средствами 5-5-5-7
новыми верующими 3-1-3-2
отсрочка в выплате 3-1
отчеты о выплатах	См. Отчеты
передача через Национальное Духовное Собрание 5-14
персональная обязанность 3-7
предметами 5-5-5-7
разглашение 5-14
система распоряжения выплатами 4-5, 5-1, 5-10-5-14
целевые 3-5

Германия V-1
Глава Веры, к которому все должны обращаться 5-2, 5-3
Гулям Реза, Хаджи (Амин-и-Амин) 1-2-1-3

Давление, необходимо избегать vi, 2-5
Дело	См. Бахаи, Вера
Денежные средства, процедуры обращения с 4-2, 5-11, 5-13, IV-2
Десницы Дела Божия, назначение 1-2, 1-3, 1-4
Десятилетний Поход 1-3, 1-4
Дети 3-2
Дисциплинированная автономия VII-1, VII-2
Добровольное служение 5-16
Доверенные лица, как посредники в выплате Хукукулла 3-4
Доверенные
назначение1-1-1-4
образцы служения v
ответственны за перевод и получение средств 5-1
Доверие, в отношениях с верующими v, 2-3, 2-6, 5-1, 5-8, 5-10, 5-13
Доверие, построение отношений на основе доверия vi, 2-5, 5-8, 5-10, 5-13
Долги 3-3, 3-4, 3-6, 3-7
Достоинство, в представлении Хукукулла 2-8
Драматическое искусство 2-8
Духовная жизнь vi
Духовное, связь с материальным 1-1, 2-6, 4-12, VII-1

Европа 4-3
Единица измерения Хукукулла (Вахид), опись имущества в вахидах 3-6

Женщины 4-6, 4-7

Завет 2-10
Завещания 3-5-3-7
формулировка 3-6, 3-7
Зайнуль-Мукаррабин vii, 2-1
Законы
бахаи 2-10, 5-3, VII-2
гражданские 3-7
национальные 4-3, 4-4
Западные верующие 3-3
Записки верующих, сопровождающие выплаты 3-6
Золото 5-6, V-2

Изделия ручной работы 5-5
Израиль 5-6
пересылка фондов в Израиль 4-12, 5-6, IV-1-IV-2
Имамзаде Зейд, мечеть 1-2
Имена верующих, должны быть исключены из отчетов Отделу финансов 5-13, 5-14, 5-15
Имущество	См. Собственность
Имущество, выплата Хукукулла с имущества 3-3, 3-5, 3-6
Имущество, сохранность 2-2
Инвалиды 5-2
Индия 4-3
Институты (учебные учреждения) I-1
Институты бахаи (административные) 4-9, 5-2, V-1, V-2
роль в обучении закону Хукукулла 2-1-2-5
Интернет 2-9
Информационные бланки 4-7
Информационные бюллетени 4-5
Иран 4-10, 5-8
преследование бахаи 1-4
Ирландия 4-3
Искусство
использование в представлении Хукукулла 2-8
произведения 5-6

Камран Мирза 1-2
Канада 4-3
Канцелярия казначейства при Национальном Духовном Собрании 5-16, VI-1-VI-3
Кармель, гора 1-2, V-1
Квитанции 
восполнение 5-14
недействительные III-1
печать III-1-III-3
серийные номера III-1
Квитанции, выдача i, 4-2, 5-1, 5-4, 5-7-5-9, 5-13
анонимным подателям 5-8-5-9
бланки 5-9, II-1
для безналичных вкладов 5-6
компьютеризированная 5-12, III-1
оперативность 5-8
тем, кому направлены выплаты 5-7
Квитанции, номера блоков 5-11
Китаб-и-Агдас vi, 1-1, 2-5, 3-7, 5-3
Коллегии Доверенных iv, 4-2-4-5
бюджет 4-2, 4-5, 5-5-15-5-17
взаимоотношения при работе 4-12
встречи 5-16
корреспонденция 4-2, 4-12-4-13
Материнские Коллегии	См. Материнские Коллегии
официальное признание и регистрация 4-4
Региональные Коллегии	См. Региональные Коллегии
секретариат 4-12, 4-13
функции 4-3
Компании, принадлежащие бахаи 3-2
Конвенции	См. Съезды
Консультация	См. Совет
Континентальные Коллегии Советников 1-5
в сотрудничестве с членами Института Хукукулла и членами Национальных Духовных Собраний 2-3, 2-4, 2-5, 4-5, 4-7
дотации на издание материалов, от Коллегий 5-16
консультации по поводу кандидатур 4-5
консультации с Материнскими Коллегиями 4-3
назначение Советников Уполномоченными 4-6
роль в обучении закону Хукукулла 2-1, 2-3, 2-4, 4-2
участие на Съездах и конференциях 4-5, 5-16
Конференции Института Хукукулла iv
в Нью-Йорке (1992) 4-8
первая Конференция iv, vi
региональные 4-5, 4-9
регулярные 4-5
Конференции, выступления 5-15
Конфиденциальность 4-5, 5-9, 5-13-5-16 
Корреспонденция 4-2, 4-12-4-13, VI-2
взаимодействие между членами Коллегий 4-13
должна вестись на английском 4-13
переписка между Уполномоченными и Ведомством 4-12
переписка с бахаи и небахаи 4-13
переписка с плательщиками Хукукулла 4-13, VI-2
переписка с Представителями 4-10
требующая принятия мер 4-13
Краткий обзор и Учебное пособие по Хукукулла v, 2-5, 2-7
перевод 2-2

Литература о Хукукулла 2-2, 2-3, I-1-I-18
Любовь
к Бахаулле i, 5-1, 5-13
отношения, строящиеся на любви v, vi, 1-1, 2-3, 2-5, 2-6, 4-4
Представителей 4-10

Материальное, связь с духовным 1-1, 2-6, 4-12, VII-1
Материальные средства 1-4, 5-1
Материнские Коллегии 4-3
Машрикул-Азгар 1-1, 2-6, 4-12
Международная служба новостей бахаи 2-9
Международный Фонд Бахаи 5-2, 5-3, 5-6, 5-8, 5-10, 5-13
Международный Фонд	См. Бахаи, Международный Фонд
Международный Центр по Обучению 2-3
Местные Духовные Собрания 2-5, 4-9, 5-5, 5-9, 5-11, V-1
Миропорядок Бахауллы 5-3
Молитва 1-1
за Хукукулла 2-1
обязательная 2-1
Мотивация, духовная VII-2

Набожность 2-1
Надежность vi, 2-1, 2-10, 5-1
Налоги 4-3, 4-4, 5-5, 5-6, 5-10, IV-2, V-1, VI-2
с выплат не наличными средствами 5-6
Напоминания
периодические 2-2
своевременные vi, 2-5
Наследники 3-7
Наследование, закон 3-7
Наследство 3-5, 3-7
Насреддин Шах 1-2
Национальные бюллетени 5-9, 5-14
Национальные Духовные Собрания 
выплата Хукукулла через НДС 5-5, 5-9, 5-14
издание литературы и учебных материалов о Хукукулла 2-3, 4-5, 5-16
консультации по поводу кандидатур 4-5, 4-7
консультации относительно налогообложения выплат Хукукулла 4-4
сотрудничество с Институтом Хукукулла и Коллегиями Советников 1-5, 2-3, 2-10, 4-2, 4-5, 4-9
роль в обучении закону Хукукулла 2-1-2-6
уставы V-1
участие представителей в конференциях Хукукулла 4-5
Небахаи 2-9
Недвижимость 5-6
Нуждающиеся 5-2

Обучение 5-2, V-2, VII-2
Обучение закону Хукукулла iv, v, vi, vii, 2-1-2-10, VII-1
в период Шестилетнего плана 2-2, 2-6, 5-3
духовная природа и значимость Закона 4-3
ключ к обретению духовной автономии верующими 2-6
материалы 2-7, 4-5, 4-9, 5-16, I-1-I-16
одна из задач Коллегий Советников в развитии процесса 4-2, 4-4
роль институтов бахаи 2-1-2-5
роль Уполномоченных и Представителей 2-5-2-7 
совместные программы 2-4, 4-2, 4-5
факторы, способствующие эффективности 2-10
Община бахаи 
единство 4-13
признание общины бахаи общественностью 1-4
Обязанности, духовные vi, 1-1, 2-5, 3-1, 3-3, 4-9, 5-3, 5-9, VII-1
Обязанность, религиозная vi, 1-1, 2-5
Оглашение решения Всемирного Дома Справедливости в отношении Хукукулла 3-1
Осмотрительность vi, 2-5
Отдел финансов 4-1, 4-2, 5-5, 5-9, 5-11, 5-16
имена верующих в отчетах, адресованных Отделу 5-13, 5-14
Отчет о выплатах Хукукулла 5-11, 5-12, I-2, IV-1
Отчет о новостях	См. "Хукукулла", бюллетень
Отчеты v, 4-2, 4-5, 4-11-4-12, 5-9
бланки 5-11, II-1
о расходах, предусмотренных бюджетом 5-17
периодичность 4-12
процедуры 4-12
Очищение богатства 2-2, V-2

Паломничество 2-1
Всемирный Центр Бахаи - место паломничества V-1
Перевод средств i, 4-3, 5-1, 5-9-5-11, 5-13, 5-14, 5-16
инструкции 5-9-5-11, 5-13, 5-14
процедуры IV-1
своевременность и осмотрительность 4-2, 5-10, 5-13
случаи, когда невозможен 5-11
способы 5-9, IV-1
Перевод
видеофильма о Хукукулла 2-4
подборки "Хукукулла" 2-2
слова "Хукукулла" 2-9
учебных материалов 4-5
Переписка	См. Корреспонденция
Персидские (иранские) верующие 3-3
верующие неперсидского происхождения 3-3, 4-6, 4-7
Песни 2-8
Пионеры 1-4
Писания, изучение 4-9, 5-3
Письма, ответы на 5-8
Подборка "Хукукулла"	См. Хукукулла, подборка
Подсчет Хукукулла 2-7
наследниками 3-6
новыми верующими 3-1
предоставлен на усмотрение верующих 3-1, 3-3, 3-5
судебными исполнителями завещания 3-7
учет пожертвований в другие фонды 3-4
Пост 1-1, 2-1
Похороны, расходы 3-3, 3-4, 3-8
Правдивость 2-1
Право Бога, использование термина 2-8
Праздник Девятнадцатого Дня 5-9
Представители
выдача квитанций 5-7
информационные бланки для Представителей 4-7
качества 4-6
кончина 5-9
курируются Уполномочненными и Коллегиями 4-3, 4-5, 4-7
любящие отношения с Представителями 4-10
молитвы, произносимые 2-1
назначение 1-4, 4-3, 4-5, 4-7
отчет о фондах 5-4-5-7
переназначение 4-8
переписка 4-10
подготовка 4-6
помощники 4-8
процедура назначения 4-7
ранг 4-6
срок служения 4-8
сфера компетенции 4-9-4-10
функции, роль и обязанности	См. Члены Института Хукукулла
число iv, 1-5
Призывы 2-2
Принятие выплат Хукукулла i, 1-1, 3-2, 5-1, 5-8, 5-9, 5-13
Произведения искусства 5-5
Протоколы заседаний Коллегий 4-13
Процедуры iv, v, 1-5
назначения Представителей	См. Представители, назначение
составления отчетов	См. Отчеты, процедура
учета расходов и ведения отчетности	См. Бухгалтерский учет
Процент верующих, выплачивающих Хукукулла 5-14
Публикации о Хукукулла 2-8, 2-10
расходы на публикации 5-16, 5-17

Распоряжение средствами Хукукулла iv
Расходы 
восполнение 5-17
необходимые 3-1, 5-2
утверждение 5-16
членов Института Хукукулла 5-15-5-17
Расходы на похороны 3-3, 3-6, 3-7
Ревизоры 4-4
Региональные Коллегии 4-4
Резервные фонды 5-16
Религии прошлого 1-1
Республика Ирландия	См. Ирландия
Ресурсы, материальные vi
Рецензии на публикации 2-8

Связь между членами Института Хукукулла, предпочтительные способы vi, 2-9
Святой Год iv, 1-4
Священность закона Хукукулла 1-1, 2-8, 5-3
Сеть Интернет, страницы в	См. Интернет
Сиджн-и-Матин 1-2
Сироты 5-2
Скрижаль Мира 1-2
Следование закону Хукукулла
побуждение (мотив) i, 5-1, 5-13, VII-1
развитие vi, 1-1, 2-5
Слова, значимость 2-8
Служение v, 2-8, 4-7, 4-9
добровольное 5-16
Собственность
акции 3-1
использование для выплаты Хукукулла 5-5-5-7
ликвидация 5-5-5-7
новых верующих 3-1
облагаемая Хукукулла 3-1
продажа 3-1
распоряжение 3-5
регистрация 1-3
совместное владение 3-3
Совет 3-3
Советники	См. Континентальные Коллегии Советников
Соединенные Штаты Америки 2-9, 4-1, 4-4, 5-17, V-1
Сознательность в приверженности Хукукулла vi, 2-5, 3-1, 3-5, 3-7, 5-9
Супруги, небахаи 3-3
Съезды, национальные 5-16

Тегеран 1-2, 1-3
Местное Духовное Собрание 1-3
Телеграфные переводы 5-11, IV-1-IV-2

Умершие 
выплата оставшихся долгов 3-3, 3-4, 3-7
обязанности верующего в отношении своей собственности 3-6, 3-7
счета 3-3
Уместность и достоинство в представлении Хукукулла 2-8
Уполномоченные
бюджеты 4-2, 4-5, 5-15-5-17
взаимоотношения в процессе работы 4-10
качества 4-6
кончина 5-10
корреспонденция 4-2
курируют Представителей 4-5, 4-8
курируются Коллегиями 4-10
молитвы, произносимые Уполномоченными 2-1
назначение 1-4, 4-1, 4-3, 4-6, 4-8
наделены правом выписывать квитанции 5-8
название должности 4-6
назначение Представителей 4-5
перевод средств 5-5
переназначение 4-8
подготовка 4-6
прямой канал для выплат Хукукулла 4-10, 5-8
срок служения 4-8
сфера компетенции 4-5-4-6
фунции, роль и обязанности	См. Члены Института Хукукулла
хранение фондов 5-9
число Уполномоченных iv, 1-5
Управляющие имуществом 3-3, 3-5, 3-6
Учебное пособие о Хукукулла v, 2-7
Учебные планы бахаи 4-5

Фискальный год 5-16
Фонды бахаи 5-1, 5-9, V-1
живая кровь Дела 1-1
учет пожертвований при подсчете Хукукулла 3-4-3-5
Фонды Хукукулла 
выплаты в Фонд 5-10-5-11
использование 5-1-5-3
квитанции о выплатах в Фонд V-1-V-2
пересылка	См. Перевод средств 
распоряжение 5-1-5-18
расходование 5-16
Фотографии 4-12

Хаджи Амин	См. Амин, Хаджи
Храмы Бахаи 5-2
Хранение фондов i, 4-2, 5-1, 5-14
Хранитель	См. Шоги Эффенди
Хукукулла
благословения от выплаты 2-2, 2-5
божественно установленный институт iv
возвышенное положение 1-1
вопросы о законе 2-7
выплата	См. Выплата Хукукулла 
выплата другим лицом от имени верующего 3-3-3-4
духовная значимость закона iv, v, 1-1, 4-2
духовная природа института 1-1
Институт Доверенных 1-1
использование средств 5-1-5-3, V-1-V-2
история развития института v
обучение закону 2-7, 4-2
обязателен для всеобщего применения iv
перевод с арабского слова 2-8
подсчет	См. Подсчет Хукукулла
применение Закона iv, 1-4, 2-2, 2-5, 3-1-3-7
принуждение или уговоры недопустимы 2-2
природа закона vii
просвещение в законе	См. Обучение
радостное подношение 1-1
развитие и эволюция института 1-1-1-5, 4-1, 5-4
смысл закона 5-2
содействует международным интересам бахаи 2-2
средство для воспитания духовных ценностей 2-6, 2-7, VII-2
структура и управление 4-1-4-13
существует отдельно от других фондов 5-3
уникальность VII-2
фонды	См. Фонды, Хукукулла
характеристики применения закона 1-1
члены института	См. Члены Института Хукукулла
Хукукулла, Ведомство 	См. Ведомство Хукукулла
"Хукукулла", подборка v, 2-7, 5-3, I-1
приложение v, I-1
расходы на публикацию 5-17
"Хукукулла"
бюллетень (отчет о новостях) iv, v, 1-4, 4-2, 4-12
перевод с арабского слова 2-2
"Право Бога" (видеофильм) 2-4

Целевые пожертвования 3-5

Чеки 3-4, 5-11, IV-1-IV-2
Человечество, развитие vi
Честность vi
Четвертая Эпоха 1-4
Члены Института Хукукулла
взаимодействие 2-6
добровольное служение 5-15
задачи духовны по сути своей 1-1, 2-5
качества vi
назначение 1-4
обязанности i
подтверждение факта расходов 5-16
рабочие взаимоотношения 4-3-4-6, 4-10
расходы 5-15-5-18
роль и обязанности в обучении 2-1-2-5, 4-4
служение за пределами своего региона 2-6
сотрудничество с Национальными Духовными Собраниями и Коллегиями Советников 2-3, 2-4, 2-10, 4-2, 4-4, 4-5, 4-9
список электронной корреспонденции 2-9
сфера компетенции 4-5-4-6
успешность усилий vi, 2-6
фунции, роль и ответственность v, vi, 2-6
число iv, 1-5
чувствительность vi, 2-5
Чуткость vi, 2-5

Шах Мухаммад, Хаджи (Аминуль-Байан) 1-1-1-2
Шестилетний План iv, 2-2-2-3, 2-6, 5-3
Шкатулки для фондов 5-9
Школы бахаи 4-5, 4-9
Шоги Эффенди 1-2, 1-3, 1-4, 2-9, 4-10, 5-8
назначение Доверенных 1-3
комментарий относительно перевода слова "Хукукулла" 2-8
уход из жизни 1-4

Экономия
система 4-12
способы 5-16
Электронная почта 2-9, 4-7, 5-16

Ювелирные изделия 5-5, 5-6

Языки народов мира, использование термина "Право Бога" 2-8




ПРИЛОЖЕНИЕ I.  ОБУЧАЮЩИЕ МАТЕРИАЛЫ ПО ХУКУКУЛЛА


Пояснения:

Вооружившись всеми этими материалами, вы будете в состоянии осуществлять свою весомую обязанность - обучать верующих, находящихся в вашей юрисдикции, этому значительному закону Веры...

Материалами, упомянутыми в сопроводительном письме к сокращенной подборке по Хукукулла, высланной от имени Всемирного Дома Справедливости 4 мая 1987 года всем Национальным Духовным Собраниям, являются следующие документы:

* Подборка "Хукукулла" (4 июля 1985 года)
* Краткий свод закона Хукукулла (25 марта 1987 года)
* Краткая история развития института Хукукулла (25 марта 1987 года)
* Сокращенная подборка по Хукукулла (4 мая 1987 года)

Приложение к подборке по Хукукулла было впоследствии выслано 12 октября 1992 года всем Национальным Духовным Собраниям и Заместителям Хукукулла.
В ответ на призыв Дома Справедливости к Национальным Духовным Собраниям перевести и опубликовать эти материалы, чтобы помочь друзьям углубить понимание значимости этого Божия закона, эти документы были переведены на большинство основных языков и распространены во всех общинах мира.
Основываясь на этих документах и на статьях Доверенного Хукукулла, Десницы Дела Божия Али Мухаммада Варги, некоторых членов Всемирного Дома Справедливости, а также ряда других верующих, огромное количество брошюр, буклетов, учебных курсов, пособий для занятий с детьми было издано по всему миру. Эти публикации, а также выпуски бюллетеня "Институт Хукукулла" служат богатым источником обучающих материалов по различным аспектам закона Хукукулла и его применения и широко используются на зимних и летних школах, семинарах, занятиях учебных центров и в других учебных программах. Также был снят высококачественный видеофильм о Хукукулла, который к этому времени переведен на ряд важнейших языков мира. Уже продано несколько тысяч видеокассет с этим фильмом, а доходы от их продажи отчисляются в Фонд Арки.
Прилагаемый список предоставлен Библиотекой Всемирного Центра Бахаи. Он включает в себя только те публикации, которые были отправлены на Святую Землю, и наглядно свидетельствует о богатстве материала, находящегося сейчас в распоряжении институтов Веры и предназначенного для обучения верующих в области Хукукулла.

Пожалуйста, внимательно просмотрите список, и если в нем нет материалов, которые опубликованы вами и/или вашим Национальным Духовным Собранием, пожалуйста, пришлите по пять экземпляров всех этих публикаций в Библиотеку Всемирного Центра Бахаи, чтобы пополнить библиотечные фонды и включить названия этих изданий в будущие версии списка.

(Далее приводится список в латинской транскрипции - прим. переводчика)

ПРИЛОЖЕНИЕ II.  ФОРМЫ ОТЧЕТОВ


Что касается пересылки отчетов, достаточно отправить одну копию в Офис Хукукулла во Всемирном Центре Бахаи.
Из письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 28 октября 1996 года всем Заместителям и Представителям Хукукулла

Это приложение содержит формы всех текущих отчетов института Хукукулла в этой сфере. Указания к их применению включены в отмеченные разделы настоящего Руководства. В приводимом ниже списке перечислены все отчеты о Хукукулла, не зависимо от того, есть ли для них установленная форма или нет.

Отчет о расходах
Нет установленной формы.
Указания: Глава 5, Раздел Е "Отчет о расходах".

Отчет о новостях Хукукулла (иногда называется Отчетом о событиях)
Нет установленной формы.
Объяснения и указания: Глава 4, Раздел Е "Отчет о новостях Хукукулла".

Информационный бланк
Форма прилагается.
Указания: Глава 4, Раздел В.6 "Информационный бланк".

Отчет о деятельности
Форма прилагается.
Указания: Глава 4, Раздел Д "Отчет о деятельности".

Бланк квитанции
Форма прилагается.
Указания по созданию и печати этой формы: Приложение III.
О принципах использования квитанций читайте в Главе 5, Раздел В "Квитанции".

Отчет о выплатах Хукукулла
Форма прилагается.
Указания: Глава 5, Раздел Е "Указания по составлению и заполнению бланка Отчета о выплатах Хукукулла".

ПРИЛОЖЕНИЕ III.  ПЕЧАТЬ БЛАНКОВ КВИТАНЦИЙ ОБ УПЛАТЕ ХУКУКУЛЛА

После длительного рассмотрения различных аспектов единой формы бланка квитанции, используемой заместителями Доверенного и их представителями во всем мире, наконец получены соответствующие указания, утвержденные Всемирным Домом Справедливости. Мы рады по поручению Доверенного Хукукулла передать их вам вместе с другой относящейся к делу информацией. Поскольку доктор Варга оставляет на личное усмотрение каждого своего заместителя решение вопроса, кого из представителей назначить ответственным за выдачу квитанций, это письмо адресовано только заместителям, предоставляя им свободу обращаться за номерами бланков квитанций для тех своих представителей, которые в них нуждаются.


1. Общий вид квитанции. Прилагаемый образец бланка квитанции (Приложение II) был утвержден Всемирным Домом Справедливости для вашего использования с учетом того, что вам, возможно, понадобится видоизменить его в соответствии с особенностями вашей ситуации. В этой связи ниже приводится отрывок из письма Всемирного Дома Справедливости от 31 декабря 1994 года, адресованного доктору Варге:

...В то время как определенная степень общности квитанций желательна, мы понимаем, что функционирование института по всему миру потребует того, чтобы квитанции, выдаваемые Коллегиями Доверенных, заместителями и представителями различных стран были изданы на разных языках. Разница в форме может быть также обусловлена особенностями компьютеризированной системы выдачи квитанций некоторыми Коллегиями Доверенных. Разница в тексте может быть вызвана требованиями законов отдельных стран.

2. Эмблема. Хризантему с девятнадцатью лепестками, уже давно утвержденную в качестве эмблемы на квитанциях, выдаваемых Всемирным Центром Веры, следует использовать в качестве единого и всеобщего символа на всех квитанциях.

3. Цитата. Для универсальности и удобства квитанции рекомендуется издавать на главном языке страны. Цитату следует печатать в строчку под эмблемой, а не вокруг ее. По тем же соображениям предпочтительно не приводить цитату на арабском, чтобы не создавалось впечатление, что этот закон применим только для восточных друзей. 

4. Дата. Поскольку в разных частях земли в ходу различные виды календарей, на квитанциях желательно указывать одну дату, чтобы не создавалось впечатление, что предпочтение отдается григорианскому летоисчислению. Соответственно, дату следует печатать в одну строчку, при этом выдающий квитанции может использовать календарь бахаи, григорианский или любой другой, преимущественно используемый в данной местности календарь.

5. Количество экземпляров. Квитанции должны печататься в двух экземплярах, чтобы уполномоченный или представитель имел полноценную копию каждой квитанции для своих отчетов. Все незаполненные экземпляры квитанций должны быть учтены и отмечены в Отчете по Хукукулла.

6. Серийные номера квитанций. В связи с необходимостью и важностью серийной нумерации квитанций, приводим соответствующий отрывок из письма Всемирного Дома Справедливости от 31 декабря 1991 года, адресованного Доверенному Хукукулла:

Требование серийной нумерации квитанций представляется нам крайне желательным для исполнения, поскольку это позволяет обеспечить надежный контроль за стремительно формирующейся системой с большим количеством подразделений... Система серийной нумерации должна быть разработана таким образом, чтобы присваивать уникальный номер не только самим квитанциям, но и человеку, которому поручено их выписывать.



В соответствии с этими указаниями Всемирного Дома Справедливости разработана следующая система нумерации.

6.1  Номер квитанции состоит из номера серии и серийного номера. Номер серии задается двумя буквами, являющимися аббревиатурой названия континента, на котором проживает выдающий квитанцию уполномоченный или представитель.
6.2  Для каждого континента определено большое количество серийных блоков квитанций, которые в свою очередь подразделяются на меньшие блоки по 1000 экземпляров в каждом.
6.3  Информация о том, какие серийные номера соответствуют каждому заместителю или представителю, хранится в специальном файле, встроенном в базу данных Всемирного Центра. С помощью этого файла в случае необходимости можно определить, кем и когда выдана та или иная квитанция.
6.4  Как уже отмечалось ранее, каждый заместитель по своему усмотрению волен решать, кто из его представителей будет иметь право принимать выплаты и выписывать квитанции, а кому требуется больше опыта и подготовки, прежде чем на него будет возложена такая ответственная задача.
В зависимости от размеров общины, находящейся в вашей юрисдикции, вы должны определить для себя и для своих представителей количество блоков из 1000 квитанций. Просим сообщать во Всемирный Центр (в Офис Хукукулла в Святой Земле), сколько и какие блоки были определены вам самим и вашим представителям. Если остались представители, которые вы еще не наделили правом выдавать квитанции, вы можете зарезервировать для них несколько блоков, чтобы они имели возможность получить их впоследствии.
6.5  Если произошло переназначение заместителя или представителя, учетные документы о Хукукулла вместе с выданными серийными номерами квитанций переходят к новому человеку. Просим своевременно информировать нас о переназначении, указав имена замещаемого и назначаемого сотрудников, а также серийный номер квитанций, выдаваемых первым, чтобы наша база данных соответствующим образом обновлялась.
6.6  Когда заместитель или представитель израсходует две третьих бланков квитанций, он должен напрямую запросить Офис Хукукулла в Святой Земле о новых серийных номерах квитанций, чтобы затем на месте отпечатать дополнительные бланки.

7. Печать бланков квитанций. Как только вы получите утвержденный образец квитанции и общие указания по его напечатанию, убедительно просим вас сразу же приступать к печати бланков на том языке, в таком оформлении и формате, который отвечает вашим потребностям.

При этом качество печати, оформление и внешний вид квитанций должны быть подобающими, то есть, выполненными таким образом, чтобы вызывать уважение и доверие со стороны верующих и убеждать их в том, что их выплаты надлежащим образом принимаются и передаются от лица Всемирного Дома Справедливости.
Чтобы снизить расходы на печать в странах, имеющих общий язык и схожее законодательство, Коллегия Доверенных или заместители, ответственные за данный регион, могут печатать бланки квитанций для всех представителей, служащих под своей юрисдикцией.
Что касается печати квитанций, убедительно просим вас, вне зависимости от того, представили ли вы нам свой бюджет, поставить нас в известность относительно требуемой на напечатание суммы, чтобы мы могли осуществить перевод соответствующих средств.
Выдержка из циркулярного письма Офиса Хукукулла в Святой Земле от 8 сентября 1994 года, адресованного всем Заместителям Хукукулла


ПРИЛОЖЕНИЕ IV.  ПОРЯДОК ПЕРЕВОДА СРЕДСТВ ВО ВСЕМИРНЫЙ ЦЕНТР

Всемирный Центр принимает поступления во многих валютах. Ниже приводится список валют, в которых можно отправлять средства либо телеграфным переводом, либо чеком. Выплаты Хукукулла в этих валютах не требуется переводить в доллары США перед отправкой во Всемирный Центр. Если валюта не значится в прилагаемом ниже списке, следует перевести выплаты в одну из указанных валют.

Средства, складывающиеся из выплат Хукукулла, следует отправлять во Всемирный Центр на ежемесячной основе. Если, однако, сумма, собранная на конец месяца, не превышает сумму, эквивалентную 200 долларам США, средства удерживаются до тех пор, пока указанная сумма не будет достигнута. Тем не менее, Отчет по Хукукулла необходимо ежемесячно отсылать во Всемирный Центр даже в том случае, если средства отправлены не были. Тарифы за перевод могут показаться большими, однако банковские проценты и колебания курсов валют зачастую обходятся значительно дороже. Просим те страны, чьи валюты не являются свободно конвертируемыми, обращаться за помощью в Отдел финансов при Всемирном Центре.

1. Чеки
Чтобы правильно вести бухгалтерский учет выплат Хукукулла, посылаемых во Всемирный Центр, необходимо сопровождать высланный вами чек полным Отчетом выплат в Фонд Хукукулла. Если по какой-либо причине Отчет не может быть выслан вместе с чеком, просим отправить письмо, в котором подтверждаются следующие данные:
а) Размер валюты и страну проживания друзей, делавших выплаты.
б) Подтверждение того, что все средства являются выплатами Хукукулла.

2. Телеграфные переводы
Если средства отправлены телеграфным переводом, необходимо тотчас же отправить во Всемирный Центр по электронной почте, факсом или письмом копию Отчета о выплатах в Фонд Хукукулла, содержащую те же данные, что и в случае с отправкой чека (см. выше). Кроме того, в сообщении должна быть указана дата перевода, валюта и сумма перевода, название банка, в который отправляется перевод, и страна, где производились выплаты Хукукулла.
Из письма Отдела финансов Всемирного Центра от 19 октября 1998 года

	Для большинства основных мировых валют средства, в них хранящиеся, удобнее всего посылать телеграфным переводом на счета Международного Фонда. Чтобы средства были получены согласно инструкциям и для выдачи соответствующих квитанций, просьба выполнить следующие две процедуры:

I. Известите Отдел финансов.
Просим выслать для каждого телеграфного перевода отдельное письмо/факс в Отдел финансов Всемирного Центра. Укажите в нем все данные о переводе, включая дату отправления, валюту, сумму перевода, любые дополнительные сведения, а также назначение перевода (например, Фонд Проекта Арки, Международный Фонд бахаи, Хукукулла и т.п.)

Адрес:	Finance Department				(Отдел финансов)
	P.O. Box 155					(а/я 155)
	31001 Haifa, Israel 				(31001 Хайфа, ИЗРАИЛЬ)
	факс 972-4-835-8129

II. Указания по процедуре перевода средств.
Наиболее целесообразным представляется перевод средств непосредственно в Израиль (см. ниже пункт А). Однако, если валютные операции или налоговые ограничения не позволяют этого сделать, можно отправлять переводы в Швейцарию или Лондон, Великобритания (см. ниже пункты Б и В).

А. Предпочтительный вариант: укажите валюту и сумму перевода

	Bank Leumi Le Israel
		21 Jaffa Street
		33 262 Haifa, Israel			(33262 Хайфа, ИЗРАИЛЬ)
Swift:		LUMILITHAI 				(свифт)
Attention:	Mr. Avi Barak 				(ответственное лицо)
Credit Account:	10232/72/0703
Baha'i International Fund		(р/с Международного Фонда бахаи)
Details:		Сведения о человеке/организации, сделавшей перевод (имя, название).

Б. Альтернативный вариант: укажите валюту и сумму перевода

		Credit Suisse
		P/O Box 4281				(а/я 4281)
8022 Zurich, Switzerland		(8022 Цюрих, ШВЕЙЦАРИЯ)
Attention:	Marc Stuber, Private Banking		(ответственное лицо)
Credit Account:	582493
Baha'i International Fund		(р/с Международного Фонда бахаи)
Details:		Сведения о человеке/организации, сделавшей перевод (имя, название).

В. Альтернативный вариант: укажите валюту и сумму перевода

		Midland Bank
		31 Hill Street, London W1X 7FD		(ВЕЛИКОБРИТАНИЯ)
		40-04-40, Telex No.: 888401 MIDBKC G	(телекс)
Телефон:	(44) 171 355 6316
Attention:	Margaret Ongley				(ответственное лицо)
Credit Account:	37047738 (р/с для долларов США) или
37047754 (р/с для фунтов стерлингов Великобритании)
Details:		Сведения о человеке/организации, сделавшей перевод (имя, название).


3. Список валют, принимаемых чеком и/или телеграфным переводом.


Австралийские доллары
Австрийские шиллинги
Бельгийские франки
Гонконгские доллары
Греческие драхмы
Датские кроны
Доллары США
Ирландские фунты (пунты?)
Испанские песеты
Итальянские лиры
Канадские доллары
Немецкие марки
Нидерландские гульдены
Новозеландские доллары
Норвежские кроны
Сингапурские доллары
Финские марки
Фунты стерлингов Великобритании
Французские франки
Шведские кроны
Швейцарские франки
Южноафриканские ренды
Японские йены


Отрывок из письма Отдела финансов Всемирного Центра бахаи от 19 октября 1998 года

ПРИЛОЖЕНИЕ V.  ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ХУКУКУЛЛА И ПРОЧИХ ФОНДОВ

Всемирный Дом Справедливости получил ваше письмо от 11 октября 1993 года по поводу заявления, касающегося гуманитарной и благотворительной природы фондов бахаи, в том числе и фонда Хукукулла. Мы понимаем ваше желание использовать это заявление для получения налоговых льгот для поступлений; в этом случае решение о том, подпадает ли природа фондов бахаи под определение "гуманитарности" и "благотворительности" является прерогативой швейцарского законодательства. Наибольшее, что может сделать в подобных обстоятельствах Всемирный Центр - это обрисовать природу и назначение этих фондов, чтобы ваши юристконсульты сделали из это соответствующие выводы.
Цели и задачи административных институтов Веры, следовательно, и назначение пожертвований бахаи в различные фонды Веры приводятся в уставах Национальных и Местных Духовных Собраний. Во многих странах, таких, как, например, Германия, Великобритания и Соединенные Штаты Америки, признаются на основе своих уставов благотворительными организациями в соответствии с требованиями законодательства этих стран. Так, в Германии Министерство финансов официально признает, что, поскольку цели и задачи Всемирного Дома Справедливости аналогичны целям и задачам Национального Духовного Собрания Германии, не должно быть никаких препятствий для перевода благотворительных средств от Национального Духовного Собрания во Всемирный Центр Бахаи.
Исходя из своих внутренних соображений, община бахаи проводит различие между теми средствами, которые предназначены специально для деятельности Веры и ее институтов, и средствами, используемыми для гуманитарной деятельности общего характера, такой, как, например, работа школ и бесплатных медицинских учреждений, осуществление сельскохозяйственных проектов и прочая деятельность, направленная на социально-экономическое развитие во благо всех людей, независимо от их вероисповедания. В первом случае, пожертвования принимаются только от членов общины бахаи; во втором средства могут также поступать от правительственных учреждений, фондов и из других источников, желающих содействовать этим гуманитарным проектам.
Таким образом, большей частью средства, используемые общиной бахаи, складываются из добровольных личных пожертвований бахаи. Право Бога (Хукукулла) является специальным фондом, складывающимся из выплат отдельных бахаи Главе Веры через его представителей на местах. Даже при том, что оно рассматривается как духовная обязанность, Право Бога, как и другие фонды бахаи, не взыскиваются с верующих, а образуются из совершенно добровольных пожертвований.
Поскольку Вера Бахаи является всемирной религией, различные общины бахаи помогают друг другу материально, и в том числе отчисляют средства, необходимые для жизнедеятельности Всемирного Центра Бахаи в Израиле, где расположены главные святыни Веры и который является местом паломничества. В настоящее время большие средства уходят на благоустройство прилежащих к Святилищу Баба на горе Кармель мест, а также на возведение трех зданий Административного Центра Веры в Хайфе.
Выдержка из письма Всемирного Дома Справедливости от 28 ноября 1993 года одному из Национальных Духовных Собраний

Хукукулла				Право Бога

Скопивший сотню мискалей золота должен девятнадцать из них Богу, Создателю земли и небес. Горе вам, о люди, если вы лишите себя сей великой милости. Таково наше повеление вам, хотя Мы нимало не нуждаемся в вас, равно как и во всем сущем на небесах и на земле. В заповеди сей заключена тайна и сокрыто благо, что превыше разумения всех, кроме Бога, Всезнающего, Всеведущего. Скажи: Так Он пожелал очистить то, чем вы владеете, и приблизить вас к вершинам, коих не достичь никому, кроме тех, кто угоден Богу. Воистину, Он Благодатный, Благословенный, Щедрый. 
О люди! Не нарушайте вероломно Право Бога и распоряжайтесь им только так, как Он вам предписывает. Так повелел Он в Своих Посланиях и в сей славной Скрижали. 
Истинно говорю: тот, кто бесчестно поступит с Богом, будет по справедливости изобличен, тот же, кто последует Его велениям, удостоится благословения с небес милости Господа своего, Дарующего, Щедрого Подателя, Предвечного. Воистину, Он пожелал для вас то, что ныне выше вашего разумения, но станет ясным тогда, когда души ваши воспарят к небесам и вы навек удалитесь от того, что служило вам забавой на земле. Так увещевает вас Тот, Кем начертана Хранимая Скрижаль.
***
Если человек, вносящий Хукук, делает это с величайшей радостию и удовольствием, дар его приемлем...
***
...От средств земных зависит продвижение и развитие Дела Божия.
– Бахаулла	
– Выдержки из подборки "Хукукулла"




ХУКУКУЛЛА (Право Бога) расходуется под руководством и по усмотрению Всемирного Дома Справедливости, к которому адресована выплата Права Бога, на следующие нужды:

* Содействие обучению и провозглашению Веры во всем мире
* Уход, обслуживание и реставрация Святых мест бахаи
* Строительство Всемирного Административного Центра Бахаи
* Поддержка деятельности различных институтов и агентств бахаи
* Возведение и ремонт Домов Поклонения бахаи
* Учреждение и поддержка новых институтов
* Благотворительность и милосердие
* Поддержка разнообразных интересов Веры по всему миру

Воспроизведено по изданию бюллетеня "Институт Хукукулла", выпуск № 6

ПРИЛОЖЕНИЕ VI.  УЧРЕЖДЕНИЕ ОБЩЕЙ КАНЦЕЛЯРИИ ПРИ КАЗНАЧЕЕ НАЦИОНАЛЬНОГО ДУХОВНОГО СОБРАНИЯ

Принципы и советы, приводимые в этом документе, во многом применимы к осуществлению деятельности и управлению Фонда Хукукулла

Когда национальная община бахаи достигает определенного размера, финансовые средства и прочее имущество, находящееся под юрисдикцией Национального Духовного Собрания становится настолько обширным и ценным, что для Собрания становится особенно важным наличие эффективно функционирующей канцелярии, осуществляющей соответствующую деятельность казначейства Национального Духовного Собрания.
Эта канцелярия имеет целый ряд обязанностей. Она должна быть должным образом организованной, и ее система управления должна быть продумана настолько хорошо, чтобы в ней были предусмотрены механизмы, максимально исключающие возникновение ошибки, а в случае возникновения позволяющие легко ее обнаружить. Обязанности канцелярии подразделяются следующим образом.

1. Бухгалтерская система. Профессионально организованная система учета и обращения с квитанциями, надежного хранения и операций с денежными средствами и прочими активами Национального фонда.
2. Отчетная система. Казначей должен регулярно представлять на рассмотрение Национального Духовного Собрания отчеты, содержащие подробные пояснения приводимых данных, чтобы каждый член Собрания мог легко разобраться в текущем состоянии фондов, тенденциях расходов и обоснованности предстоящих затрат. В таких отчетах следует проводить четкую границу между средствами, находящимися в свободном распоряжении Собрания, фондами, состоящими из целевых пожертвований верующих, и средствами, выделенными Национальным Собранием для особых целей. Без такого четкого разграничения у Национального Собрания может сложиться неверное представление о своем финансовом положении, и возникнет опасность перерасхода средств или нарушения условий целевых пожертвований.
3. Система внутреннего контроля. Каждое зарегистрированное Национальное Духовное Собрание, без сомнения, должно нанять профессионального бухгалтера для регулярной ревизии финансовых документов. Ревизия, обычно осуществляемая профессиональной конторой небахаи, является весьма полезной процедурой для Национального Духовного Собрания, поскольку позволяет беспристрастно оценить эффективность бухгалтерской системы, обнаружить недочеты и изъяны, которые можно быстро исправить. Впрочем, для оценки своей бухгалтерской системы канцелярия Казначейства не может целиком полагаться лишь на стороннего ревизора. Крайне желательно, чтобы сама система была организована и функционировала с использованием внутренних проверок и контроля, чтобы приглашенный ревизор мог всегда формально подтвердить правильность документации. 
4. Бюджетная система. Национальному Духовному Собранию чрезвычайно трудно планировать и осуществлять выполнение планов национальной общины, если у него нет ясного представления об имеющихся в наличие средствах, направлениях деятельности, на которые выделяются эти средства, и темпах расходования. Поэтому чрезвычайно важно, чтобы канцелярия Казначея каждый год готовила на утверждение Национального Собрания проект бюджета, и, следовательно, должна существовать система, обеспечивающая выполнение бюджета всеми подразделениями Национального Духовного Собрания. Регулярные отчеты Национальному Собранию в соответствии с изложенным в пункте 2 должны включать сравнительные характеристики фактических затрат и запланированных в бюджете, чтобы Национальное Духовное Собрание в случае необходимости могло принять незамедлительные меры.

5. Хранение активов. Деньги Национального фонда должны быть надежно защищены от потерь, разумно размещаться в банках или храниться в ценных бумагах до тех пор, пока не будут востребованы для расходов, запланированных в бюджете. Для эффективности денежных операций канцелярия казначея должна учитывать требования, предъявляемые для операций с наличными средствами, и предусматривать возможность получения денег в любой момент времени, когда в этом возникает необходимость. Деньги, однако, не являются единственными активами Национального Духовного Собрания. Для нужд Веры также приобретаются земельные участки и здания. Для их сохранения и подобающего использования следует принять надежную систему легальной охраны, ремонта и ухода, а также страхования. Необходимо привлечь для исполнения этой работы определенных людей, чтобы эти вопросы не оставались без внимания.
6. Отношения с бахаи и небахаи. Канцелярия казначейства служит не только для исполнения технических задач. Она является лицом Национального Духовного Собрания - одним из его официальных представителей - и должна всегда заботиться о том впечатлении, которое она производит. Поэтому деятельность канцелярии казначейства и характер ведения переписки играют важную роль в поддержании высокой репутации Веры и установлении единства в общине.
6.1  Переписка с лицами, вносящими пожертвования.
Получение большинства пожертвований можно заверить простыми, своевременно выданными расписками. Однако иногда верующий сопровождает свой вклад письмом, упоминая в нем о причине, побудившей его внести пожертвование, исходя из личных интересов или интересов общины. Выданное казначеем краткое, доброжелательное благодарственное извещение о получении средств будет способствовать большему доверию друзей по отношению к Национальному Духовному Собранию.
6.2  Переписка с комитетами и верующими, зависящими от своевременных перечислений средств из Фондов.
В своем служении во имя Дела Национальное Духовное Собрание периодически принимает расходы на поддержание деятельности Национальных Комитетов и удовлетворение финансовых нужд домашних пионеров и странствующих учителей. Своевременность и регулярность, с которой средства поступают к получателям, а также дух адресованных им писем оказывают существенное воздействие на моральный дух и деятельность данных институтов Веры и заинтересованных лиц.
6.3  Отношения с организациями, выполняющими заказы для общины.
Своевременная и аккуратная оплата по счетам является важным фактором для снискания уважения к бахаи в глазах общественности. При этом достигается двойная выгода. С одной стороны, тщательная проверка счетов на наличие ошибок демонстрирует компетентность бахаи и показывает, что их не так просто обмануть. С другой стороны, своевременное решение вопросов с оплатой долгов свидетельствует о том, что бахаи являются хорошими и надежными клиентами.
6.4  Выполнение обязательств перед государством. 
Необходимо поручить одному из сотрудников следить за тем, чтобы все налоги национальным и местным органам власти выплачивались вовремя, чтобы выполнялись все нормы, предусмотренные законодательством, и чтобы поступала вся необходимая информация, касающаяся изменений в законах. Неспособность выполнять эти требования может привести к серьезным последствиям, наложению штрафов и повредить репутации институтов бахаи в глазах представителей власти.
6.5  Отношения с банками и другими финансовыми учреждениями.
Качество взаимоотношений с этими учреждениями существенно влияет на укрепление репутации Национального Духовного Собрания как органа, который честен и скрупулезен в финансовых вопросах, ответственен за свои действия и которого невозможно обмануть. Широкий спектр различного рода деятельности большой общины бахаи потребует по крайней мере двух друзей, ответственных за помощь Национальному казначею. Они образуют консультативную группу Национального Духовного Собрания, которая отвечает за выполнение определенных задач. Идея о том, что совмещение функций позволит сэкономить средства, обычно нивелируется потерями при обналичивании чеков и при сведении баланса, неизбежно возникающими, когда организация становится довольно большой, чтобы признать необходимость учреждения своего финансового ведомства.

	Обычно функции распределяются следующим образом:

А.	Финансовый отдел
* Бухгалтерские операции
* Прием и учет всех пожертвований и прочих доходов и выдача квитанций
* Осуществление внутренних и внешних выплат, предусмотренных законодательством
* Все банковские операции, включая отношения с банками и обсуждение условий процентных ставок и комиссионных сборов
* Анализ требований, предъявляемых к обращению с наличными, и поддержание необходимого баланса наличных средств

Б.	Отдел контроля
* Подготовка проекта бюджета на рассмотрение Национального Духовного Собрания
* Контроль за выполнением бюджета в течение года
* Подготовка подробных отчетов для НДС (с пояснениями)
* Выполнение всех требований со стороны государства, налоговых органов и институтов Веры
* Внутренняя ревизия финансовых операций
* Обеспечение сохранности всех активов посредством организации эффективной системы контроля, исполнения требований законодательства и гарантий надежности страхования.
Подготовлено для включения в сборник на основе письма от 13 июля 1996 года одному из Национальных Духовных Собраний

ПРИЛОЖЕНИЕ VII. ОБРАЗОВАНИЕ В ОБЛАСТИ ХУКУКУЛЛА


Общий обзор

Размышляя об образовании в области Хукукулла, мы прежде всего обращаем внимание на то, что Вера Бахаи сама по себе является огромным образовательным установлением, руководствующимся предписанными Богом средствами, с помощью которых современные люди могут просвещаться духовно. Таким образом, Институт Хукукулла можно рассматривать как часть процесса всеобщего духовного образования. Исходя из этого, давайте попытаемся определить, в чем заключается особый вклад образования в области Хукукулла в этот обширный процесс.
Бахаулла учит, что Бог самодостаточен и не зависит от Своих творений. Следовательно, все, что Бог предписывает нам, предназначается для нашего же блага. У Бога нет в отношении нас никакого "корыстного интереса". "Дело, связанное с Именем Его, много выше преходящих вещей сего мира... Посему все, что Он речет вам, речется всецело во имя Бога, дабы народы земли могли очистить сердца от скверны земных страстей... Неверие их или вера в Дело Мое не может ни помочь, ни навредить мне. Мы взываем к ним всецело ради Бога" (1). Материальный мир, таким образом, является испытательным полигоном духовного образования. Существенно важной задачей является выработка правильного, духовного отношения к материальному. Такое отношение подразумевает по крайней мере следующие элементы:
Знание.	Необходимо понимать природу причинно-следственных связей, заложенных в структуру реальности, чтобы властвовать над материальным, а не быть подвластным ему. Это знание как материального, так и духовного характера.
Отношение.	Духовное отношение к материальному подразумевает способность поддерживать уровень духовной мотивации. Это проявляется в нашем чувственном восприятии мира. Необходимо учиться вырабатывать ценностные суждения, исходя из духовных критериев, а не с точки зрения "естественных", эгоистических интересов.
Действие.	Духовная мотивация должна находить воплощения в делах, иначе она так и останется всего лишь благими намерениями и пожеланиями. Существенным элементом такой деятельности является послушание законам и предписаниям, открытым Бахауллой для нашего блага.
Абдул-Баха сказал, что "прогресс есть проявление духа в мире вещей" (2). Иными словами, материя сама по себе не обладает силой для прогресса. Действительно, наука определяет материю как массу, обладающую мерой инерции, то есть, степенью сопротивляемости тела изменениям характера его движения. Таким образом, накопление материальных благ приводит к увеличению сопротивляемости переменам и преобразованиям. Прогресс возможен только лишь в том случае, когда мы вырабатываем духовные силы, действующие над материальным.
Уникальность Хукукулла среди всех законов Веры состоит в том, что он образует непосредственную связь между внешним (материальным) и внутренним (духовным) аспектами человеческой жизни. Определив выплату Хукукулла добровольной духовной обязанностью вместо обязательного налога или спонтанных подношений, Бахаулла предоставляет уникальное средство для духовного роста особого рода, который можно назвать стремлением к "дисциплинированной автономии". Таким образом, задача образования в области Хукукулла для тех, кто непосредственно вовлечен в этот процесс, означает прежде всего максимально возможное осознание уникальных черт закона Хукукулла, а затем - разработку последовательной образовательной программы, которая постепенно позволит верующим самим осмыслить эти черты и эффективно действовать в соответствии и на основе такого понимания.

Роль института Советников и Вспомогательных Коллегий Советников
в деле образования в области Хукукулла

Дом Справедливости отметил, что сила для выполнения задач Веры заложена в каждом отдельном верующем, и задача Советников и Вспомогательных Коллегий заключается главным образом в том, чтобы способствовать высвобождению этой силы, то есть, помочь отдельным верующим обрести такую мотивацию, которая поднимет их на свершения, на которые каждый из них способен. По отношению к закону Хукукулла это означает высвобождение в верующих силы, позволяющей достичь состояния дисциплинированной автономии, присущей Хукукулла.
Если поразмыслить о том, как осуществить эту задачу, становится очевидным, что бывают следующие мотивы для выполнения закона Хукукулла. Конечно, человек всегда руководствуется как личными интересами, так и подлинным альтруизмом - человеческая мотивация никогда не является совершенно корыстной или совершенно бескорыстной. Однако можно предположить, что в каждый отдельный момент времени в человеке по отношению к исполнению закона, такого, как, например, закон Хукукулла, преобладает одна из следующих мотиваций: 1) страх перед последствиями невыполнения, 2) обещание воздаяния, 3) чувство долга - проявление преданности, 4) чистая любовь к Богу без всякого упования на воздаяние или страха за последствия невыполнения.
Писания нашей Веры уделяют внимание всем этим мотивам. Например, Бахаулла предостерегает: "Не нарушайте вероломно Право Бога... Тот, кто бесчестно поступит с Богом, будет по справедливости изобличен..." (3). Поистине, это сказано грозным и уверенным тоном, заставляющим всякого искренне верующего задуматься. Но воздаяния Бахауллы в равной степени превосходны: "Сие есть щедрый дар, и он пребудет со всякою душою в каждом из миров Бога..." (4). Подобным же образом призывает Бахаулла Своих последователей быть преданными и стойкими в исполнении своих обязанностей. "Благо тому, кто исполняет долг свой в отношении Права Бога и соблюдает заповеданное в Книге..." (5).
Тем не менее, Писания говорят нам, что высочайшим из всех побуждений является исходящая изнутри любовь к Богу, которая не обусловлена ни долгом, ни обязанностями, ни последствиями. Однако воплощение в жизнь этого побуждения - чрезвычайно деликатный процесс, который не может осуществляться только лишь с помощью определенного сочетания обязательств и увещеваний. Вернее было бы сказать, что этот процесс развивается через возможности проявлять дисциплинированную автономию.
Возможно, мы как бахаи еще не совсем научились этому. Наши образовательные программы зачастую сводятся к различным комбинациям обещаний, предостережений и увещеваний. В связи с этим Хукукулла является не только уникальной тому альтернативой, но и уникальной возможностью для всех нас обрести гораздо более зрелое представление о взаимоотношениях между Богом, отдельным верующим и божественными институтами Веры. Причина в том, что соприкосновение духовного и материального, присущее Хукукулла, представляется уникальным для законов, предписаний, принципов и доктрин Бахауллы. Иными словами, просвещение в законе Хукукулла может стать хорошим ключом к высвобождению в отдельных верующих способности подняться на более высокий уровень духовной автономии и зрелости во всех сферах жизни бахаи - и в обучении Вере, и в углублении знаний, - чем тот, который нам когда-либо удавалось достичь.
Если это так, тогда всем нам нужно стремиться, чтобы Хукукулла не стал очередным дополнением к длинному списку обязанностей верующих, а, напротив, чтобы он стал основным инструментом воспитания определенных духовных ценностей и принципов как в целом, так и в свете развития духовной автономии у всех верующих. Только с такой перспективой может осуществляться истинное обучение закону Хукукулла.
Выдержки из лекции доктора Уильяма Хэтчера, Заместителя Доверенного Хукукулла в Канаде, произнесенной на конференции по Хукукулла в Нью-Йорке в ноябре 1992 года. Опубликовано в бюллетене "Институт Хукукулла", № 9 за май 1993 года

СНОСКИ:

1. Бахаулла. Крупицы из Писаний, XXXV
2. Абдул-Баха. Парижские беседы, с. 90
3. Хукукулла. Подборка из Писаний, составленная Всемирным Домом Справедливости. Община бахаи Канады, 1986, с. 4
4. Там же, с. 3
5. Там же, с. 10
vi
Руководство для Коллегий Доверенных, Заместителей и Представителей Хукукулла


Руководство для Коллегий Доверенных, Заместителей и Представителей Хукукулла
vii


Глава 1. Духовная природа и история развития Института Хукукулла
1-12


1-11
Глава 1. Духовная природа и история развития Института Хукукулла


Глава 2. Обучение Закону Хукукулла
2-22


2-21
Глава 2. Обучение Закону Хукукулла


Глава 3. Применение Закона Хукукулла
3-28


3-29
Глава 3. Применение Закона Хукукулла


Глава 4. Институт Хукукулла: структура и управление
4-42


4-41
Глава 4. Институт Хукукулла: структура и управление


Глава 5. Распоряжение фондами Хукукулла
5-60


5-59
Глава 5. Распоряжение фондами Хукукулла


70
Предметный указатель


Предметный указатель
81


Приложение III. Печать бланков квитанций об уплате Хукукулла
III-72


Приложение IV. Порядок перевода средств во Всемирный Центр
IV-74


Приложение V. Использование Хукукулла и прочих Фондов
V-78


V-81

V-80

Приложение VII. Образование в области Хукукулла
VII-82


